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 लोक  सरदार  हुक्म  सिह  :  सरकार  द्वारा  भारत

 में  उपयोग  के  लिये  खरीदे  गये १  BQhs

 ee  ee
 वायुयानों  की  कितनी  संख्या  थी  ?

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे
 श्री  बहादुर  :  स्मृति  के  आधार  पर

 समवेत  हुई  1
 यह  उत्तर  देना  कठिन  है  किन्तु  वे  काफी  संख्या

 महोदय  अध्यक्ष-पेपर  आसीन
 में  खरीदे  गये  थे  ।

 goal  के  मौखिक  उत्तर
 सरदार  हुक्म  सिंह :  क्या  यह  सच  हे

 लखनऊ  के  समीप  दुर्घटना  कि इन  प्रशासन  वायुयानों पर  ६०  लाख  रु०

 क्या  खर्चे  किया  गया  था  और  तत्काल ही  यह  कहा *
 294s.  सरदार  gan  सिह

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  गया था  कि  ये  निर्थक  हैं  शर  उक्त

 वायुयान  अ्राजकल  काम  नहीं  दे  रहे  हैं
 ?

 क्या  लखनऊ के  निकट  २०  फरवरी

 १४५०  को  ए०  वी०  कार  ्रो ०  जान्सन  के  श्री  राज  यह  प्रइन  एक  विशेष

 दुघ  टना  से  सम्बन्धित  है  ।  यदि  areas  वायुयानों टकराने  की  जो  घटना  हुई  श्री  उसके  सम्बन्ध  में

 जांच  प्रारम्भ  की  गई  की  सम्पूर्ण  खरीदी  पर  बहस  करनी  है  तो  मुझे

 सम्बन्धित  विषय  के  wipe  प्रस्तुत  करने  के यदि  जांच  की  गई  थी  तो  क्या

 खसका  विवरण  प्राप्त  हो  गया  है  ।  लिये  स्पष्ट  सुचना  चाहिये  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  में  उक्त  जांच क्या  सरकार  उक्त  विवरण  की

 शक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखने  का  विचार  का  परिणाम  जान  सकता  हूं  ।  क्या  इस  दुर्घटना

 कर  रही  भर  का  कारण  मशीन  की  खराबी थी

 क्या  चालक  को  उड  की  हवाई  यातायात  नियन्त्रण  की  कुशलता  से

 उपयुक्तता  सम्बन्धी  पत्र  देने  के  समस्त  यह  घटना हुई  थी  ?

 सूर्योदय कर  लिये  गये  थे  ?  श्री  राज  बहादुर
 :

 में  माननीय  सदस्य  को

 संचरण  उपमंत्री  राज
 :  की  निर्देशित  करता  हूं  भर

 विशेष रूप  से  उसके  अन्तिम भाग  की  कौर जी  श्रीमान  ।

 ate  (7)  हां  ।  मैं  जहां  पर  कहा  गया  हैं  कि  खराब  मौसम  में

 के  बताया  की  प्रति  सदन
 पटल

 पर  seat  के  wae  की  कमी  कौर  भ्रनुपयुक्त

 रख  रहा  हूँ
 !

 में  रखी
 गई--देखो  में  जमीन  के  अ्रत्यपधिक निकट  उड़ान

 सं०  एस०  ४८1"  ३,  करने  का  भ्रम्यास  दुर्घटना  के  कारण

 239  P.S.D.
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 ्र  इसीलिये  बम्बई  तार  कार्यालय  इससे श्री  जोखिम  अल्वा  :  वायुयान  प्रातःकाल

 रवाना  हुमा  चन्द्रमा  के  पूर्ण  अ्रनभिश  थें  ।  अरब  बम्बई  परिधि  के  समस्त

 ओकादा  में  रात्रि  के  समय  ?  कार्यालयों  समुचित  waiter  भेज  दिये

 श्री
 राज  बहादुर

 :  यह  लगभग  सवा  सात  गये  भारत  के  उन  समस्त  तार

 बजे  सवेरे  रवाना  भद्रा  था  |  की  सूची  छापी  रही  जहां  पर  हिन्दी

 में  तार  प्राप्त  किये  जाते  हें  अथवा  भेजे
 श्री  जोखिम  अल्वा  :  क्या  चालक

 के  पास  उपयुक्त  लायसेंस  थे  ?  हैं  यह  समूचे  देश  के  कार्यालयों  में

 frat कर  दी  जायगी

 श्री  राज  बहादुर  :  उसमें केवल  एक
 sit  dio  डी०  पांडे  :  क्या  यह  सच

 प्रशिक्षणार्थी  श्री  भटनागर  जिनके  पास

 लायसेंस था  ।  कि  जिन  स्थानों  में  हिन्दी में  तार  भेजने  की

 व्यवस्था  हैं  वहां  जनता  इसका  बिल्कुल

 हों  जोकाटा  अल्वा
 :

 क्या  वायुयान में  योग  नहीं  कर  रही  है
 ?

 वज़न  सही  मात्रा  में  था  ?
 श्री  राज  बहादुर  :  में  यह  नहीं  कह  सकता

 शा  राज  बहादुर  :  वजन
 fe  इसका  बिल्कुल  उपयोग  नहीं  हो  रहा

 मात्रा में  था  ।  यह  उड़ान  की  एक  प्रकार  उस  सीमा  अथवा  श्रेणी  तक  इसका

 परीक्षा  war  अभ्यास  था  ।  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  जहां  तक  हम

 को  लायसेंस दिया  गया  था  ।  चाहते  ।

 श्री  सर्मा  :  वायु  निगम  कब  तक  बनेंगे  ;  श्री  बंसल  :  क्या  हिन्दी के  लिये  तार

 सरकार  इतनी  बड़ी  संख्या  में  किस  कमांडो  कर्मचारी प्रति  हें  ?.

 इतने  सस्ते  क्यों  दे  रही  है  ?  श्री  राज  बहादुर :  जहां  हम  इस  कार्य

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्तुत  प्रश्न
 के  लिये  नगर  बाहर  के  फोन  प्रयोग

 रहे  हमें  इसके  विशेष  रूप
 यह  उद्भव  नहीं  होता  है

 ।

 प्रशिक्षित  तार-कर्मचारी  रखने  पड़ते  हैं  ।
 छपरा  तार  कार्यालय  के  लिये  हिन्दी  तार

 पंड़ित  डी०  एन०  दीवारों  क्या
 *

 LYVto.  श्री  एम०  एन०  सच  ह  कि  हिन्दी  तारों  को  दूर  प्रतीत  करने

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बदलने  की  कृपा  करेंगे  में  भ्रनुचित  विलम्ब  होता
 है  ?'

 कि  क्या  समस्त  डाक  घरों को  उन  हों  राज  बहादुर  :.
 जी  श्रीमान्  ॥

 कार्यालयों  की  सूची  संचारित  कर  दी  गई  हैं  इसके  विपरीत  हिन्दी  तार  शी  दूर  प्रेषितः

 जहां से  हिन्दी  में  तार  भेजे  तथा  प्राप्त  किये  किये  जाते  हैं  ।.

 जाते &  ?
 श्री  सारंग धर  क्या  हिन्दी  में  तार

 छपरा  तार  कार्यालय  के  लिये
 भेजने की  कीमत  wast में  तार  भेजने

 बम्बई  में  तार  क्यों  नहीं  लिये  जाते  हैं  ?
 सेः  अधिक  है  ?

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  श्री  राज  बहादुर  :  ऐसा  ही  है  पौर  विकास

 हों  |
 के  में  यह  aia हैं  |

 बिहार  पटना के  डाक  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  मंत्रालय ने  कोई

 महाधिकारी  नें  छपरा  में  हिन्दी  तार  सेवा  एसी  योजना  बनाई  हैं  कि  कुछ  वर्षों  में

 प्रारम्भ  करने  सूचना  नहीं  के  तार  ?'
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 श्री  राज  बहादुर  :  योजना  बनाई  तो  कारण  जान  सकता  हूं  और  सरकार

 नहीं  लेकिन  बनाने  का  विचार  तीव्रता  के  संतुष्ट  है  कि  इन  चावलों  को  ऊंचे  दर्ज

 का  बतान  के  अधिकार  के  सामाजिक  ही साथ  विचाराधीन है  ।

 उक्त  मूल्य  है  ?
 श्री  कृपाचार्य मोदी  :  क्या  में  feed

 तार  स्वीकार  करने  वाले  तारंधरों  की  सख्या  श्री  एम०  वा०  कृष्ण प्पा  :  उत्तर  प्रदेश

 जान  सकता  हूं  ?  से  आने  वाड़े  चावल  चार  किस्म  के

 श्री  राज  बहादुर  :  लगभग  एक  सौ  |  देवा  के  किसी  भी  भाग  से  प्राप्त  हो  वाले

 श्री  एस०  सी०  क्या  में  जान
 चावल  से  केवल  पहली  किस्म  कीमत

 ही  कुछ  अधिक  उच्च  श्रेणी के
 सकता हूं  बि  क्या  कांग्रेस  अधिवेदन  के  समय

 कारण  हो  ऐसा  है  उत्तर  प्रदेश  का  उच्च
 नानल  नगर  में  प्रतिष्ठापित  किये  गये  हिन्दी

 टली  प्रिंटर  भारत  के  किसी  अन् |  ८र.खाने  में
 श्रेणीय  चावल  उच्च  है  ।

 भो  प्रतिष्ठापित  किये  गये हैं
 ?  श्री  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि  इस  व्र  देश  के  अन्य  भागों  में  कितना श्री  राज  बहादुर  :  हम  व्यापारिक  स्तर

 पर  हिन्दी  टेली प्रिंटर  मित  मारने  के  चावल  मि  at  ?

 silt  कार्यक्रम  पर  आ  रहे  हें  ।  हमने  कुछ
 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  वीं

 पूरे  भी  किये  कुर्सी  में  हमारा  विचार
 उन्होंने  लगभग  ५०,०००  टन  चावल  दिया

 हैं  कि  हम  विस्तृत  पैमाने  पर  feed  टेलीप्रिंटर  था  |  ्  जवां  देश  के  कमी  वाले  अन्य

 प्रयुक्त  करेंगे  |  राज्यों  को  उन्हों  अभी  तक  ३०,०००  टन

 श्री  बंसल  :  अग्रेजी  तारों  पर  वाम  करने  चावल  भजा  है  ।

 वाले  प्रत्येक  तार  मंगलवार  की  अपेक्षा  प्रत्येक
 श्री  अच्चुथन  :  व्या  सरकार  ने

 हिन्दी  तालीम  चारी  के  अनुसार  हिन्दी  तारों

 दिल  मूल्य  अथवा  इन  चावलों  की  कृषि के का  औसत  क्या  है  ?

 मूल्य के  विषय  में  जांच  की  थी  जब  कि  वे
 श्री  राज  बहादुर  :  यह  area है  ।

 अन्य  स्थानों  में  fact  वाले  चावलों  से

 यह  प्रत्येक  स्थान  के  अनुसार  परिवर्तनीय  हैँ  ।
 अधिक  कीमत  वसूल  करते  हैं  ?

 में  प्रश्न  नहीं  सुन  सका  |

 श्री  एम०  बो०  कृष्ण प्पा  :  साधारणतया

 मद्रास  में  उत्तर  प्रदेश  के  चावल  का  मूल्य so  यह  अनुमान  दिया  जाह  हैं  कि  भारत  में
 *

 LORY  श्री  एन०  एम०  लिंगम  व्या
 अन्य  स्थानों  की  अपेक्षा  उत्तर  प्रदेश  में

 खाद्य और  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  चावल  पदा  करने  में  अधिक  खर्चे  आता  है  ।

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हैं  कि  मद्रास  सरकार

 ने  उत्तर  प्रदेश  के  चावलों  के  प्रति  सकारात्मक  श्री  एम०  एन०  लिंगम :  क्या  यह  सच

 है  कि  जब  दक्षिण  तीब्र  खाद्या  भाव  से  ग्रसित
 मूल्य  के  विषय  में  केन्द्र  के  सम्मुख  प्रतिनिधित्व

 fear ?
 था  उत्तर  प्रदेश  उसके  अपने  मांस  का  हिस्सा

 खाद्य  और  कृषि  उपमंत्री  एम०
 मांग रहा  था  ?

 वी०  :  जी  हां  ।  उपाध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  शान्ति

 श्री  एन०  एम०  क्या  में  उत्तर  परस्पर  आक्षेप  नहीं  होना  चाहिये  ।  में  नहीं

 प्रदेश  के  चावलों  के  अधिक  मूल्य  जानता कि  यह  मांस  हूं  अथवा  नही ं।
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 श्री  एम०  टाम कया  में जान  सकता  श्री  सी०  डी०  पांडे
 :  क्या  सरकार  को

 हूं  कि
 उत्तर  प्रदेश  के  चावल  का  मूल्य  आयात  मालूम  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  उपभोक्ता  अन्य

 किये  गये  चावल से  भी  अधिक है  ?  राज्यों  के  उपभोक्ताओं  की  अपेक्षा  चावल  के

 श्री  एम०  वी०  कृश्णप्पा :  पहली  किस्म  हैं
 लिये  अ्रधिक  दाम  दे  रहे  हें  ।

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  इसीलिये  हमने

 श्री  राम चन  रेड्डी
 :

 कया  में  उत्तर  प्रदेश  उत्तर  प्रदेश  में  समाहार  कार्य  समाप्त  कर
 और  मद्रास  के  चावलों  के  मूल्य  का  अन्तर  जान

 दियाहै  |

 सकता हूं
 ?

 श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  सरकार  यह
 श्री  एम०  ato  कृष्णा  :  उत्तर  प्रदेश

 अ्रनुभव  नहीं  करती  है  कि  परिवर्तित

 केਂ  पहले  किस्म  के  चावल  ATAT  ३२  रु०  स्थितियों  को  दृष्टिगत  रख  कर  पांच हन

 मद्रास  में  यह  मूल्य  १८  रु०  और  २०  रु०  पूर्वे  निश्चित  की  गई  कीमत  को  पुनः  बदल

 के  बीच है  ।  दिया  जाय  ।

 श्री  के०  के०  बसु  :  जहां
 तक  चावल के

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  हां  |  हम

 उत्पादन  का  सम्बन्ध  कपा  माननीय  किन्हीं  परिस्थितियों  में  परिवर्तन  करते  हैँ  ।

 ने  यह  निर्धारित  कर  लिया  है  कि  क्या  गत  वर्ष  कुर्ग  तथा  ग्रन्थ

 प्रदेश  के  कृषक  वर्ग  को  भारत  के  राय  भागों  स्थानों  की  समाहार  कीमत  में  परिवर्तन  किया

 के  किसानों  के  समान  हीਂ  लाभ  की  दर  प्राप्त  था  ।  उड़ीसा में  यह  स्थिति हे  कि  वे  उपकर

 होती है  ।  लगा  सकते  हें  ौर  इससे  होने  वाली  arr  को

 चावल  उत्पादन  करने  वाले  क्षेत्रों  की  समुन्नति उपाध्यक्ष  महोदर  :  हम  प्रश्न  से  विपथ

 हो
 रहे

 के  उपयोगਂ  कर  सकते  हें  ।  उन्हें  अकेले

 उपकर  से  लगभग  ४०  लाख  रुपया  मिल
 श्री  सारंग धर  दास  :  कपा  में  जान  सकता

 जाते हैं  ।

 हूं  कि  क्या  उड़ीसा  के  चावल  का  मूल्य  उत्तर

 प्रदेश के  चावल  से  बहुत  कम  हे  भ्र  उड़ीसा
 श्री  सारंग घर  दास

 :  क्या  में

 चावल  पर  गये  उपकर  की  मात्रा
 के  चावलों के  इतने  कम  भाव  पर  बिकने का

 जान  सकता  हूं  ?

 कारण  हे  ?

 श्री  एम०  ato  उड़ीसा  के  बाहर श्री  एम०  ato  जब  समाहार
 भेजे गये  चावल  पर  आठ  प्रति  मन  ।

 मूल्य  निश्चित  किये  गये  थे  तब  समस्त

 कुमारी  एनी  क्या
 पूर्ण  तत्व  जिनमें  उस  समय  प्रचलित

 कीमत  भी  सम्मिलित  विचार  कर  लिया  में  यह  जान  सकती  हूं  कि  कया  उत्तर  प्रदेश  को

 गया  था  ।  सामान्य  परिस्थितियों  में  जबकि  यह  विशेषाधिकार  हैं  कि  वह  शक्कर

 कीमतों पर  नियन्त्रण नहीं  था  उड़ीसा  में  चावल  वहां  पैदा  होने  वाली  प्रत्येक  वस्तु  के  लिये

 के  भाव  सदैव  कम  रहते  हें  क्योंकि  वहां  चावल  भ्रमणी  कीमत  प्राप्त  करे  ?

 का  उत्पादन  आवश्यकता  से  बहुत  होता  उपाध्यक्ष  महोदयਂ
 :

 यह  सब  आरोप

 है  ।  चार  या  पांच  वर्ष  पूर्व  जबकि  समाहार  मूल्यਂ  कयों  लगाये  जा  रहे  हें  ?  माननीय  सदस्य के

 निर्धारित किया  गया  उस  समय  के  कथनानुसार  स्वयं  उत्तर  प्रदेश  के  निवासी

 लित  भाव  पर  विचार  कर  लिया  गया  था  ।  उत्तर  प्रदेश  में  पैदा  होंने  वाले  प्रथम  श्रेणी  के

 यही  स्थिति  की  व्याख्या है  चावलों के  लिये  वहीं  कीमत  देते  हें  ।



 RCRA  मौखिक  उत्तर  १  मई  १९५३  मौ  लजा रिक  उत्तर  ढेर

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  क्या  यह  सच  है  पद वृद्धि  की  गई  उक्त  सामने  में  वह

 कि  राज्य  अ्रभिकरण द्वारा  यू०  पी०  में  चावल  १४  2eVs  को  पुष्ट  किये  गये

 समाहार बन्द  कर  दिया  गया  किन्तु  प्राय  wat  के  जिला  चिकित्सा

 कोई  राज्य  यू०  पी०  के  चावल  नहीं  चाहता  का  री  डा  ०जी  ०एच  ०  एम०  बी०बी०

 एम०  एस० हं  शौर  खड़गपुर  के  जिला  चिकित्सा

 थ्री  एम०  ato  कृष्णा :  उनमें  से  यह
 अधिकारी  डा०

 ए०  एस०  एल०

 कार  elo  एल झा रसी  एस० भी  एक  कारण  है  ।

 Ueto  कार  एफ०  पी०  एल०

 खड़गपुर  और  अद्रा  के  हस्पताल
 डी०  टी  ०  एम०  और  एच  ०,  डी०  पी०

 *  RR.  श्री  सके  के०  क्या  रेल  हैं

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  के०  के०  बसु  :  क्या  हम  जान  सकते

 (#)  क्या  खड़गपुर  त्र  श्रद्वा  के  रेलवे
 हें  कि  क्या  श्रद्वा  के  रेलवे  हस्पताल  के  विशेष

 हस्पतालों  में  उत्पातों  के  समाचार  रूप से  उक्त  डाक्टर  के  सम्बन्ध में  यह  जरा  रोप

 प्राप्त हुए  हैं  ;  था कि  उसने  हस्पताल के  एक  मरीज  को

 यदि  उक्त  संवाद  सही  है  तो  ठोकर मार  दी  थी  ?

 इसके  लिय  कौन  उत्तरदाई है  कौर  इस  दिशा
 श्री  शाहनवाज़  दां  :  हमारे  पास  तक

 में  क्या  कार्यवाही  की  गई  यह  सूचना  नहीं  arg  श्रीमान्  ।

 रेलवे  के  मुख्य  चिकित्सा
 श्री के०  के०  बसु  :  क्या  यह  सच  है  कि

 घिकारी  कौन  हैं  तथा  उनकी  नियुक्ति  कब

 की  गई  ौर
 मुख्य  चिकित्सा  डा०  गोखले

 के

 दुर्व्यवहार  तथा  एक  व्यक्ति  विशेष  की  भोर
 श्रद्वा  और  खड़गपुर  के  हस्पतालों  किये  गये  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार  से  धरना

 के  जिला  चिकित्सा  पदाधिकारी  कौन  हें  ?  चिकित्सा  पदाधिकारियों--लगभगਂ

 ने  जो  कि  उक्त  हस्पताल  में  काम  करते हैं
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के

 सभा सचिव
 और

 गत  एक  वर्ष  में  या  तो  त्यागਂ  पत्र  दे  दिये  हुं
 दाहनवाज्  अथवा  नौकरी  छोड़ने  के  लिये  विवाद  कर  दिये

 ,  हां  ।  खड़गपुर  के  रेलवे  हस्पताल में
 गये  हैं  ।

 दो  उत्पात हुए  इस  सम्बन्ध में  विस्तृत

 जानकारी  सदन  पटल  पर  प्रस्तुत  किये  गये
 श्री  शाहनवाज  खां  :  हमें  यह  शरारों

 वक्तव्य में  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  मान्य  नहीं  हे  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  कोई

 स्पष्ट नहीं  हें  । ११,  अनुबन्ध  स०  १]

 श्रद्वा  के  रेलवे  हस्पताल  में  कोई  विवाद
 श्री

 के०  के०  क्या  यह  सच  है  कि

 नहीं
 हु  |

 दस  व्यक्तियों ने  त्यागपत्र  दे  दिये  हें  ग्रीवा

 उन्हें  त्यागपत्र देनें  के  लिये  विवश कर  दिया

 रेलवे  के  मुख्य  चिकित्सा

 शिकारी  डा०  पी०  एन०  एम०  बी०  गया  है
 ?  सरकार  को  इसकी  सुचना  अवश्य

 होनी  चाहिये  ।
 बी  ०  डी०  डी०  श्र ०  एम०

 एफ  ०  अर  ०  सी  ०  डी०  पी०  एच ०  रेल  तथा  यातायात मंत्री  एल०  बी ०

 शास्त्री  )
 :

 यह  सही  नहीं  है  ।  शदाचित, न  केवल हें  ।  दिनांक  ८  नवम्बर  १९४७  को  मुख्य

 चिकित्सा  पदाधिकारी  के  स्थानਂ पर  उनकी  एक  डाक्टर  ने  त्याग  पत्र  दिया  किन्तु
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 वह  भी  किन्हीं  अन्य  कारणों  से  ।  यद्यपि  संचरण  उपमंत्रीਂ  राज
 :

 ad  प्राप्त  हुई  थीं  कौर  उक्त  मामले  में  जांच  (  हां  ।  कोलम्बो  योजना की

 की  गई  थी  उक्त  महिला  डाक्टर  ने  मुख्यਂ  कल  सहायता  के  अतीत  दो  sae  विशेषज्ञ

 चिकित्सा  पदाधिकारी  के  कारण  त्याग  पत्र  भारत  ह

 नहीं  दिया  किन्तु  उसके  प्राकार  दूसरे  थे  |  लगभग €  महीन े।

 श्री  के०  के ७  बसु
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उनका  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने

 निदान  शास्त्र  के  एक  विशेषज्ञ डा०  सेनगप्त  पर  ही  यह  किया  जायेगा  ।

 ने  डा०  गोखले  के  व्यवहार  से  विवश  होकर  श्री  बंसल  क्या  मशीनीकरण  भारत

 त्यागपत्र  दे  दिया  site  उस  स्थान  पर  वस्तुतः
 सरकार  की  नीति  के  अनुरूप  है  कि  भ्रमित

 एक  निम्न  श्रेणी  के  डाक्टर  को  निदान  शास्त्र  व्यक्तियों  को  कायें  नियोजित  किया  जाय  कौर

 विभाग  सुपुर्दे  किया  गया  ?
 इसके  लिये  के

 श  एल०  बो०  शास्त्रो  :  इस  विद्वेष  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  अथवा

 पूरक  प्रशन  के  रूप  में  नीति  सम्बन्धी  विशद मामले की  हमें  कोई  सूचना  नहीं  है  ।  यदि

 सदस्य की  इच्छा  हें  तो  में  इस  मामले  की  जांच  wet  नहीं  ्  जाने  चाहियें  ।

 करने  के  लिये  प्रस्तुत हूं  ।  श्री  बंसल  यह  wet  नीति  से

 सम्बन्धित नहीं  है  ।  इसी  सदन  में  हम  खादी
 श्री  के०  के०  बसु  :  यदि  इस  सम्बन्ध में

 के  विकास के  लिये  प्रस्ताव पास  कर  रहे  हें
 कतिपय  स्पष्ट  वृतान्त  जायं  क्या  सरकार  डाक  सेवाओं  का  मशीनीकरण

 सरकार  जांच  कराने  के  लिये  तैयार  है  ?
 करने जा  रही  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य
 कया

 ये
 नीतियां  परस्पर  भ्रनुरूप हें

 ।

 पहले  सरकार  को  लिखें  और  फिर  देखें  कि  श्री  राज  बहादुर :  में  केवल

 कया  होता  हैं  |
 इतना  कहू  सकता  हूं  कि  प्रस्तुत  नीति  डाक

 सेवाओं  को  साधन  पूर्ण  श्र  द्रुतगामी
 डाक  सेवाओं  का  मर्दी नीक रण  बनाने  के  समर्थन  में  हें  क्योंकि  डाक  सेवाओं

 क
 १७६७.  डा०  राम  सुलग  क्या  की  प्रवीणता  का  मापदण्ड  उनकी  गति

 संचरण  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कार्ये  साधन  इस  प्रकार  हम  दूसरे  देशों  की

 डाक  सेवाओं  की  तत्परता  प्रौढ़  गति  के  स्तर

 क्या  यह  सच  हे  कि  कोलम्बो  पर  जायेंगे  ।  यह  अ्रसंदिग्ध  हे  कि
 योजना  के  अंतगर्त  भारत  सरकार  को  डाक

 सेवाशर्तों  क ेमशीनीकरण  के  सम्बन्ध  में  परामर्श
 करण  के  परिणाम  स्वरूप  बहुत  कम  व्यक्ति

 बेकार  होंगे  किन्तु  इसका  परिणाम
 देने  के  लिये  कुछ  भ्रंग्रेजी  डाक  पदाधिकारी

 भारत  अय
 वृन्द की  बड़े  पैमाने पर  छटनी  नहीं  होगी  |

 में
 ~  डा०  राम  सुलग  भाग  के  उत्तर  से उक्त  पदाधिकारी  भारत

 उद्भूत  कया  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  सरकार
 कितनी  अवधि  तक

 द्वारा  पल्लवित  यो:ना  का  स्वरूप  क्या  है  ।

 क्या  भारत  सरकार  ने  डाक
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  यें  पदाधिकारी

 सेवाओं  के  मशीनीकरण के  सम्बन्ध  में  पहले  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  हें  काम

 से  ही  कोई  योजना  बनाई  है  ?  कर  रहे  हे  ?
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 क  वित

 श्री  रान  बहादर
 कायें  प्र कत

 तो  स्वयं  त्री

 विशषज्ञ  तैयार
 करेंगे  ।  रे

 विभाग  से  और  ।  एक  gar

 ue
 उघर  ला  NOTE ‘ att  eee  हें  जो  दत  तदा  है  are  पिएं  डाक  2S Wylex  सा

 fi  के  चले  जाने  के  पश्चात  भी  हमारी  प्रबन्ध से  सम्बन्धित  है  ।

 सहायता  करेगा  |
 यह

 vet  उद्भव  नहीं
 ह

 श्री  बंसल  :  क्यो  कार्य  कुशलता का  उक्त
 भी

 शी  भीखा  भाई  :  में  यह  जानना

 माप
 प  ws  विभागों

 चाहता  हूं  कि  ये  कर्मचारी  जिन  रियायतों  का

 सुरक्षित  किया  जा  रहा  है
 ?

 उपभोग  कर रहे थे  वे  इस  विभाग

 उपाध्यक्ष  सहोदर  नहीं  प्रत्येक  कब  बन्द  कर  दी  गईं
 ?

 श्रीमान्  :  tar  मेंने यह  की  जाती  हें  |  श्री  राज  बहादुर :

 कहा  था  डाक  के  संचालक  संघ  ae ी  Fo  के०  बसु  क्या  हम  यह  जान
 प्रतिनिधियों से  मिले  थे  थ्रो  उन्होंने  बहत  से

 स
 कि  क्या  डाक  पेवाज्ों  के  मशीनीकरण

 फलस्वरूप  विपरीत  feat  में  प्रभावित
 विषयों पर  चर्चा  की  थी  किन्तु  उन्होंने

 चल देहाती  क्षेतरंमें

 eee

 योजना

 की

 सम्भावना

 का  alae  मितव्ययितापूर्णं  संचालन  क  ने

 ह्
 झर  उसकी  कुशलता  पर  ही  अधिकांश  वार्ता

 ay |

 pan  श्रीमान |  योजना  श्री  भीखा  भाई :  क्या  में  जान  सकता ता  हूं
 के  क

 भाग  को  अन्य  भा
 से  gee  नहीं

 एक
 कठिनाई  यह  है  कि  उन्हें  कम होने  दिया  जायगा  1

 >  *}  aaa  दिया  जाता  है  ?  ्
 थो  कम  किये  eee

 गयी  बहादुर  वह
 if |  प्रकार  सन्निहित  किया  जायगा  ?

 मरन  ह  म  नहीं  सोचता  कि  उस  पर  विचार
 at  राज  बहादुर  :  भ्र भी  यह  कहना  समय  विमश किया  गया  था

 कि  यदि  कर्मचारी  कस  किय
 से  बहु

 डाक  कर्मचारियों  द्वारा  रुपया  हड़पना
 उनकी  संख्या  होगी  ।

 *
 १७६९.  शा  के०  पी०  सिन्हा

 क़त्ल  डाक  मोटर  व्यवस्था  कर्मचारियों  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT करे  द

 को  ओर  से  स्मृति-पत्र  सन्  205.0  से  डाक  कर्मचारियों

 RRS.
 शमी  भोला  शाई -«  क्या  द्वारा  सार्वजनिक  द्रव्य  के  दुरुपयोग  अ्रथवा

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  हड़पने  के  मामलों में  वृद्धि हो  रही

 सरकार  को  दिल्ली  डाक  मोटर  व्यवस्था
 छ

 क्या  यह  सच  हं  कि  इंस  प्रकार

 |  संघ  की  झोर  से  कोई  स्मृति-पत्र  केवल  दस  या  पन्द्रह  प्रतिशत  मामले स्वगत
 arin के  रूप  में  विकसित होते  भ्र

 ब  fe ग्रह  सत्य  है  तो  उक्त  १९५१  श्र  १९५२

 पात्र
 ह

 ग  m  प्मृति- श्ल्लख  अलग  मुकदमे बाजी  में  कुल  ना  खर्चें

 हु

 सरकार  अन्न  म
 मम  राज

 वाही  करते  an  faare  कर्रार a1
 उपमंत्री  ‘att  राज

 क
 OO
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 मामलों  की  वास्तविक  संख्या  दी  श्री  राज  बहादुर  :  में  नें  प्रभी  कहा  हैं

 कि  इसका  एक  कारण  निरीक्षकों  की  संख्या  में

 गई
 उचित  वृद्धि  का  अभाव हैं

 ।  डाकघरों  की  वृद्धि PEwG—CE  २२६

 REKE—Yo  ov  के  परिणामस्वरूप  निरीक्षण  कर्मचारीवर्ग  में

 PEYo-NZ  ४६ ३  वृद्धि  alias  संकट  के
 कारण  नहीं  की  जा

 PEXV—ARR  पर४८

 श्रावण  का  प्रतिशत  नीचे  दिया  गया  विस्तार  को  नहीं  रोक  ।  इसके  अतिरिक्त

 वर्तमान  निरीक्षकों  का  समय  नवीन
 है

 :--

 १९४८-४९  RX  प्रतिशत  खाने  खोलने  की  योजना  इरादी  पर  विचार

 PEve—Yo  १६८ ०  प्रतिदिन

 LEYO-KR  १६३०
 करने  में  भी  लग  गया  ।  तदुपरांत  निवास के

 PEXI—AR  ge  प्रतिशत  ने  निरीक्षण  श्र  उचित  नियन्त्रण  के

 कार्य  को  झर  भी  कठिन  बना  दिया  है  ।
 PEYO—NL BIT VEXL-UR A शौर  .  १६५१-५२  में

 ७,०१३  कौर  9,५७३  रु०  खच  किये  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :.
 में  जाननाਂ

 गये  हैं  ।  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  इन  रकमों  की  प्राप्ति

 sit  के०  पी०  सिन्हा  :  में  जानना  के  लिये  कानूनी  कार्यवाही  के  श्रतिरिवतः

 चाहता  हूं  कि  कुल  कितनी  रकम  हड़प  की  श्ररौर  क्या  कार्यवाही  की  हूँ  ?

 गई हूं
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  गत  at  हमने  इस

 श्री  राज  बहादूर  :  PEUL—UR  में  यह  seq  के  विश्लेषण  के  लिये  एक  विशेष

 रकम  कुल  ¥,3  2,000 Fo Fo  थी |
 चीकारी  को  नियुक्त  किया  था  ।  उसने  कुछ

 श्री  के०  पी०  में  सिफ़ारिशों की  हैं  उन  पर  विचार

 जा  रहा  हैं  |
 जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  इस  रुपये को

 प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  ak  भी  कोई  श्री  Fo  Fo  बसु  :  व्या  हम  जान  सकते

 कार्यवाही की  हैँ  ?  हैं  कि
 गबन  के  मामलों  का  भ्रनुपात  नगरीय

 att  राज  बहादुर  :  हम  प्रत्येक  संभव
 TIT

 क्षेत्रों  में  alan  है  क्या  वह  कर्मचारियों  की

 कर  रहे  सन्  १६४८ में  डाकघरों  किसी  एक  विशेष  श्रेणी  में  भी  है  ?

 की  संख्या  २६०००  से  ४२०००  तरक  बढ़

 श्री  राज  बहादुर  :  दुर्भाग्यवश  ऐसा  नहीं
 गई  है  किन्तु  निरीक्षणिक पदों  की  संख्या  में

 भ्रनुपातिक  वुद्धि  नहीं  हुई  है  :  १६४८-४६  में  देहाती  डाकिये  इसके  लिये  ahs

 निरीक्षण  कर्त्तव्यों  की  संख्या  ७१७  थी  झर  उत्तरदायी  &  क्योंकि  मनीआर्डर  तथा  अन्य

 PEUQ—AR  में  यह  संख्या  केवल  ७८६  थी  ।  वस्तुओं  के  मूल्यों  का  दुरूपयोग  उनके  लिये

 अतः  एक  कौर  डाक  घरों  की  संख्या  में  ६०  झ्रासान  काम  विभागीय  पोस्ट  मास्टर

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है जब  कि  निरीक्षण-कमंचारी  भी  इश्के  लिये  समान  रूप  से  उत्तरदायी हैं

 वर्ग  में  यह  वुद्धि  केवल  ६  प्रतिशत  ही  हुई  ।  इसका  कारण  निरीक्षण का  aaa  जो  कि

 डा०  राम  gat  सिंह
 :

 क्या  में  हमारे  लिये  कठिन  समस्या  है  |

 यह  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  प्रतिवर्ष  श्री  केलप्पन  :  क्या  में  as  4°=

 गबन  की  घटनाओं  की  संख्या  में  वृद्धि  होने  ५२  में  हड़प  की  जाने  वाली  wie  उसमें के

 के  कारणों  का  पता  लगाया  है  ?  वसूल की  गई  रकम  जान  सकता
 ?
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 चलने  वाली  रेलों  के  किराये  में  क्या
 श्री राज  बहादुर :  मैंने  वह  रकम  कभी

 बताई है  वह  ४,३१,०००  रु०  है  |

 श्री  शाहनवाज  खां  :  इसका  अनुपात एक एक श्री  केलप्पन  :  oy  वसूल  की  गई  रकम
 ?

 श्री
 राज  बहादुर

 :  मुझे  खेद  है  में
 रकम  और  चार  है  ।

 प्रो०  डो०  ato  ७4 हामा  श्रीमान  कया  में
 नहीं  बतला  सकता  ।

 शी  मुनिश्वामी  :  क्या  में  जान  सकता हूं
 यह  जीन  सकता  हूं  कि कालका-शिमला रेल

 यातायात  ऊंचे  धरातल  की  कौर  हैं
 कि  इन  मामलों  में  गैर  सरकारी  व्यक्ति  भी

 निम्न  की  पोर  ?
 सम्मिलित  अथवा  केवल  सरकारी

 कर्मचारी  ही  सम्बन्धित  हैं  ?  श्री  बंसल  :  यह  दोनों  शआर  है--यह

 अधोमुखी  भी  और  नीचे  की  भी  ॥
 att  राज  बहादुर  :  श्रीकांत  सरकारी

 शी  शाहनवाज़  यह  कहना  कठिन  है  कि कर्मचारी  ही  मुझे  पता  नहीं  कि  कोई  गैर

 सरकारी  व्यक्ति  भी  इससे  सम्बद्ध  हू  या  नहीं  ।  किस  कौर  किन्तु  तथ्य  यह  है  कि  कालका

 से  शिमला  जाने  में  रेल  को  लगभग  घंटे
 कालका  शिमला  विभाग  पर  रेल  किराया

 लग  जाते  हैं  जबकि  बस  केवल  साटे  तीन  घंटे
 क  १७७०.  प्रो ०  डॉ०  ॥ छे  फार्मा  :

 में  पहुंचती  है  ।  बसों  की  लोकप्रियता  का

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  यही  कारण
 करेंगे

 क्या  उत्तर
 रेल

 के  चलते  फिरते डाक  घर
 शिमला  विभाग  का  तीसरी  श्रेणी  किराया

 *9७७१.  प्रो०  डी०  सी ०  फार्मा
 बस  के  नौकर  भ्र  ड्योढ़े  दर्जे  के  किराये  से

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की
 अ्रधिक है  कौर  रेल  के  ड्योढ़े  दर्जे  का  किराया

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  पंजाब के  कुछ  नगरों  में
 बस  की  विलास  कार के  किराये

 से  है  ?
 चलते  फिरते डाक  घर  कार्य कर  रहे  है  ?

 यदि  नहीं  तो  क्या  उस  राज्य
 क्या  उत्तर  रेल  के

 शिमला  विभाग  में  रेल  का  किराया कम  के  कुछ  नगरों  में  चलते  फिरते  डाक  घर

 आरम्भ  करने  का  विचार हे  ? करने के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव है  ?
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 तथा  यातायात  मंत्री के  सभासचिव  जी  नहीं  ।

 शाहनवाज़  अनुमान  है

 कि  माननीय  सदस्य  का  निर्देश  कालका  कौर

 जी  aa  तक  सरकार  की

 नीति  ४  लाख  से  अधिक  जनसंख्या  वाले
 शिमला के  बीच  के  किराये से  है  शौर  यही  नगरों में  चलते  फिरते  डाक  घर  शझरम्भ

 बात  है  तो  इसका  उत्तर  इस  तथ्य  के  करनें  की  थी  ।  पंजाब  में  ऐसा  कोई  नगर

 स्वीकारात्मक है  रेल के  इयों  दर्जें
 नहीं  है  ।  यह  weet  कि  क्या  चलती  फिरती

 का  किराया  कार  की  प्रथम  सीट  के  किराये
 डाक  व्यवस्था  को  विस्तृत  किया  जाए  झ्रथवा

 से  कम  है  ।
 जहां  है  वहां  जारी  रखा  विचाराधीन

 नहीं  ।

 प्रो०  डी०  सी०  में  यह  Sito  डी०  ato  फार्मा  :  श्रीमान्  क्या

 जानना  चाहता  हूं  कि  शिमला  कालका  रेल
 के  यह  नहीं  कि  अमृतसर  की  जनसंख्या

 प्रति  मील  के  किराये  कौर  मैदानी  क्षेत्र  में  लगभग ५  लाख  2.0  ?.
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 उपाध्यक्ष  महोदय  जनसंख्या एक  दक्षिण  भारत  में  कौन  से  स्थान  हैं

 त्तथ्य है  |  जिन्हें  भारतीय  कौर  विदेशी  यात्रियों  के

 लाभ  के  लिये  यात्री  केन्द्र  बनाया  जा  सकता
 प्रो०  डी०  सी०  शर्मा  :

 क्या  यह

 नहीं  कि  शहरी  क्षेत्रों  की  भ्र पे क्षा  ग्रामीण

 क्षेत्रों  के  लिये  चलते  फिरते  डाक  घरों  का
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 प्रयोग  किया  जाए  ?  गशत  )  से  तक  ।  दक्षिण  में

 श्री  राज  बहादुर :  मेंने  प्रभी  बताया है
 तो  भी  वहां  निवास  स्थान  सम्बन्धी  प्राप्य

 कि  यह  पूरा  प्रश्न  कि  क्या  चलते  फिरते  डाक
 सुविधायें  पर्याप्त  नहीं  हें  शौर  अब  राज्य

 ग्रामीण  क्षेत्रों  शहरी  क्षेत्रों  में
 सरकार  ने  V3s  लाख के  खर्च  से  एक  विश्वास

 वहां भी  उन्हें  जारी  रखा  जाए  जांचाधीन  है
 गृह  बनाने  की  योजनायें  तैयार  की  हे  ।  राज्य

 सरकार  ने  प्रस्ताव  किया  है  कि  इस  विश्वास

 श्री  के०  के०  बंधु  :  में  जान  सकता  हूं  कि  के  व्यय  में  केन्द्रीय  सरकार  को

 लाख  जनसंख्या  वाले  कितने  नगरों  में  करना  चाहिये  vet  विचाराधीन है  |

 ही  चलते  फिरते  साफ  घर  हें
 ?  तथा  भारत  जसे  बड़े  कौर

 हन
 पुरातत्व  स्मारकों  समृद्ध  देश  में

 श्री  राज  बहादुर  :
 कलकत्ता  कौर  टद यबाद  |  यात्रियों  की  रुची  के  faa  पर्याप्त

 स्थान  नहीं हें  ।  किसी  बिशेष  स्थान

 महाबलीपुरम  में  alae  गृह  को  यात्रिक  केन्द्र  में  परिणत  करना  स्थान

 की  प्राप्यता  भर  उसे  पा  सकने  पर  निसार '
 क ैLYVVR  श्री  एन०  पी०

 किसी  fasta  यात्रिक  केन्द्र को  विकसित
 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बताने

 की

 करना  प्रथमतया राज्य  सरकार  के  लिये
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  महाबलीपुरम  में

 विचारणीय हैं  ।
 कोई  यात्री  गुह  बनाने  अथवा  दक्षिण  में

 यात्री  केन्द्र  खोलने  के  किसी  प्रस्ताव पर  ei  एन०  दामोदरन  :
 में

 कर  रही  है  ?  जान  सकता  हूं  किकया  रास  कुमारी

 यदि  ऐसा  है  तो  यात्री  गृह
 पेरियार  झील  को  ट्रावनकोर  कोचीन  में

 बन  कौर  यात्रिक  केन्द्र  कहां  यात्रिक  केन्द्र  बनाने  का  विचार हैं  ?

 जाएगा  ?
 श्री  अलग शन  जेसा  मेंने  बताया

 यात्रिक  केन्द्र  का  स्वरूप  तथा  बहू  प्रथमतया  राज्य  सरकार  से  सम्बन्धित

 प्रयोजन क्या  है  ?  है  ।  हमें  किसी  ऐसी  योजना  का  पता  नहीं  ।

 यह  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन
 क्या  यात्री-गृह

 की  रचना  का

 ae  प्र  उक्त  केन्द्र  के  व्यय  केन्द्रीय  सरकार

 वहन  करेगी  राज्य  सरकारे ं?  श्री  Fae:  में  जान  सकता

 क्या  ट्रावनकोर  कोचीन  तथा  कि  क्या  ऐडापलियम जैसे  स्थान  को  जहां

 मालाबार  सहित  केराला  में  किसी  स्थान  पर  उघान  मंत्री  हाल  गए  पर्याप्त

 केन्द्र  स्थापित  करने  का  बिक्र  स्थान  उपलब्ध  करके  यात्री  केन्द्र  बनाने

 किया जा  रहा  है  ।  का  विचार  सरकार  के  विचाराधीन है  ?
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 श्री  अलगेशन :  मेंने  पहले  ही  उत्तर  दिया
 उसके  प्रति  विशेष  निर्देश  करें तो  में  जांच

 करूंगा  ।
 है  कि  यह  राज्य  सरकार को  विचार  करना

 यदि  राज्य  सरकार  यह  समझती है  कि
 श्री  एन०  पी०  दामोदरन :  गत  सत्र  में

 इसे  यात्रिक  केन्द्र  बनाया  जा  सकता  हूं  तो  यह
 श्री  नम्बियार के  का  उत्तर  देते  हुए

 बन  सकता है  |  नीय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  था  कि  एक  पंचायत

 मंडली  से  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए  हें  कि
 फिस्कल  विकास  योजना

 गढी  नामक  स्थान  एक  लेवल-क्रासिंग
 क

 १७७३.  श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :  बनवा  दिया  जाये  |

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री

 ०४ ५ करेंगे  कि  क्या  सरकार  को  ज्ञात है  कि  मद्रास
 ऐसे  प्रत्येक  अ्रभिवेदन  को  याद  रखें  ?

 में  फिस्कल  विकास  योजना  के  sata  बनाई

 att  दामोदर  मेनन  परन्तु  माननीय गई  बहुत  सी  सड़कें  काम  में  नहीं  त्र  सकतीं

 क्योंकि  ये  सड़कें  जहां  रेलवे  की  पटरी  को  पार  मंत्री  ने  कहा  है  कि  कोई  अ्रभिवेदन  प्राप्त  नहीं

 हें  वहां  लेवल-क्रासिंग  नहीं  है  ?  हुमा  |

 —  अलगे शन  :  प्रश्न तो  फिस्कल  विकास क्या  यह  तथ्य  कि

 योजना  के  अ्रन्तगेंत  बनाई  गई  सड़कों  के  विषय पंचायत  मंडलियों  और  शअ्रशासकीय  सड़क

 निर्माण  समितियों  से  जिन्होंने  ऐसी  सड़कें  में  था  ।  मुझे  पता  नहीं  है  कि  यह

 बनाईं  कहा  जा  रहा  है  कि  वे  रेलवे  प्रशासन  क्रासिंग उसी  भ्राता  है  ।

 के  पास  भारी  धनराशियां  जमा  करें  यदि  श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :  यह  उसी

 रेलवे  द्वारा  ये  क्राइसिस  बताया  जाने  हें  श्र  के झंतगंत  भ्राता है  |

 उनका  प्रबन्ध  चलाया  जाना हैं  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  सभी

 बातों  को  स्मरण  नहीं रख  सकते  ।
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  श्री  एन०  पी०  दामोदरन  यह  देश फिस्कल  विकास  योजना  के

 अधीन
 निर्मित  सड़कों  के  कोई  विशेष  ara

 लोक  कल्याणकारी  राज्य  क्या

 सरकार इस  बात  की  वांछनीयता पर  विचार अभी  तक  लेबल  क्रासिंग  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 करेगी कि  जनता  को  सरकार  की  लागत दक्षिण  रेलवे  प्रशासन  को  नहीं  भेजे  गये  हें  ।

 पर  सुविधायें  प्रदान  की  जायें  ?
 प्रश्न  नहीं  उठता  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |

 श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :  क्या  यह  थी  axons  :  उन  के  लिये  निश्चित
 तथ्य  नहीं  हे  कि  मलाबार  के  कलक्टर  ने

 नियमावली है  ।
 रैली  valet  को  अभिवेदन  भेजा  था  कि

 airy  दी  ett avs
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  seal  का  घंटा

 माहे  के  पास  पेरिंगढ़ी  वामक

 स्थान  जहां  लोगों  ने  फिस्कल  विकास
 जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  होता  है  प्रौढ़

 माननीय  सदस्यों  तक  में  नहीं  पड़ना
 योजना  के  अधीन  सड़क  बनाई  एक

 चाहिये  |
 क्रासिंग  बनवा  दिया  जाये  ?

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  लेबल

 श्री  अलगे दान  :  हो  सकता  है  उन्होंने  क्रासिंग  बनवाने  के  विषय में  कोई

 ननोय  सदस्य  वली है  ? अभिवेदन  दिया  gta  af
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 श्री  अलगे दान  उठे  बिना  छिलके  की  मूंगफली  पर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वे  स।री  किताब  रेलवे  की  जोखम  पर  चतुर्थ  कोटि  की  दरें

 at  जाती  हूं  सनौर  जब  वे  माल-डिब्बे  के  हिसाब
 था  कर सुनायेंगे ?

 से  भेजी  जातीं  हें  तब  उन  पर  रेलवे की  जोखम
 सेठ  अचल  सिंह  :  क्या  ग्वन॑मेट  यह  पर  डबल्यू०  एल०  एच ०  के  हिसाब  से  ये  दरें

 faa  नहीं  समझती  हे  कि  जितने  रेलवे  क्रासिग्स
 होती  हे--चार  पहियों  का  बड़ी  लाईन  के

 हें  उनको  म्रंडर-ग्राउण्ड  कर  दिया  जाये  जिससे
 डिब्बे  के  लिये  ४५०  मन  की  न्यूनतम

 टाइम
 और  मनी  दोनों  की  सेविंगਂ

 पहियों के  छोटी  लाइन  के  डिब्बे के  लिये

 ३०० मन  की  न्यूनतम  दर  कौर
 ४

 पहियों  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कहां  पर  ?  संकरी  लाइन  के  डिब्बे के  लिये  १६०  मन  की

 स्पून  तम  दर  |
 सेठ  अचल  सिंह :  सब  जगह

 हो
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल ०  बी०

 अंडर-ग्राउण्ड  काम  जितना  कम
 लगभग  १०  रुपये  प्रति

 शास्त्री
 )

 ay
 हो  उतना  अच्छा  हैं  |

 मूंगफली  के  परिवहन  के
 लिये  रेलवे  दरों

 अरन्य  प्रकार  के  तैल-बीजों  की

 में
 ~

 कमी  दरें  कम  नहीं  की  गई  हें  ।  मूंगफली  की  दरें

 घटा  कर  अन्य  तेल-बीजों की  दरों  के  बराबर *  १७७५.  रामचन्द्र  रेड्डी  :  क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  कर  दी  गई  हें  ।

 मूंगफली  के  परिवहन  के  लिये
 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  कया  में  जान

 रेलवे  दरों को  कम  करने  का  श्रवन-पत्र  हूं  कि  यह  कमी  कब  से  लागू  है
 ?

 किस  समवाय या  समवायों  ने  दिया
 श्री  शाहनवाज़  यह  कमी  १  अक्तूबर

 १९४१ से  प्रभावी  हैं  ।
 क्या  उनके  झांकना-पत्र  पर

 फली  के  विषय  में  दरें  दोहराई  गई  ;  श्री  मुनि स्वामी :  जब  एक  रेलवे  के

 विषय  में  कोई  विनिश्चय  किया  जाया  है  तब

 यदि  हां  तो  नई  दर  क्या
 कया  वहू  सभी  रेलवे  पर  लागू  होता है  ?

 क्या  उस  कारण  सरकारी  राजस्व

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  हां
 में  कमी

 श्री  दादी  :  क्या  यह  तथ्य  नहीं  है  कि यदि  हुई  तो  ak

 मूंगफली  की  रेल-दरों  में  कमी  से  घानी  के
 क्या  अन्य  तेल-बीजों  को  भी  ऐसी

 तेल  उद्योग की  तुलना  में  मील  के  तेल  उद्योगਂ
 रियायती  दरें  प्राप्त  हूं  ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 को  प्रोत्साहन  मिलेगा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  नीति  सम्बन्धी
 शाहनवाज  :

 सर्वे  श्री  मोदी

 खाद्य  उत्पाद  समवाय  मोदी
 बातों में

 मेरठ  जिला  |  परिवहन

 *
 RVI.  श्री  एस  ato  सामन्त उनके  आवेदन  पत्र  पर  रेलवे

 दर  न्यायाधिकरण के  उप  विनिश्चय  के

 फलस्वरूप |  हवाई  परिवहन  की  सुरक्षा  को
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 अधिक  सुयोग्य  बनाने  के  लिये  कौन  सी  सुधारी  प्रकार  का  कोई  स्टेशन  भारत  में  खोला

 हुई  अन्तरिक्ष  शास्त्रीय  प्रक्रिया  को  भ्र पना या  गया  है  ?

 गया  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 हमारे  पास  चार

 इस  मामले में  भ्रन्तदंशीय  स्थानों  पर  अन्तरिक्ष  शास्त्रीय  घड़ियों  के

 टनों  ने  कहां  तक  सहायता  की  है  ?  कार्यालय  हें  अर्थात  कलकत्ता

 अर  मद्रास
 क्या  इस  मामले  में  प्रौढ़  प्रतीक

 उन्नति  की  आशा  की  जाती  हैं  ?  श्री  एस०  ato  सामन्त  :  में  पूछना  चाहता

 हू ंकि
 क्या  मुख्य  स्टेशनों  में  भ्र ति रिक्त  तटीय यदि  तो  वे  क्या  हूं  ?

 सारांश  की  तय्यारी  की  जा  रही  है  ?

 संचरण  उपमंत्री  राज
 rac  tr)  :

 श्री  राज  बहादुर  :  में  शिल्पियों  की
 तथा  ।  सदन  पटल  पर  विवरण

 राज्यों  में  नहीं  जा  परन्तु  में  कह  सकता
 रखा  ga हूं  ।  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध

 हूं  कि  जहां  तक  विमान-चालकों  को  नियोजित

 संख्या  २]  करने  का  प्रश्न  इसका  पूर्ण  रूप  से

 हां  ।
 किया  जा  रहा  है  ।  जहां  तक  उनको  लिखित

 (4)  ¥0,000  और  प्र  ०,000  फट  के  qa  निरूपण  देने  सम्बन्ध  इसका

 वायुमंडल  aaa  अन्तरिक्ष  शास्त्रीय  भी  अनुसरण  किया  जाता  हे  ।  विरोधी  ऋतु

 जानकारी  का  बताना  जहां  पर  साधारणतया  श्रवस्थाश्रों  की  सूचना  भेजने  का  कार्य  भी

 किया  जाता  है  |  उड़ते  हुए  विमानों  के  चालकों

 को  सूचित  करने  के  लिये  ऋतु  में  परिवर्तन
 श्री  एस०  ato  में  पुछना  चाहता  का भी  शूरवीर  ध्यान  रखा  जाता  है  ।

 हूं  कि  इस  भ्रान्त रिक  शास्त्रीय  प्रक्रिया  के  चालू
 श्री  टी०  एन०  म॑  पुछना  चाहता

 करने  से  किसी  मात्रा में  दुर्घटनायें  कम  हो
 हूं  कि  क्या  पूना

 का  अन्तरिक्ष
 शास्त्रीय  स्टेशन

 गई  हें
 ?

 यह  सारी  सूचना  देने  का  कायें  नहीं  करता  ?

 श्री
 राज  बहादूर

 :  इसके  चालू  होने  से  श्री  राज  बहादुर  :  यह  उड़ान  से  सम्बन्ध

 किस  मात्रा  में  दुर्घटनायें  कम  waar  अधिक
 रखता  प्रौर  इस  हेतु  से  हमारे  पास  ये  चार

 हो  गई  इसका  अनुमान  इतने  शीघ्र  लगाना  क्षेत्र  हू  ।

 कठिन हें  |  परन्तु  ऐसा  विश्वास है  कि  इस  नई
 हवाई  यात्रा  सें  अनुसंधान

 प्रक्रिया के  प्रारम्भ  करने  से  निश्चित  ही

 उन्नति हुई  है  तौर  जैसा कि  विवरण  में  दिया  है  १७८१.  श्री  एल०  जे०  fag:

 इसे  अन्तर्राष्ट्रीय  निकायों  ने  भी  स्वीकार  संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 fear है  ।  यह  सच  है  कि  कुछ  भारतीय मार्गों  के  साथ

 अधिक  सुखदायी  हवाई  यात्रा  कौर  धक्कों

 की  wa  असैनिक  विमान  विभाग  हारा श्री  एस०  सी०  आई०  सी०  To

 को  द्वारा  रखी  प्रक्रिया  के  श्रतुसार  एक
 किये  जाने  वाले  अनुसंधान  के  कुछ  उद्देश्यों

 क्षेत्रीय  अन्तरिक्ष  शास्त्रीय  रेडियो-भाषण

 स्टेशन  बम्बई  में  अगस्त  १९४२  में  खोला  क्या  विभाग  ने  देश  के  कुछ  हवाई

 मार्गों  के  ऊपर  चलने  वाली  अ्रांघियों  के गया  था  ।  में
 पूछना  चाहता  कि  क्या

 इस
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 उदयन  झोंकों  की  कोई  सामग्री  एकत्रित  की  श्री  uso  wo  fag:  विवरण  में  मेंने

 देखा  कि  देहली  से  कलकत्ता  शौर  बम्बई  से

 यदि  वे  क्या ह  ae  वे  ऊपर  देहली  के  मार्ग  विख्यात  हें  इस  दृष्टि  से

 चाहे  कुछ  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  उनके  ऊपर  धमाके  अनुभव  किये  जाते  है  ।

 कहां  तक  सहायता  करेंगे  ?  उसमें  मनीपुर  श्र  बंगाल  तथा  रिसाव  WIT

 इस  दशा  में  क्या  प्रगति  अब  तक  त्रिपुरा  के  हवाई  art  सम्मिलित  नहीं  हें  ।

 कया  में  समझ  सकता  हुं  कि  इन  मार्गों  थर  धक्के की  गई  हें
 ?

 कम  लगते  हूं  ?

 संचरण  उप मंत्रो  राज  :

 जी  अ्रनुसंधान  का  उद्देश्य  हवाई
 थ्रो  राज  में  इस  झतिशिल्पिक

 मामले के  बारे  में  वाद में  पड़ने के  लिये  अपनी
 नौ  परिवहन  की  अधिक  सुरक्षित  हैं  ।

 जी  a
 अक्षमता  को  मानता  जो  कि  at  भी

 अ्रनुसंधान  का  विषय  है  |

 तथा  (4)  में  सुचना  देने  वाला
 श्री  Uso  जे०  ,+  में  पुछना  चाहता विवरण

 सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 परिशिष्ट  ११,  अनुबंध  संख्या  ३  |
 हूं  कि  कया  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  ग्र सैनिक  विमान

 ~
 संघटन  ने  भारत  को  दस  में

 करेने  में  सहायता श्री  Uso  जे०  fag:  में  उन  हवाई  मार्गों  शनुसंघान-कार्य

 के  नाम  चाहता  हूं  जिनके  ऊपर  से  उदयन  दी  ah  यदि  तो  कहां  तक  अनुसंधान

 किया  जा  चुका  है
 ?

 वायु  के  झोंके  चलते  हें  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  ०  सी०  To  को
 श्री  राज  बहादुर

 :
 निस्सन्देह वायु  के

 झोंके  उड़ान  में  किसी  भी  हवाई  जहाज़  पर  के  पास  जितना  अनुसंधानिक  ज्ञान  होता

 उसके  वे  सब  देशों  की  सहायता प्रभाव  डाल  सकत  हें  ।

 करती है  |
 एक  माननीय  सदस्य  :  वे  हवाई  मार्ग

 जानना  चाहते  हैं  ।  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  में  पुछना

 चाहती  हुं  कि  क्या  हवाई  मार्ग  कम्पनियों
 श्री  एल ०  so  fag: में  पूजना  चाहता  हूं

 जिन्हें  mate  विमान  के  डायरेक्टर
 कि  क्या  बंगाल  र  मनीपुर  ate  श्रीराम

 ने  वायु  के  झकोरों  के  प्रचलन  सम्बन्धी
 शौर  त्रिपुरा के  पति  क्षेत्रों के  ऊपर  के  हवाई  संधान  करने  के  लिये  ares  दिया  war
 मार्ग  उन  हवाई  मार्गों  में  सम्मिलित  ह  जिनके

 रिपोर्ट दे  दी  है  ?
 ऊपर  विशेष  वायु  के  झोंके चलते  हे  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 में  ऐसा  नहीं  समझता
 ।

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मेरे  लियें  सब  विभिन्न
 पूर्वी  रेलवे  द्वारा  ana  बांट  में  अनियमितता

 हवाई  मार्गों  का  वर्णन  करना  जिनके  ऊपर  हम
 *

 ar AR  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :
 बुरे  ऋतु  के  धब्बे  अनुभव  करते  कठिन  है  ।

 परन्तु  साधारणतया यह  भारतीय  द्तुभ्नों
 रेल  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 बिहार  शर  पश्चिमी  बंगाल  की  कोयले  की की  भझ्रवस्था पर  निर्भर  रहता  हें  ।  ग्रासिम  में

 वर्षा  ऋतु  और  मरु  भूमि
 वाले  क्षेत्रों  में  खानों  से  पूर्वी  रेलवे  अधिकारियों  द्वारा  रेलवे

 तथा  तत् सहायक  स्थानों  पर  बोझ  लादने  वाले
 गजन  झंझा  और  दूसरे  तथा  इसी

 प्रकार  के  अनेक  परिवर्तन  होते  रहते  ह्  स्थानों की  बाट  बारे  में  arate
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 मिलता  की  शिकायतों  की  ७  सरकार  का  क्या  सरकार  के  पास  शिकायतें

 राज्य  सरकार  तेपिश्नोका  के ध्यान  दिलाया  गया  हैं  ?  भाई हूं  कि

 निर्यात  के  विरुद्ध  लोगों  की  शिकायतों  की
 रेल  त्या  यातायात  मंत्रो  के  सभा-सचिव

 (str  शाइन  वाज
 :  मामले पर

 परवाह  नहीं  कर  रही  ?

 विचार  किया  जा  रहा
 खाद्य  तथा  gle  उपमंत्री  (at

 राजा  को  सीडी  रेलवे
 स्टेशन

 ato  :  पहली  जून  FERR

 से  कच्चा  तेपिश्रोका  का  राज्य  से  निर्यात
 *

 १७८४.  सेठ  अचल  सिंह
 बन्द  कर  दिया  गया  २१  अक्तूबर  ce oe

 रेल  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि कब  तक
 को  तेपिश्नोका  का  दलिया  बनाने

 नया  प्रस्तावित  आगरा  का  राजा की  मण्डी

 दूसरी  औद्योगिक  वस्तुओं  में  परिवर्तन
 स्टेशन  पुरा  हो  जायगा  कौर  उस  पर  कितना

 शर  एसी  वस्तुओं  के  निर्यात  पर  से  पाबन्दी
 धन  खर्चें  होगा  ?

 उठा  दी  गई  पाबन्दी उठा  देने  के  उपरान्त

 इसके  निर्माण  के  पश्चात्  कितने
 कुछ  खाद्य  सामग्री  की  कमी  की  सूचना

 स्टेशन  बन्द  हो  जायेंगे  ?
 परन्तु  राज्य  सरकार  ने  राशन  को  दुकानों  के

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-पचीस  द्वारा  उचित  दामों  पर  तेपिश्नोका  को  बांटने

 और  भाव  पर  काबू  करने के  लिये  तभी से (at  दाहनबाज्  यद्यपि  इस

 समय  ठीक  ठीक  कब  तक  नवीन  राजा  की  कार्यवाही की  है ं।

 मण्डी  स्टेशन  पूरा  हो  यह  बतलाना  जी  नहीं  ।

 सम्भव  नहीं  तो  भी  इसने  PEYY-¥E  के

 अन्त  तक  तयार  हो  जाने  की  शरारा  कुमारों  एनी  संस् कर ोन  में  जानना  चाहती

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  तेपिश्नोका नवीन  स्टेशन  विमान  राजा  की
 के  इस  निर्यात  से  इंस  अनाज  की  प्रति  पौंड

 मण्डी  teat  के  स्थान  पर  होगा  कौर  इस

 स्थिति  में  कौर  किसी  स्टेशन  को  बन्द  करने
 कीमत  बढ़  गई  है  निधन  व्यतीत

 जो  उनकी  बदले  खुराक  को  खरीदना
 का  विचार  नहीं

 कठिन  पाते

 सेठ  अचल  fag  :  क्या  मंत्री  महोदय  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  जो  राजा  की
 हो  एम०  व०  कृष्ण प्पा  ट्रावनकोर  से

 कच्ची  ते  जो  वहां  निधेन  जनता
 मण्डी का  स्टेशन  बनने  जा  रहा  है  इसके  लिए

 की  खुराक  का  अरब  निर्यात  बन्द  यह  अब
 कितने  रुपये  का  एस्टीमेट  रखा  गया  है  ?

 दूसरे  देशों  को  नहीं  भेजा
 श्री  अलग शन  :  VATA

 कुमारी  एनी  मस्टरोल  :  मेरा  ताइपे

 तर्पिओका  का  निर्यात
 भारत से  बाहर  निर्यात का  नहीं  ।

 में
 दूसरे

 प्रान्तों  को  निर्यात  करने  की  ate  निर्देश कर १७८५.  कुमारी  एनी  मकान

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 रही  हूँ

 ।

 क्या  ट्रावनकोर  कोचीन  राज्य  श्री  एम०  वो ०  कृष्णप्पा  :  उससे भी  पहले

 तेपिआका  are  तपिभ्रोका  दलिया  के  राज्य
 से  इस  पर  पाबन्दी  है  ।  ट्रावनकोर से  केवल

 से  बाहर  निर्यात  के  अ्रनाज की  कभी  हो  कच्ची  तेपिश्नोका-करी  बनी  हुई  वस्तुएं

 गई हें  ;  शौर  भेजी  जाती
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 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  में  यही  तो  और  खेती  श्रमिक  भाव  के  कारण  खराब

 जानना  चाहती  थी  ।

 उपाध्यक्ष  हमें  वाद  विवाद  श्री  Yo  एम०  टामस
 :

 में  पूछना  चाहता हूं

 नहीं  पड़ना  कि  क्या  यह  तथ्य  नहीं  है  किਂ  निर्यातਂ  की  आज्ञा

 डा०  पी० न  थौम्स  की  अ्रध्यक्षता  में  बैठी
 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  :  तेपिश्नोका  की

 इतनी  अधिक  निर्यात  की  जाती  हैं
 समिति की  सिफारिशों  के  अनुसार  दी  गई

 और  मैदा  बनाया  जाता  है  कि  लोगों  को  जो  कि  भारत  सरकार  के  पूर्वे  श्रमिक

 परामर्शदाता  भर  जो  समिति इस  बात खाने  के  लिये  अनाज  नहीं  मिलता

 की  जांच  करने के  लिय  निर्माण की  गई  थी
 उपाध्यक्ष  यह  तो  तक  कि  tft  मैदा  का  निर्यात  वांछनीय  है

 कुमारों  मस्टरोल  :  क्या  सरकार  अथवा  प्रौढ़  सरकार  ने  उस  समिति  की

 सिफारिशों का  ही  अनुसरण  किया  ? ने  इस  को  दूर  करने  प्रिया  इसे  बन्द
 करने

 के  लिये  कोई  कदम  उठाये  ?
 श्री  एम०  वो  कृष्ण प्पा

 श्री  नामधारी  :  तेपिश्नोका  कया है
 ?

 सदस्य  ठीकਂ  कहतें  जब  भाव  अ्राधिक भाव

 से  नीचे  गिर  देश  में  इतना  अधिक  दवाब थ्रो  वो'०  कृष्ण प्पा
 :  तेपिभ्नोका

 एक  जड़  वाली  फल  जो  मानवी  उपभोगਂ  था  कि  सरकार  को  एकਂ  समिति  का  निर्माण

 करना  पड़ा  |  शर  तेपिश्नोका  जांच  समिति
 के  लिये  प्रयोगਂ  में  ort  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य
 सारे  मामले  की  गहराई  में  दौर  उस

 समिति  की  सिफारिशों के  थ्रनुसार  तेपिश्नोका
 स्पष्टतया  पूछना  चाहते  हें  कि  जब  तेपिश्नोका

 निधन  लोगों  की  खुराक  तो  कयों इसे  दूसरे
 पदार्थों  और  उससे  बनाई  जाने  वाली  सामग्री

 पदार्थों  में  बदलने  तौर  विभिन्न  रूपों  में  निर्यात  के  निर्यात  पर  से  पाबन्दी  उठा  दी  गई  |

 करने  की  दी  जाती  है  ?  श्री  Uo  एम०  टामस  :  में  इससे  ग्राम

 श्री  एस०  alo  कृष्ण प्पा :  इस  देश  में  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  पाबन्दी  तब  उठाई

 अतीत  काल  से  इस  तेपि्नोका से  दूसरे
 जब  ऐसा  जान  लिया  गया  कि  कई  बागों

 में  जहां  तेपिश्नोका  की  खेती  खड़ी  बागਂ wad  मैदा  इरादी  बनाये  जाते  परन्तु स

 एक  वर्ष  पीछें  तेपिश्नोका से  दूसरे  पदों
 बनाने  वाले  मांग  की  कमी के  कारण  कौर  भावों  के

 बहुत कम  होने  के  कारण  उनको  बेचने  में पर  पाबन्दी  लगी  हुई  थी  ।  उसका  परिणाम

 असमय थे  |
 यह  gat कि  ट्रावनकोर  में  तेपिश्नोका के

 जमा  हो  जाने से  भाव  झ्राधिक भावों  से  भी  श्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  :  यह

 बहुत  नीचे
 गिर  गये

 ।  इसका  कुप्रभाव  ठीक है  |

 तेपिभ्नोका की  उपज  पर  भी  पड़ा  में  आपको
 कुछ  माननीय  सदस्य

 इसके  ates  भी  दे  सकता हूं  ।  १९४१  में

 उपज  १३  लाख रन  १९५२  में  १४  लाख  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों

 को  एक  साथ  ही  प्रद  पूछने  प्रारम्भ  नहीं  कर और  १९५२-५३  में  पाबन्दी  होने  के

 कारण
 ८

 लाख  टन  हो
 जो

 कि  ६  लाख
 देने  चाहियें ।

 रन  की  कमी  क्योंकि  कृषि  उसी  फसल  श्री  व्या  सरकार  के  ध्यान  में

 थर  चीरते  जिससे  उन्हें  श्रमिक  धन  यह  श्री
 गया  है  कि  राज्य  सरकार  इस  माम ले
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 में  एक  व्यवस्थित  नीति  के  बिना  ही  पाबन्दी  श्री  कया
 प्रसारण

 के  लिये

 लगाती  कौर  उठाती  रही  है  ?  f
 कोई  प्रस्ताव  जिसके  द्वारा  छोटे  कृषि  तर

 निधन  उपभोक्ता  की  सहायता  हो  सके  ?
 श्री  एम०  ची०  कृष्ण प्पा  :  केवल  एक  ही

 बार  तेपिश्रोका  जानकारी  समिति  की  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  हम  इस

 पर  पाबन्दी  उठानी  पड़ी  मामले  में  विचार

 अनैतिक  बिमान  चालक श्री  बंसल  :  तेपिश्नोका  का  यह  सदन

 में  बार  बार  उठाया जा  रहा  क्या  माननीय
 ने  R9ct-  श्री  ५  क्या

 मंत्री  इसका  एक  नमूना  सदन  पटल  पर
 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रखने  की  क़्या  करेंगे  ?
 क्या  झ्र सैनिक  विमान  चालकों  के  प्रशिक्षण  की

 श्री  एम०  वो  कृष्णा  :  में  ऐसा  करने
 पुछताछ  के  लिये  नियुक्त  की  गई  एम०  एं

 का  प्रयत्न  करूंगा  |  मास्टर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  परीक्षण

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  तेपिश्नोका  निष्पादित  हो  गया  है  ?

 पदार्थों  का  भाव  दूसरी  मैदा  खुराक  के  क्या  सरकार  प्रतिवेदन  की  प्रति

 पदार्थों  के  साथ  तुलनात्मक  दृष्टि  से  बतलाने  सदन  पटल
 पर

 रखने  का  विचार  रखती  है

 की  कृपा  करेंगे  ?  ३१  मैच  PKR  तक  कित

 श्री  एस०  To  कृष्ण प्पा  :  में  वह  देने  म
 ब्  विमान  चालक  बेकार  हें  शौर  उन  के  पास

 असमथ  हुं  ।  कौन  सी  wast  है  ?

 जनवरी  FEAR  में  भाव  ६  रुपये  प्रति  संचरण  उपमंत्री
 राज

 मन  जबकि  दिसम्बर  PEYR  में  ४  रुपये  जी  नहीं  ।

 प्रति मन  यह  गिर  गया  बढ़ा  नहीं  १८  फरवरी  १९४५३  को  एन०

 एम०  लिंगम  के  अतारांकित  set  १५३  के भी  थानू  मे  पूछना  चाहता हूं  कि

 इस  तेपिभ्नोका  निर्यात  का  कितना  भागਂ  उत्तर  में  जैसा  बताया  गया  समिति  की  मुख्य

 निधन  व्यक्ति  की  खुराक  के  लिये  चावल  के  सिफारिशों  को  शीघ्र
 करते

 का

 विचार aaa से  पुरा  किया  जाता  है  ?

 जहां  तक़  असैनिक  विमान  विभाग घी  एम०  वा०  ऊृष्णप्पा  :  हमने

 कोर-कोचीन  को  इस  ay  तीन  लाख  टन  को  ज्ञात  प्रचलित  नबी  झनुज्ञप्तियों  वाले

 सावल  के  लगभग  अधिक  दिये  हमने
 १२०  विमान  चालकਂ  हैं  जो  a  बेकार  हैं

 पिछले  ag  इतना  नहीं  दिया  था  i  इस  वर्ष  श्री  पुलिस :  मुझे  के  भाग  का

 हमने  अधिक  चावल  दिये  उत्तर  सुनाई  नहीं  दिया  ।  .

 श्री  पुन्न ध् सं  क्या  सरकार  इस  प्रश्न की
 शी  राज  बहादुर  :  जहां  तक  शिवसैनिक

 are  ध्यान  देगी  कौर  ट्रावनकोर-कोचीन
 विमान  विभागਂ  को  ज्ञात हैं  प्रचलित शबी

 राज्य  सरकार  के  एक  निश्चित  नीति  का  ज्ञानियों  वाले  १२०  विमान  चालक  हैं  जो

 सन सर ण्य  करने  का  आदेश  देगी  ?  झ्र भी  बेकार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कायें  के  लिये  श्री  भ  में  जान  सकता हूं  कि  यह

 सुझाव है  |  समिति  कब  नियुक्त  की  गई  ?
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 श्री
 राज  बहादुर

 :
 यह  कभी  पिछले  वर्ष  श्री  राज  बहादुर

 :  उन  की  संख्या  २०  से

 नियुक्त की  गई  में  ठीक  तिथि  नहीं  कम  है  ।

 बता  सकता  |
 थ्री  के०  के०  बसु  :  में  जान  सकता  हूं  कि

 श्री  डुभनूस  में  जान  सकता  हूं  कि  समिति  सरकार  मास्टर  समिति  के  प्रतिवेदन  के

 ने  यह  प्रतिवेदन कब  भेजा  था  ?  परीक्षण  को  पुरा  करने  में  कितना  समय

 लगाएगी ?
 श्री  राज  लगभग

 जनवरी  में  ।
 श्री  राज  बहादुर  :  में  माननीय  सदस्य  की

 श्री  कोकोम  आत्मा :  कया  सैनिक  विमान  सूचना  के  लिये  बताना  चाहता  हूं  कि  समिति

 विभाग  के  पास  कोई  योजना  है  जिस  द्वारा  के  महत्वपूर्ण  सदस्यों  में  से  एक  की  टिप्पणी

 इन  बेकार  विमान-चालकों  को  नियुक्त  किया  पहले  प्राप्त  नहीं  हुई  थी  ।  यह  हमें  पिछले

 जाय  कौर  क्या  वे  वायु  मार्गों  के  साथ  य  सप्ताह  में  ही  प्रिया  उस  से  पूर्वे  के  सप्ताह

 में  मिली है  । जानने  के  लिये  सम्पर्क  रखते  हें  कि  क्या  वहां

 कोई  रिक्तियां  हे  ?  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  ये  विमान  चालक  जो  इस  समय श्री  राज  बहादुर  :  हम  उन  की  जितनी

 भरसक  सहायता  कर  सकते  हे  करते  हें  ।  नौकर  नहीं  हें  विमान  निगम  के  कर्मचारी

 हम  ने  अपनी  कौर  से  सहायक  हवाई  अड्डा
 समझे  जायेंगे  जब  उस  का  राष्ट्रीयकरण  हो

 जायगा  क्योंकि  सरकार  को  प्रशिक्षण  का
 भ्र धि का  रियों  की  नौकरियों  में  भर्ती  के  लिये

 शर्तों  are  योग्यताओं  में  कमी  कर  दी  है  ।  आधा  व्यय  देना  होगा
 ?

 पूर्वे  प्रबन्ध  यह  था  कि  केवल  वे  विमान-चालक  श्री  राज  बहादुर  :  यह  कसे  संभव  है  कि

 चुने  जा  सकते  थे  जिन्हों  ने  १०००  घंटे  हवाई  उन्हें  जो  इस  समय  विमान  समवायों  में  नौकर

 यात्रा  कर  ली  थी  ।  २००  घंटे की  हवाई

 यात्रा  वाले  विमान-चालक  जिन  के  पास
 नहीं  हें  उन्हें  उस  समय  विमान  निगम  के

 नौकर  समझा  जाए  वह  बनाया  जाए  ?

 इंटरमीडियेट  विज्ञान  की  डिग्री  वे

 भी  नियुक्त  किये  जा  सकते  हें  ।  इस  के
 श्री  जयपाल  सिह  :  क्या  यह  तथ्य  है

 कि

 मास्टर  समिति  का  यह  महत्वपूर्ण  सदस्य
 परिणाम  स्वरूप  उन  में  से  कुछ  को  नियुक्त

 स्वयं  सैनिक  विमान  विभाग  के  संचालक
 किया  जा  चुका  हे  ।

 ही  बेंजो  डी०  जी०  सी०  ए० क  नहीं  रहे
 श्री  के०  सी ०  उन  के  अतिरिक्त

 जो  बेकार  कितने  विमान  चालक  श्री  राज  बहादुर
 :

 मेरे  लिये  नाम  बताना

 प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हे  ?  उचित  नहीं  है  ।

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मेरे  लिये  पुष्ट  उत्तर  श्री  उच्च  :  इस  समय  सूची  में  बेकार

 विमान-चालकों  की  संख्या  का  ध्यान  रखते
 देना  सम्भव नहीं  है  ।

 श्री  जयपाल  सिह  :  मास्टर  समिति  ने  हुए  क्या  यह  सरकार  के  विचाराधीन  है
 कि

 प्रशिक्षण  के  लिये  नई  भर्ती  की  संख्या  पर

 इस  कायें  में  कुल  कितनी  धनराशि  व्यय  की  ?
 प्रतिबन्ध  लगाया  जाए  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  ७७,०००  रुपये  |

 श्री  राज  बहादुर  :  जी  नहीं  ।  हम  उड़ान
 श्री  जी०  पी०  fares  इस  देश  में  कितने  को  प्रोत्साहन  देना  चाहते  हें  परन्तु  इसे  हम  ऐसे

 विदेशी  विमान  चालक  नौकर  रखे  हुए  हे  ?  प्रशिक्षणार्थियों  की  स्वेच्छा  पर  छोड़  देते  हें
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 लगाम जो  क  वृत्ति  को  भ्र पना ना  चाहते
 हें  ।  यह  समझौता  वार्तालाप

 कर
 सकते  हैं

 ।
 जहां  re
 a ह  त १  के  स्व-निर्णय  पर  छोड़  देंगे  |  घोषित  पदाधिकारियों  का  सम्बन्ध  है

 अखिल  भारतीय  अन सचिव ोय  कर्मचारी  संघ  बना  सकते हें  ।  aaa को  स्वीकृति  दी

 जाती  है  ।  परन्तु  संघों  के  सम्बन्ध  म॑  हम
 ने

 वृन्द  सन् था

 *
 १७८७.  श्री  झूलन  क्या  रेल  यह  नियम  बनाया  है  कि  हम  विभागीय

 संघों  को  न  तो  प्रोत्साहन  देते  हे  सनौर
 न  ही

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  afar

 भारतीय  रेलवे  श्रनुसचिवीय  कामना
 स्वीकृति  देते  हूं  ।

 ही था  को  किन  आधारों  पर  स्वीकृति  नहीं  उत्तर  प्रदश  में
 चावल  समाहार

 nd
 ब

 er
 at  गई

 ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 *
 AA  श्री  ए०  एम०  टामस

 (x)

 अखिल  भारतीय
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 दाहनवाज्ञ
 करें  गे  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  में  राज्य  सभी

 रेलवे  भ्र नू सचिवीय  तमंचा  रिवाज  aa  को
 करण  द्वारा  धान  समाहार  बन्द  कर  दया

 स्वीकृति  न  देने  का  कारण  यह  ह  कि  रेलवे  क
 ्  गया है  ?

 द
 पद  की  यह  नीति  नहीं  कि  विभागीय  संघों

 को  स्वीकृति  दी  जाए  |
 (@)

 यहि  ऐसा  हैं  तो  उस  के  कया  कारण
 ह्  ?

 थ्रो  झूलन  सिन्हा  इस  विषय  का  ध्यान

 ..  रखते हुए  मं  जान  सकता  हूं  कि  द्वितीय

 )  उत्तर  प्रदेश  में  अतिरिक्त चावल

 का  क्या  अभिमान हे  ?
 के श्रेणी  के  रेलवे  शभ्रधिकारियों  की  सन् था  कौर

 स्टेनोग्राफर ों  की  सन् था  को  पहले  ही  स्वीकृति
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री

 दी
 ato

 :  जी  हां  ।  थ

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :  श्रीमान्  वह  ऐसा  उत्तर  प्रदेश  के  चावल  का  मूल्य

 तुलनात्मक  दुष्टि  से  nfs  है  जो
 कि  कई

 हू  परन्तु  वें  नियम  जिन  के  अधीन  केन्द्रीय

 भ्र वसर ों  पर  सदन  में  प्रश्नों  द्वारा  प्रदर्शित
 सरकार  के  द्वितीय  श्रेणी  के  घोषित

 क

 शिकारियों  को  स्वीकृति  दी  जाती  हैं  उन  से  किया  गया  प्राप्त  करने  वाले  राज्य  प्रतीक

 मूल्य  देने  के  लिये  तेयार  नहीं
 ।

 भिन्न  हे  जो  भ्र घोषित  पदाधिकारियों  पर

 लागू  होते  ह  ।  वे  ares  प्राप्त  नहीं  हू
 जिन

 के

 area  पर  अतिरिक्त  का  ठीक  अनुमान श्रो झलन  सिन्हा  में  जान  सकता  हूं

 वि  क्या  ये  wend  विभागीय  हैं  अथवा
 लगाया  जा  सके  परन्तु  यह  प्रत्याशा  थी  कि

 वर्ष  भर  में  ४०,०००  टन  का  समाहार किया

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  Udo  बी ०

 जाएगा

 शनी  ए०  एम०  टामस
 :

 क्या  में
 पूछ

 सकत

 शास्त्री )  सनथ  परौ
 संघ  में  प्रकार  हैं  ।

 सन् थाएं  घोषित  अधिकारियों  हूं  कि  क्या  देश  में  कोई  अन्य  राज्य  हे  जहा ंड

 बनाई  जाती  ।  उन्हें  are  बनाने  का
 सरकारी  शझ्रभिकतंत्व॑  द्वारा  कोई  समाहार

 नहीं  होता
 ?

 अधिकार  हू  परन्तु  wea  केवल  अभ्यावेदन

 भज  सकती  ह  जब  कि  संघ  मांगें  कर  सकते  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  विभिन्न  प्रांतों

 हू
 और  विषय

 के  लिये  ore  कर  सकते  हें  ।  में  समाहार
 प्रणाली  भिन्न  है  ।

 उड़ीसा  में

 @  रेल  प्राधिकारियों  ate  रेल  पसंद  के  साथ  यह  सरकार  द्वारा  होता  मध्य

 प्र दे दाम  a
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 यह  व्यापार  पर  एक  प्रत्यारोप  हैं  ।  प्राय  छोड़  देने  के  क्या  कारण  हे  |  अवश्य  ही  राज्य

 ama  इत्यादि  राज्यों  में  यह  कारखानों  के  कारण  होंगे  मैं  उस  का  उत्तर  जानना

 और  व्यापार  दोनों  पर  आरोपण  ट  ।  इस  चाहता  हूं  ।  यह  प्रश्न  था  ।  उत्तर  में  राज्य

 प्रकार  विभिन्न  राज्यों  में  समाहार  प्रणाली  के  कारण  नहीं  बताए  गए  वरन  भारत  सरकार

 विभिन्न  है  ।  के  कारण  बताये  गये  ।

 श्री Uo  एम०  टामस  :  मेरा  यह  प्रदान  थो  एस०  ao  कृष्ण प्पा  :  में  कारण  दू  गा  |

 नहीं है  |
 उत्तर  प्रदेश  में  केवल  राज्य  के  प्रत्युत् क्रम  के
 कारण  ही  समाहार  नहीं  समाप्त  वरन् चष्ध श्री  डी०  एन०  तीन  :  सीमा  एक  औचित्य

 हम  लोगों  के  प्रत्युत्कम  के  द्वारा  भी  ।  अतः
 प्रशन है  कि  प्रश्न  के  भाग  का  उत्तर जो

 उपमंत्री  ने  दिया  हे  कहां  तक  प्रासंगिक  है  ?  में  ने  उत्तर  प्रदेश  में  समाहार  रोकने  के

 उत्तर-प्रदेश  में  राज्य  अभिकरण  द्वारा  कारण  बताये  ;  प्रथम  कारण  तो  यह  हैं

 धान  समाहार  के  सम्बन्ध  में  हें  ।  अन्य  राज्यों
 कि  प्राप्त  करने  वाले  राज्य  इतना  महंगा

 के  मूल्य  इस  से  क्या  संबंध  रखते  हू  ?  क्या  चावल  लेने  से  अनिच्छा  प्रकट  करते  हें  भ्र ौर

 दूसरा  कारण  यह  हू  कि  ये  उत्तर  प्रदेश  के उत्तर-प्रदेश  सरकार  ने  ये  कारण  बताएं

 कमी  वाले  जिलों  का  शोषण  करना  नहीं हू  जो  प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  में  यहां

 दिये  गये  हूँ  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रदान  दाहते  हैं  ।

 के  भाग  का  यह  उत्तर  किस  प्रमाण  के  श्री  एज  एम०  टामस  :  मेरा  अनुपूरक
 आघार  पर  दिया  गया  हे  अर  यह  कहां  तक  प्रश्न  समाहार  के  तरीके  के  सम्बन्ध  में  नहीं

 फ़ासंगिक  हो  सकता  है
 ?

 था  ।  मेरा  sea  था  कि  क्या  देश  में  कोई

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  भ्र प्रासंगिक  नहीं  दूसरा  राज्य  भी  ऐसा  हैं  जहां  आधिक्य है  पर

 है  |  माननीय  सदस्य  लाभ  उठाते  उन  में  समाहार  सरकारी  अभिकरण  के  द्वारा  नहीं

 कुछ  नहीं--में  दोषारोपण  नहीं  किया  जाता  हैं  ।

 कर  रहा  हूं--जब  कभी  कोई  wea  किसी
 शी  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  नहीं  ।  कोई  भी

 विशेष  राज्य  में  विशेष  विषय  के  सम्बन्ध  में
 राज्य  यहां  ऐसा  नहीं  है  जहां  आधिक्य  हो

 पूछा  जाता  तो  तुरन्त  पुछा  जाता  है  कि
 श्र  समाहार  न  किया  जाता  हो  ।  हम  सभी

 उस  के  राज्य  में  कया  होता है  ।  यह  प्रश्नों  का
 आधिक्य  वाले  राज्यों  में  समाहार  करते  हैं  ।

 क्षेत्र  हे  ।  में  इन  weal  की  अनुज्ञा  देता  रहा

 हूं  क्योंकि  वें  खाद्य  सामग्री  से  सम्बन्ध  रखते  शनी  ए०  UHo  टामस  यानी  सरकारी

 हैं  क्योंकि  सब  झ्र भि रुचि  रखते  है  र  अभिकरण  के  द्वारा ?

 जब  माननीय  मंत्री  के  पास  कुछ  सूचना  हो  ।
 श्री  एम०  बो०  कृष्णा  :  बिल्कुल  सरकारी

 अब  से  में  देखूंगा  कि  ऐसे  कोई  प्रश्न  न  पूछे  प्रभाकरण  द्वारा  नहीं  ।  कुछ  स्थानों  में  सरका री
 जाएं  |

 ग्र भि करण  कुछ  अन्य  स्थानों  में

 कुछ  मालदीव  सदस्य  :  नहीं  |  सरकारी  कौर  कुछ  द्न्य  स्थानों  में  व्यापार

 पर  कर  लगा  कर  समाहार  किया  जाता
 ७ थन  dle  एन०  fag :

 मेरा  विषय  केवल
 यही  मे ंने  उत्तर  में  कहा  था  |

 य  tat  ।  झप  मुझे  ठीक  से  समझ

 श्री  दामोदर  मेनन  :  क्या  में  जानਂ  सकता नहीं सकें
 at

 उसर  प्रदेश में  राज्य

 aft  रंग  द्वारा  समाहार  प्रणाली  को  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  बावल  का  मूल्य
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 TIT गत  अभिकरण  AT  समाहार  के  कारण  पर  किया  गया  व्यय  प्रदर्शित  करता है  ।  इस

 अधिक है  ?
 व्यय  में  पम्प-फ्रेट  तथा  परिवर्तक  का  मूल्य  नहीं

 थ्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  नहीं  ।  उत्तर  सम्मिलित है

 प्रदेश  में  प्रचलित  बाज़ार  मूल्य  भ्र पनी  बढ़िया  RE,o00  रु०  प्रमाण  नलकूप  की

 किस्म  के  कारण  भारत  के  अरन्य  स्थानों  से  लागत है  जो  ३००  फूट  गहरा  है  तथा  जिसमें

 पम्प-सेट  तथा  परिवर्तक  भी  लगायें  गये  हें  । सदैव  भ्रमित  रहता  है  ।  में  एक  चीज़  ak

 माननीय  सदस्यों  की  सूचना  में  लाना  चाहता  हां  |

 हूं  ।  उत्तर  प्रदेश  में  केवल  एक  ही  चावल
 श्री  सुनि स्वामी  :  क्या  सें  जान  सकता  हूं

 की  किस्म  ऐसी  है  जो  दूसरी  किस्मों  से  महंगी
 ह  कि  यह  कार्य  न  लाभ  नश अरार  न  हानि  के  अधार

 ग्न्य  किस्मों  का  मूल्य  देश  के  अरन्य  भागों
 पर  किया  गया  तौर  यदि  नहीं  तो  कुल

 में  मूल्य  के  समान  ही  है  ।  यह  देहरादून  का
 कितनी  हानि  हुई  हें  |

 चावल  जो  लगभग  एक  कल्पना  एक

 वहुत  बढ़िया  किस्म  का  जो  महंगा  होता  है  ।  श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  बहु  न  लाभ

 र  न  हानि  के  mare  प  frit  गया  हैं  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  लगभग  एक

 कोई  हानि  इसमें  नहीं  हुई  है  ।
 दर्जन  बार  तक  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।

 श्री  dto  एस०  सिंह
 :  प्रदान  के  खण्ड

 श्री  एक  परस्त  श्रीमती  !
 के  उत्तर  के  संबंध  में  क्या  में  जान  सकता

 उपाध्यक्ष  महिला  :  नहीं  |  यह  बार-बार  हूं  कि  ag  तथ्य  हूं  कि  क्या  एसोशियेटेड ट्यूब

 पूछा  जा  चुका  है  ।  बरगला  प्रश्न  |  वैल्स से  भारत  सरकार  के  उदाहरण स्वरूप

 ट्यूब-बेल्स
 बिना  निर्देश  किये  कि  उसी  मूल्य  या  कम  मूल्य

 पर  दूसरी  फ़र्म  कितना  कार्य  करने  को  तत्पर
 ह

 29dR  Afaceri  sar  उत्तर  प्रदेश  में  नलकूप  निर्मित  करने

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  केन्द्रीय  ट्यूब-वैल्स  के  लिये  कहा  गया  था  ?

 डिवीज़न  द्वारा  निर्मित  किये  गये  नल  कूपों

 की  कुल  संख्या  तथा  उस  पर  लगी  लागत
 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :.  मैं  पूर्वसूचना

 बताने  की  कृपा  करेंगे  ?  चाहूंगा  |

 थ्री  दादी  :  क्या  में  एक  नलकूप  द्वारा
 ट्यूब  वेल्स जी  द्वारा

 तथा  अन्य  विदेशी  wat  के  द्वारा  किस  मूल्य
 सीमित  सत  क्षेत्र  जान  सकता  हूं  ।

 पर  नलकूप  निर्मित  किये  जाते  हें  ?  श्री  एस०  वी०  कृष्ण प्पा
 :

 यह  नलकूप

 क्या  इस  कार्य  को  विदेशी  एम  को  की  क्षमता  पर  निर्भर  करता  कुछ  स्थानों

 सौंपने  के  पूर्व  भारतीय  wat  को  पूर्ण  अवसर  में  यह  कूप  २५०  या  ३००  एकड़  क्षेत्र  सींचता

 दिया  गया  था  ?
 उदाहरण  के  लिये  गाज़ियाबाद  के  निकट

 खाद्य  तथा  क्ष  उपयंत्री  एम०  कुछ  नलकूप, यहां से यहां  से  १५  मील  दूर  पर  एक

 वी ०
 :  २४  नलकूप  १६०  HE  स्थान हैं  वहां  २५०  से  ३००  एकड़  भूमि  सींची

 सत  गहराई  के  ट्यूब  वैल्स  उप-विभाग  द्वारा  जाती  वहां  एक  नलकूप  की  क्षमता

 Yoooo  गैलन  प्रति  घंटा १,४३,२८६  रुपये  की  लागत  पर  निर्मित  किये

 की  क्षमता  वह  कितना  पानी  उठा  सकता गये  हें  जो  उनकी  क्षति

 तथा  गढ़ा  करने  वाले  सत्रों  की  रक्षा  शादी  है  इस  पर  निर्भर  करती  है  ।
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 श्री  टी०  एन०  सिंह  :  क्या  में  जान  सकता  श्री  बंसल
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 हूं  किवे  फ़र्म  कौन  सी  हैं  जिन  गये  वे  नलकूप  एसोशियेटड  ट्यूब  वेल्स  नलकूप  खोदने  वाले

 निर्मित  करने  का  झ्र वसर  दिया  गया  था  जो  पम्पों  का  निर्माण  स्वयं  कर  रहे  हें  ग्रीवा

 सहायक  ट्यूब  वैल्स  को  निर्माण  के  लिये  दिये  विदेशों  से  mena  कर  रहे  हे  ?

 जा  चुके थे  ?  श्री  एम०  वी०  कृष्णप्पा  :  में  पूर्व  सूचना

 श्री  एम०  वो०  कृष्णप्पा  :  वे  सभी  विदेशी  चाहता हुं

 कम्पनियां  ह  ।  श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  में  जान  सकता

 श्री  टी०  एन०  सिह  :  में  उन्हीं  कम्पनियों के  हूं  कि  बम्बई  की  भारतीय  नलकूप  कम्पनी  ने

 नाम  जानना  चाहता  हुं  ।
 उसका

 नाम  स्मरण  नहीं

 उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  के  लिये  टेण्डर
 श्री  एम०  alo  कृष्ण प्पा  :  एसोशियेटेड  ५

 ट्यूब  वेल्स  २५०;  जमीन  वाटर  डेवलपमेंट
 पेज  थे

 ?

 श्री  एम०  वो०  कृष्णप्पा  :  केवल  तीन कारपोरेशन  ५००  नलकूप , ८५  उत्तर  प्रदेश  में

 हेराल्ड  cto  स्मिथ  २००,  पंजाब  में  २५४५  भारतीय  कम्पनियों  ने  टेण्डर  जमा  किये  थे  ।

 मुझे  नहीं  पता  कि  यह  बम्बई  की  कम्पनी  भी तथा  पेप्सू  में  ३००.

 उनमें  से  एक  है  या  नहीं  ।
 श्री  टी०  एन०  fag  :  एसोशियेटेड  ट्यूब

 श्री  बी०  एस०  मत्ती  :  कया  में  जान  सकता
 वेल्स  को  पंजाब  कौर  पेप्सू  में  नलकूप  निर्माण

 से  कोई  मतलब  नहीं  वे  सभी  उत्तर प्रदेश  हूं  कि  इन  कम्पनियों  में  से  किसी  कम्पनी

 का  उस  क्षेत्र  में  एकाधिकार हैं
 ?

 तथा  बिहार  में  थे  ।  में  समझता  हुं  कि  उत्तर

 तथा  नृत्य  श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  कोई

 श्री  एम०
 वो०  कृष्ण प्पा :  माननीय  सदस्य

 शिकार  नहीं  ।

 श्री  के०  के०  बसु
 :

 जहां  तक  उत्तर  प्रदेश को  इसे  अपगत  तथा  ग्र सत्य  कहने  का  अ्रधघिकार

 नहीं है  ।
 का  संबंध  है  क्या  विभिन्न  कम्पनियों  द्वारा

 नलकूपों  का  निर्माण  व्यय  एक  ही  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कानून

 को  अपन  हाथ  में  ले  लेते  ह  माननीय  सदस्यों  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  प्रसंविदा  एकਂ

 को  निन्दा  नहीं  करनी  चाहिये  ।  कभी-कभी  ही  है  पर्था तु  प्रत्येक  नलकूप  के  लिये  २६,०००

 माननीय  मंत्रीगण  बार-बार  गये  प्रश्नों  रु०  प्रत्येक  नलकूप  का  निर्माण  व्यय  भूमि  की

 या  अ्रनपुरकों  को  बचाने  की  दृष्टि  स्थितियों पर  निभंर  करता  है  ।

 सम्भव पूर्ण  उत्तर  देने  का  प्रयत्न करते  श्री  बूट्स
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 कभी  कभी  वे  जो  ara  करते  भ्रनहर्ता  सरकार  के  पास  की  झ्रावव्यकतानुसार

 समझी  जाती  है  |
 नलकूपों का  पूरा  विवरण है  क्या  में  यह

 श्री  टी०  एन०  सिह
 :  मेरा  निवेदन  केवल  भी  जान  सकता  हुं  कि  इस  संबंध  में  ट्रावनकोर

 नलकूप  के  प्रश्न  से  संबंधित  था  |  कोचीन  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  ग्रा  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  यह  सदन  स्थल

 सभापति  का  ध्यान  असंगति  की  झोर  आक्षित  पर  ही  पहले  ही  कहा  जा  चुका  कि  भारत

 करना  चाहिये  तथा  स्वयं ही  नहीं  निश्चित  तथा  अमरीका के  बीच  इस  देश  के  विभिन्न

 करना  चाहिये  कि  यह  संगत  है  या  असंगत  |  भागों  में  पानी  की  पूर्ति  उपलब्ध  करने  के
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 लिये  अन्वेषण  करने  के  संबंध  में  एकਂ  समझौता  क्या  यह  भी  तथ्य  है  कि  केन्द्रीय

 किया  गया  है  ।  ट्रावनकोर-कोचीन  में  भी  वेतन  आयोग  क्रमों  के  कार्यान्वित  होने  से

 लगभग  ४५  नलकूप  खोदे  जायेंगे  ।  अ्रधिक  इंजन  में  काम  करने  वाले  झ्र धि कतर

 कप  खोदे  जाने  की  संभावना  पर  ह. श्रन्वषण  चोरियों  पर  उल्टा  प्रभाव  पड़ा  कौर

 किया  जायगा  ।
 यदि  ऐसा  तो  इस  विषय  में  a

 श्री  थाना  पिल्ले  :  एक  श्रौचित्य  प्रशन  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 श्रीमान्  ।  क्या  हक अरस गती  नामक  टिप्पणी
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 वापस  ले  ली  गई  हँ  या  ज्यों  की  त्यों

 अलगे शन )  शर  a  |  यह
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  इसलिये  है  fe  मे  सरकुलेशन  न्यूनतम  दोषिक

 कौर  जो  कुछ  मेंने  कहा  दोनों  ही  रहेंगे  ।  योग्यता  सीधे  उच्च  श्रेणी  के  खलासियों  को

 श्री  १  पिल्ले
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  भर्ती  करने  तथा  ऐसे  कर्म चा  रियों  की  पदोन्नति

 कि  उस  का  प्रयोग  है  ?
 करने  के  लिये  मान  चालू  कर  देने  के

 कारण  कर  दिया  गया  हैं  ।  यह  प्रशासनिक उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  कहा  था  कि

 मंत्री  का  स्पष्टीकरण AT  उत्तर  प्रसंग  था  ।  दृष्टि  से  इंजन  में  काम  करने  वालों  को  उच्च

 तब  मे  ने  सं  केत  किया  था  कि  माननीय  सदस्यों  निरीक्षक  पदों  पर  उन्नति  करने  के  लिये

 को  असंगति  स्वयं  ही  नहीं  तय  कर  लेनी
 अवश्यक  था  |  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  कौर

 वरन्  केवल  सभापति  का  ध्यान  उन  पर  विचार  किया  गया  था  ।  कठिनाई

 के यथाथ॑  कारण  दूर  कर  दिये  गये
 अक्षित  करना  चाहिये  ।  मामला  यहीं

 समाप्त  हो  जाता  है  ।  यहीं  समादेश  भविष्य
 नहीं  ।  इंजन  में  काम  करने  वालों

 में  भी  के  वेतन  क्रम  तथा  कूल  उपलब्धियों

 केन्द्रीय  अय  आयोग  के  क्रम  कार्यान्वित  हो
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  जाने  के  परिणाम  स्वरूप  व्यावहारिक  रूप  से

 इंजन  ड्राइवर  तथा  खलासी  लगभग  मामलों  उन्नति  हुई  है  ।

 *
 १७६१.  श्री  नम्बियार  :  कया  रेल  मंत्री  प्रदान  नहीं  उठता

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 रेल  कमेंचारियों  के  लिये  निःशुल्क  चिकित्सा
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  इंजन  ड्राइवरों

 तथा  खलासियों  को  जो  एक  सी  गाड़ियों  में  * 29GR.  श्री  नम्बियार
 :  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या काम  करते  हूँ  कौर  जिन्हें  नौकरी  करते

 उतना  ही  समय  हम्ना  मेट्रिक  पास  तथा  रेल  तमंचा  रियों  के  परिवार  के  सदस्यों  की

 रेलवे  अ्रस्पतालों में  निःशुल्क  चिकित्सा  करने नहीं  पास  लोगों  को  एक  ही  आधार  पर

 विभिन्न  वेतन-क्रम  दिया  है  are  यदि  से  इन्कार  कर  दिया  गया  है  यदि  ऐसा

 ऐसा  तो  क्यों  ;  तो  कब  से  कौर

 क्या  इस  श्रसमानता  के  विरुद्ध  रेल  तमंचा  रियों  तथा  उनके  परिवार
 उनमें  Tas  कौर  यदि  ऐसा  तो  वालों  को  चिकित्सा  सहायता  देने  की  प्रणाली

 सरकार  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  करने
 जहां  तक  स्वीकृत  सहायता  का  संबंध  स्पष्ट

 का  विचार  कर  रही  है  ;  रूप  से  किस  प्रकार  ara  करती  है  ?
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 प्रति  हजार  कर्मचारियों  को  कितने  दक्ष  x  के  जहाज़ों  पर  कार्य  करन

 वाले  कमेंट्री श्रौषघालय  तथा  डाक्टर  उपलब्ध  हैं  ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  *29G3.  श्री  नम्बियार  :  क्यो  रेल  मंत्री

 नहीं  ।  रेल  कंचा  रियों  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  पराश्रित  डाक्टरी  देख  रेख  तथा  चिकित्सा  क्या  दक्षिण  रेलवे  द्वारा  चालित

 के  श्रन्तगं  उनकी  बच्चे  तथा  सौतेले  उन  दो  जहाज़ों  पर  जो  धनशकोती  तथा

 बच्चे  जो  उनके  साथ  रहते  हे  तथा  पूर्णतया
 तालिश्रामन्तेर  के  बीच  चलते  उन  पर  काम

 करने  वालें  कर्मचारियों  की  नौकरी  सम्बन्धी पर  afar  रेलवे  अस्पतालों  में

 निःशुल्क  चिकित्सा  कराने  के  लिये  उसी  स्तर  वही  aa  हूं  जो  कि  रेलवे  wt  चोरियों  की  हैं  ;

 तथा  दाँतों  पर  अधिकार  रखते  हूं  जिन  पर  बया  wart  सम्बन्धी

 रेल  कर्मचारी स्वयं  |
 श्रीदेवी  सुरक्षा  ग्राही  orf  भी  वैसी  ही  हैं  ;

 और
 रेल  कर्मचारी  तथा  उनके

 परिवार

 वालों  को  उसी  स्तर  तथा  पर  डाक्टरीਂ  क्या  प्रभी  हाल  में  नौवहन  ala  नियम

 सहायता
 मिल  रही  हूं  जैसी  कि  कर्मचारियों  के  असीसेगा  समझौते  के  आधार  पर  कुछ

 कर्मचारियों  को  ६  महीने  की  भ्र धि सेवा  के के  सम्बन्ध  में
 लगू  जो  मुख्यालय  में  नियुक्त

 2  रेल  श्रौषधालयों  से  संबंधित  सहायक
 उपरान्त  नौकरी  से  war  किया  गया  हैं  ।

 सर्जनों  द्वारा  निकटतम  स्टेशन  के  यदि  यह  ठीक  तो  फ्रीगंज  कम चा  रियों

 मास्टर  से  सूचना  प्राप्त  होते  ही  रोगी  को  उसके
 को  तथा  क्यों  अलग  किया  गया  ?

 निवास  स्थान  के  निकट  वाले  स्टेशन  पर  ही  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (sat

 सहायता  TEATS  जाती  किन्तु  यदि  अ्रस्पताल  :  भर  तांलिश्रामन्तेर

 ले  जाने  की  झ्रावश्यकता  होती  उसका  तथा  धनशकोती  घाट  श्रीदेवी  के  कर्मचारीਂ

 प्रबन्ध  भी  कर  दिया  जाता  हैं  ।  गण  छुट्टियों  एंव  भविष्य  निधि

 के  लिये  पास  वेतन  क्रम
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 हूं  |  शादी  के  मामले  में  रेलवे  अघिनियम  द्वारा

 Sense  शासित  होते  तथा  नौकरी  खाद्यान्न

 श्रीदेवी  वेतन
 विवरण

 वितरण  आदि  आदि  के  बारे  में  भारतीय
 प्रत्येक  रेलवे  पर  प्रति  १०००  कर्मचारियों

 व्यापारी  नौवहन  अधिनियम  PERR  के
 के  लिये  उपलब्ध  प्रौषघालयਂ  तथा

 अनुबन्धों  से  शासित  होते  हैं  ।
 डाक्टरों  की  संख्या  :

 क
 पिछले  दो  वर्षों  में  ऐसी  कोई  घटना

 रेलवे  चिकित्सालयਂ  नहीं हुई  ।

 त्रिचूर  रेलवे  स्टेशन
 2000  कर्मचा  रियों  क

 केद्रीय  R9  wy  *
 29RR  श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर

 पव  ४२  00  क्या  रेल  मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे

 og  fr शद  mh

 उत्तर  \9o  Yo
 क्या  त्रिचूर  रेलवे  स्टेशन  पर  गज कल

 दक्षिणी  ६०  00  सामान  उतारने  के  लिये  जो  प्रभार  लिया

 पश्चिमी  X49  00
 जाता  है  वह  साधारण  प्रभार  से  अधिक  है  ;
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 कया  माल  गोदाम  को  विस्तृत  करने  art  भेजने  के  लिये  लाइन  खाली  नहीं  मिली

 के  लिये  जनता  ने  भ्र भ्या वेदन  किया  और  क्योंकि  उस  स्टेशन  के  सहायक  स्टेशन  मास्टर

 (7)  क्या कई  वैगन  क्षेप्य  उस  समय  स्टेशन  पर  उपस्थित  नहीं  थे  ।

 गोदाम  में  रोक  लिया  गया  यदि  यह  ठीक
 जी

 !
 जांच  के  प्राकार  पर  लागर

 ह  तो  कितने  दिन  के  लिये
 ?

 गावान  के  स्टेशन  मास्टर  को  बिना  के

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव  काम  पर  से  अनुपस्थित  होने  तथा  स्टेशन  पर  न

 शाहनवाज़  at)  रहने  के  कारण  तुरन्त  ही  निलम्बित  कर

 दिया  गया  |

 ५  वन  का  माल  जो  मोटर  रेल  की  पटरियों  के  ऊपर  तथा  नीचे  के  पल

 गाड़ियों  के  भाग  थे  परिचर  स्टेशन  पर  नवम्बर  *
 LoVe  श्री  एस०  Ato  रामास्वामी

 ee  में  बोला
 क्या  रेल  मंत्री  महोदय  बताने  की  करेंगे

 से  जो  रेल  को  प्रबंध  घोषणा  तथा  कि
 कम  तोल  की  धोखाधड़ी में  मद्रास के  विशेष

 रेल  की  पटरियों के  ऊपर  तथा  नीचे
 पलिस  स्थापन  की  जांच  के  कारण  लम्बित

 हने से  हुमा  ।
 के  पुलों को  बनाने  के  सम्बन्ध में  क्या  नियम

 संतन  में  डाक  गाड़ी  का  अवरोध
 इन  पुलों  के  निर्माण  कार्य  में  सरकार

 कहां  तक  भाग  लेती  ह
 ?

 ने
 १3,  सरदार  ए०  एस०  सहगल :

 क्या  रेल  मंत्री  महोदय  बताने  कपा  करेंगे  क्या  सरकार  को  उन  गम्भीर

 कि ः  असुविधाओं  का  ज्ञान  है  जो  जनता  को  विशेष

 क्या  यह  सत्य  ह  कि  फरवरी  ee Oe)  रूप  से  म्य  निसिपल  सीमाओं  में  फाटकਂ  बनाने

 में  उत्तर  रेलवे  के  सतना  स्टेशन  पर  एक  से  होती

 डाकगाड़ी  को  एक  घंटे  तक  रोका  गया  था  ?
 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  सलेम  मिनट

 उसके  रोकने  का  क्या  कारण  था  स्टेशन  के  निकट  पटरी  के  ऊपर  पुल  बनाने

 तथा  उसका  उत्तरदायित्व किस  पर  है  ;  का  रेलवे  अधिका  रियों  के  सम्मुख  लग  भगਂ

 पिछले २०  वर्षों  से  यदि  यह  ठीक क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 जांच की  यदि  हां  तो  उसका  क्य  परिणाम  तो  यह  ara कब  कार्यान्वित किया  जायगा

 gar ?  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव
 :

 शर  रेल  की

 शाहनवाज़  ८  अप  पटरियों  के  ऊपर  तथा  नीचे  पुल  बनाने  संबंधी

 कलकत्ता बम्बई  डाक  गाड़ी  २२  फरवरी  नियम  भारतीय  रेल  सामान्य  संहिता  के

 ee  को  केन्द्रीय  रेलवे  नहीं  )  रेलवे  पैराग्राफ़  १११७  से  ११२२  में  लिखे  हैं

 के  सतना स्टेशन पर  ७०  मिनट तक  रोकी  जिस  की  प्रतिलिपि  संसद  के  पुस्तकालय  में

 ई  थी  |  उपलब्ध है  ।

 इस  अवरोध  का  कारण  सतना  जी  ।  बहुत  से  मामलों  के  बारे  में

 स्टेशन  मास्टर  को  लागर गी वान स्टेशन  से  सुचना  मिली है  ।
 239  P.S.D,
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 प्रांतीय  सरकारों  को  कहा  गया  था  संबंधी  संभावित  जांच  के  लिए  एक  भ्र ग्र गामी

 कि  वे  इन  फाटकों  के  स्थान  पर  पटरियों  के  परियोजना  बनाना  ।

 ऊपर  तथा  नीचे  पुल  बनाने  के  सम्बन्ध  में  (2)  श्रीराम  की  दि हिंग  तथा  सुबनसिरी

 प्राथमिकता के  अनुसार  सुची  तयार  करें  ।  नदियों  में  एसी  ही  भश्रग्रगामी  परियोजना

 इन  पर  होने  वाले  व्यय  में  उपरोक्त  नियम  बनाना |

 हिस्सा  बांटा  जाता  है  ।  सलेम  हल मा कट
 (3)  ब्रह्मपुत्र  के  कार  पार  नाव  सेने

 स्टेशन  के  निकट  फाटक  को  पुल  द्वारा
 सम्बन्धी  परियोजना चाल  करन

 वर्जित  करने  के  प्रश्न  को  मद्रास  सरकार  द्वारा
 केन्द्रीय  सरकार  के  तीन  प्रतिनिधियों

 प्राथमिकता  के  अनुसार  बनाई  गई  सूची  में
 ने  एवं  उत्तर  पश्चिमी  बंगाल १०वां स्थान  मिला  श्रतएव इसका नम्बर इसका  नम्बर

 तो  इससे  पहिले  प्राथमिकता  पाय  हुए  मामलों  तथा  प्रासाद  के  एक  एक  श्राजनीति  ने  इस

 में  arr  लिया
 को  निपटाने  के  उपरान्त  ही  जायगा  |

 अन्तदश्ीय जल  यातायात  fasta  का

 इन  तीन  योजनाओं  को

 art  तथा  नमूने  इत्यादि  बनाने  के
 लिय

 प्रतिवेदन
 सयकक््त थ  राष्ट्र  संघ  से  प्राथना  करने  का  प्रस्ताव

 ै
 १७७७.  सरदार  ए०  एस०  सहल :

 किया  गया  है  कि  वह  इसके  लिये  प्राचीन

 क्या  रेल  मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे
 एवं  प्रौद्योगिकी  सहायता  दे  ।

 कि
 नोम तेल

 क्या  गंगा  ब्रह्मपुत्र  जल  यातायात  *
 R9\9%  श्री  जेठा लाल  जोशी  क्या

 मंडल  ने  अपनी  पिछली  बैठकों  में  गंगा  ब्रह्मापुत्र

 नदी  व्यवस्था  के  weds  ara  यातायात  विशेषज्ञ
 कृषि  तथा  खाद्य  मंत्री  महोदय  बताने  की

 श्री  जे०  सूरी  के  प्रतिवेदन पर  विचार  किया
 कृपा  करेंगे  कि

 था ?  क्या  नीम  के  फलों  को  पेर
 कर

 प्रस्ताव क्या  थे  ?
 कभी  तेल  निकालने  का  प्रयोग  किया  गया

 है
 ?

 प्रान्तीय  सरकारों  के  तथा  भारत

 सरकार  के  कितने  कितने  प्रतिनिधियों  यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम

 इस  बैठक  में  भाग  लिया
 ?  हुए ?

 उन  सिफ़ारिशों को  कार्यान्वित  करने
 खोज  के  आघार  यह  प्रति

 के  लिये  ५  क्या  कार्यवाही  की  जायगी
 ?  है  कि  इसका  कड़वापन  दूर  हो  जाय

 ?

 क्या  इस  के  तेल  का  कोई  उचित

 रेल  तथा  उपमंत्री  श्री  प्रयोग हो  सकता  है  ?

 अलगे शन )  जी  ॥
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 श्री  सुरी  की  तीन  मुख्य  सिफ़ारिशों  ato  )  कौर  नीम के

 तीन  योजनाएं  कार्यान्वित करने  के  बारे  में
 फलों  का  तेल  पुर्व  से  ही  निकाला  जा  रहा

 हैं  ।
 है  कौर  देश  के  विभिन्न  भागों  में  यह  तेल

 व्यवसायिक रूप  से  तयार  हो  रहा  है  । (१)  गंगा ate  घाघरा  के  उचले  पानी

 में  माल  लदी  नावों  के  चलाने  जी
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 की  गई  एवं  अधिसमय  को  मानने

 में  wear  पूर्णरूपेण  हुमा  साबुन  के  लिये  की  जाने  वाली  कार्रवाही  को

 कवित  करने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  में  सम्मिलित

 जाता है  ।  यह  मामला  विचाराधीन  तथा

 खड़गपुर  में  रेलवे  कर्मचारियों को  मकान  प्रस्तावित  श्रम  सम्बन्धी  विधान  के  बन  जाने

 किराया  भत्ता  के  उपरान्त  ही  इस  पर  निर्णय  किया  जा

 सकेगा । *
 १5७८०.  थीं  एने०  बी०  चौधरी  :  क्या

 कृषि  अनुसंधान  सम्बन्धी  एक  सुनता

 रेल  मंत्री
 eta

 बताने
 की

 कृपाਂ
 करेंगे

 *
 १७९०.  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  कृषि

 ()  सन  १९५१  की  जनगणना  के
 तथा  खाद्य  मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :' कामों
 के

 प्रकाशित  होने के  क्या

 सकार
 ने  खड़गपुर  के  रेलवे  कर्मचारियों  को  क्या  समस्त देश  में  प्रान्तों को

 मकान  किराया  भत्ता  देंने  ar  विचार  कियां  सम्मिलित करते  कृषि  अनुसन्धान  संबंधी

 ह ै?  कार्यों  को  एक  सूत्र  में  बांधने  के  लिये  कोई

 वेदि  at;  तो  किस  दिनांक  से  यह
 भारतीय मंडल  है  ?

 भत्ता  दिया  जायगा  ?  क्या  वर्तमान  व्यवस्था  में  कोई

 रेला  तथा  area  मंत्रों  के  संभा-सचिव
 gid  हो  गया

 है  ?

 कृषि  तथा  खाद्य  उपमंत्री  एम०
 दाहनवाज्  :

 ato  :  जी ।  भारतीय  कृषि
 १  अक्तूबर सन्  १९४२

 अनुसंधान  परिषद  वस्तु  समितियों
 के

 साथ

 अन्तराष्ट्रीय श्रम  संघ
 देश  में  भ्रनुसन्धान  कार्यों  को  एक  सूत्र  में

 बांधती है क
 १७८३  श्री  क्ट्ठिल  कया  श्रम  मंत्री

 ३  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  व्यर्थ  की  gad  कोई  नहीं  है  क्योंकि

 प्रान्तीय  सरकारें  केवलਂ  स्थानीय
 श्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघ  श्रंभिसमय

 १९४९.  को  जो  इसको  सामूहिक  रूप  से
 का  अनसन्घान ्य  करती  जबकि  भारतीय

 करने  सम्बन्धी  अधिकारों  के  सिद्धांतों
 कृषि  अनुसन्धान  परिषद  तथा  वस्तु  समितियां

 प्रान्तीय  सरकारों  से  मिल  कर  प्रादेशिक
 के  प्रार्थनापत्र  से  सम्बन्धित  कयों  नहीं

 भंगी कौर किया  गयी  ?
 तथा  अखिल  भारतीय  मुख्यता  को  ध्यान  में

 रख  कर  इन  भ्रनुसन्धानों की  वृद्धि  करती  हैं  ।
 (@)  क्यों  सरकारें  उसे  इस  वर्ष  में

 आम  सम्बन्धी  अनुसंधान

 श्रम  उपमंत्री  (att  आबिद
 :

 *
 १७९१.  मुं नि स्वामी  :  क्या  कृषि

 लि
 इस  को  क्यों  नहीं

 तथा  खाद्य  मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  : गी कीर  इसके  सधी  रि

 Rg?  दिसम्बर  १९५०  को  संसद  के  सम्मुख  भारतीय  कृषि  श्रनुसन्घधान  परिषद

 प्रस्तुत  कर  दियो  गया  थी  जिस  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीयः  ने  ग्रामों  के  बारे  में  क्या  क्या  प्रनुसंघान

 श्रम  ae  के  ३२वें  वार्षिक  म्रधिवेदान  में  किये  तथा  उनके  परिणाम  क्या  हैं  ?
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 क्या  भारतीय  कृषि  अ्रनुसन्धान  प्रशासनों के  साथ  मिल  कर  सं  युक्त  रूप से
 परिषद  फल  योजनायें  को  श्रमिक  सहायता  विशेषज्ञों  द्वारा  परीक्षा  करवाई  है  और

 देगी  ?
 यात्रियों  से  होने  वाली  राय  में  कमी  को  रोकने

 यदि  यह  ठीक  है  तो  किस  प्रकार ?  के  लिये  आवश्यक पग  उठाये

 कृषि  तथा  खाद्य  उपमंत्री  एम०  वी
 ०  ag  बड़े  पत्तनों  में  श्रमिक

 :  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  *
 १७९३.  श्री  के ०

 परिषद  द्वारा  श्राम  सम्बन्धी  अनुसन्धान
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे किਂ

 तथा  उस  के  परिणाम  सम्बन्धी  विवरण
 बड़े  बड़े  पत्तनों  में  श्रमिकों  को  सामयिक  न

 संसदीय पटल  पर  प्रस्तुत  परिशिष्ट
 रहने  देने  के  लिये  wa  तक  क्या  पगਂ  उठाये

 ११,  अनुबन्ध  संख्या  ४].
 गये हैं  ?

 जी  ।  फल  योजना  को  भी  उसी
 कितने  पत्तनों  में  सामयिक  नः  रहने

 ara  पर  अ्राधिकਂ  सहायता  दी  जायगी

 जिस  आधार  पर  कि  दूसरी  अ्रनुसन्धान न्
 देने  की  योजना  लागू  की  गई  है  प्रौर  अरब

 तक  इस  का  क्या  फल  निकला  है  ?

 योजनाओं को  दी  गई  ह  ।

 (7)  सामान्य  तौर  पर  भारतीय  कृषि
 (7)  क्या  विद्या खापट नम्  पत्तन  में  सामयिक

 श्रम  रखने  की  प्रथा  समाप्त  कर  दी  गई  है
 ?

 अनुसन्धान  परिषद  द्वारा  योजनाओं  पर  Yo
 यदि  तो  किस  हद  तक  ?

 प्रतिशत  mace  खर्च  किया  जाता  है  ।

 जबकि  शेष  ु प्रावतव  खर्चा  तथा  सभी  श्रनावर्तक  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 हें  ?
 a खर्चा

 प्रान्तीय  द्वारा  किया  जाता

 ए  |
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  अली  )  :  गोदी

 यात्री-आय में  कमी  को  जांच  के  मजदूर  अधिनियम
 लिये  समिति  2a  में  गोदियों में  काम  करने  वाले  मजदूरों

 की  नौकरी के  सामयिक  होने  के  कारण होने FRR.  श्री  ए०  एम०  टामस  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  वाली  कठिनाइयों  को  दर  करने  की  दृष्टि

 कि  क्या  यात्रियों  से  होने  वाली  are  में  कमी
 से  पारित  किया  गया  था  ।  इस  अ्रधिनियम

 द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  को  बड़े  बड़े  पत्तनों  में की  जांच  करने  के  लिये  विशेषज्ञों  a  समिति

 बनाई गई  है  ?  गोदी  मजदूरों  के  पंजीकरण  योजनायें

 बनाने  का  अधिकार दिया  गया  है  जिस  से इस  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन
 कि  उन  की  नौकरी  भ्रमित  नियमित हो

 अभी  तक  कलकत्ता  प्रौढ़  मद्रास  के

 इस  के  निर्दोष  पद  क्या  हैं  ?
 गोदी  मजदूरों  के  लिये  योजनायें  तेयार  की

 क्या  समिति  ने  कोई  प्रतिवेदन  गई

 प्रस्तुत किया  है  ?
 बम्बई की  योजना  १  फरवरी  FEXR

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  श्री  से  लागू  कर  दी  गई  थी  प्रौढ़  बताया  जाता  है

 ।  से  विशेषज्ञों  कि  यह  सन्तोषजनक  रूप  से  कार्य  कर  रही
 की

 कोई  विशेष  समिति  नहीं  बनाई
 श्टटे =  कलकत्ता  गोदी  मजदूर  कलकत्ता  योजना

 किन्तु  रेलवे  ats  ने  स्वयं  तत् स्थानीय  रेलवे  को  लागू  करने  की  भ्रांत  ध्यान  दे  रहा  मद्रास



 TAU  लिखित
 I=
 gu  र  १  मई  १९५३  लिखित  उत्तर  3292

 योज॑ना  मद्रास  गोदी  मजदूर  बोर्ड  द्वारा  लागू  लिये  अधि  कदम  a  में  पांच  at  की  ae

 की  जयगी  जोकि  स्था.पित  किया  जा  रहा  दे  दी  गई  भर्ती  की  परीक्षा  का  समाचारपत्रों

 में  विज्ञापन  दिया  जायेगा  ।

 क्षय  रोग  के  टिकट जी  नही ं।

 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता  |  १२८५.  डा०  राम  सुभग  सिह

 अन्य  विशेषतया  मद्रास  में  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 इस  योजना  के  संचालन  का  अनुभव  प्राप्त  करेंगी  कि  क्षय  रोग  के  टिकट  बेचने  के  तीसरे

 आन्दोलन  में  कितना  धन  इकट्ठा  किया  गया करने  के  पश्चात्  विद्याखापटनम के ध के  पत्तन

 के  लिये  भी  एक  योजना  बनाई  जायेंगी  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  कांदला  पहिले  तथा  दूसरे  आन्दोलनों  में

 अधीक्षण कर्त्ता  कितना धन  इकट्ठा किया  गया  था  ?

 222.0  श्री  नानादास  :  क्या  संचरण

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत

 :

 अब  तक  की  सुचना  के  अनुसार  लगभग
 भारतीय  डाक  तथा  तार  विभाग  २  लाख  रुपये  इकट्ठे  किये  जा  चुके  हैं  ।  प्रभी

 में  कुल  कितने  कांदला  श्रधीक्षणकर्त्ता  हैं
 तक  सभी  राज्यों  से  संगृहीत  धन  के  हन

 ma  उन  में  से  कितने  अनुसूचित  जातियों  प्राप्त  नहीं  हुए  किन्तु  इस  भ्रान्दोलन  में

 तथा  wifes  जातियों के  हैं  ;  लगभग  १०  लाख  ०५  इकट्ठ  होने

 १९४७  के  बाद  से  कितने  सीधे  की  हैं  ।
 भर्ती  किये  गये  हे  या  पदोन्नति  प्राप्त  कर  के

 पहिले  आन्दोलन  में  १०,६  ३,३६६
 इस  पद  पर  पहुंचे  हें  कौर  उन  में  से  कितने

 अनुसूचित  जातियों  तथा  afer  जातियों के
 रुपये  १२  इकट्ठे  हुए  थे  ।  दूसरे  भ्रान्दोलन

 में  लगभग  €,१०,०००  रुपये  इकट्ठे  हुए
 कौर

 किन्तु  यह  संख्या  अन्तिम  नहीं  है  क्योंकि  कुछ

 अनुसूचित  जातियों  तथा  शर  सूचना  wat  मिलनी  ०५  है  ।

 जातियों  के  लोगों  को  भर्ती  करने  के  लिये
 संकरों गली  घाट  में  श्रेणी ४  के

 सरकार  का  कौन  से  विद्वेष  कदम  उठाने  का

 विचार  है  ?
 रेल  कर्मचारी

 tA  थ्रो  जजवाड़े  क्या  रेल  मंत्री
 संचरण  उपमंत्री  (  श्री  राज  बहादुर  )  :

 कोई  नही ं।
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 प्रश्न  नहीं  उठता  क्या  यह  सत्य  है  कि  सकरी गली

 घाट  के  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों को  झपना
 कमेंशाला  sweet  की

 वेतन  नियमित  रूप  से  नहीं  ak

 श्रेणी  हाल  ही  में  मंजूर  हुई  इस  के  भर्ती

 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  उन्हें
 के  नियमों  में  यह  लिख  दिया  गया  है  कि

 रेल  कर्मचारियों  के  समान
 दाला  श्रधीक्षणकर्त्ताश्रों  की  नियुक्ति

 काय  मंत्रालय  द्वारा  समय  समय  पर  सेवायों  निःशुल्क  डाक्टरी  सहायता  तथा  बच्चों  की

 शिक्षा  की  सुविधायें नहीं  मिलतीं  ? में  अनुसूचित  जातियों  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में

 दिये  गये  areal  के  अधीन  की  जायेंगी  ।  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 अनुसूचित  जातियों  तथा  श्रादिमजातियों  के  :
 जी  नहीं  ।  मजूरी  भुगतान द
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 अधिनियम  के  अन्तर्गत  भ  गतान  की  तिथि  पहिले  तार  संचरण  कें  विकास  के  लिये  कोई  योजना

 सूचित  कर  दी  जाती  हैं  कौर  यदि  इसमें  कोई  बनाई गई  है

 असाधारण  बाधा  न  पड़  जाये  तो  बताई  हुई
 यदि  तो  पंचवर्षीय योजना

 तिथि  को  भुगतान  कर  दिया  जाता  है  ।  कुछ
 के  अन्तर्गत  किन  किन  स्थानों  में  तार  संचरण

 एक  पर  भुगतान  में  एक  या  दो  दिन

 की  देर  हो  गई  किन्तु  उस  के  बाद  से  इस
 होने  की  संभावना है  कौर

 बात  का  प्रबन्ध  कर  दिया  हैं  कि  इस  क्या  यह  सत्य  है  कि  दरभंगा

 प्रकार  का  विलम्ब न  हो  ।  जिलें  के  बहुत  से  थानों  में  तार-घर  नहीं  हैं
 ?

 इस  स्टेशन  के  श्रेणी
 ४

 के  कम  चोरियों

 को  डाक्टरी  सहायता  तथा  बच्चों  की  शिक्षा  के  संचरण  उपमंत्रीं  राज

 लिये  वही  सुविधायें  मिलती  हें  जोकि  अन्य
 तथा  ।  दरभंगा  जिले  में  भारत  के  अन्य

 कर्मचारियों को  उपलब्ध  हें  ।  घाट  के  भ्र स्थायी
 भागों  के  समान  ही  एक  विज्ञप्ति  में  घोषित

 नीति  के  wart  तार-घर  खोले  जायेंगे  ।
 होने  के  कारण  प्रत्य  स्टेशनों  के  समान  यहां

 बड़े  पैमाने  पर  गृह-व्यवस्था का  प्रबन्ध  नहीं
 इस  प्रेस  विज्ञप्ति  ar  एक  प्रति  श्री  बी  ०  एन०

 किया  गया  हैं  ।  लगभग  X4  प्रतिशत
 राय के  ३०  Ree  के  तारांकितਂ

 चोरियों  के  निवास  का  नियमित  निवासस्थान ों
 संख्या  १०७४  के  उत्तर  में  सदन  पटल  पर

 रख  दी  गई  थीं  ।
 या  माल  के  डिब्बों  के  घरों  कौर  पुराने  गाड़ी

 के  डिब्बों  प्रबन्ध  करे  गया  जी  हां  ।

 है  ।  शेष  निकम चार  साहिबगंज  में  रहते  हैं  जीकि

 वहां  से  केवल  पांच  मील  दूर  प्रति  दिन  रेलवे  परिशिष्ट ३-क
 परीक्षा

 वहां  से  काम  करने  जातें  हैं  ।

 TAS  एन०  पी०  सिन्हा  (*)
 उड़ीसा में  नई  रेलवे  लाइनें

 क्या  रेल  मंत्री यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 १२८७.  श्री  :  क्या  रेल  मंत्री

 कि  क्या  परिशिष्ट  ३-क  की  परीक्षाएं  लेने

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  श्रागीमी  तथा  उनके  परिणाम  प्रकाशित  करने  के  लिय

 पांच  वर्षों  में  निम्नलिखित रेलवे  लाइनों
 कोई  तिथि  या  मास  निश्चित  है

 ?

 को  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  हैं

 यदि  तो  क्या  उन  का  पालन
 (2)  टीटोगढ़-नौरंगपुर-जयपुर-विज्ञाग

 किया  जाता  है
 ?

 aye

 (2)  मेरामण्डलीम्साम्बलपुर-खर्दा  रेल  उपमंत्री ्
 चला-बौंड ?

 )  नियमों के  अनुसार  परि

 रेल  तथाਂ  यातायात  उपमंत्री  शिष्ट  ३-क  की  परीक्षा  प्रति  वर्ष  नवम्बर

 इसਂ  समय  ऐसा  प्रस्ताव  मास  में  होनी  चाहिये  ।  उस  का  परिणाम

 विचारधीन नहीं  है  ।  प्रकाशित  करने  के  लिये  कोई  तिथि

 दरभंगा fae  में  तार  संचरण  नहीं की  गई  है  ।

 १३८८.  श्री  एस०  एन०  दास  :  व्या  संचरण
 जी  हां  ।  साधारणतया परीक्षा  की

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  विषयक  नियम  का  पालन  किया

 (*)  क्या  दरभंगा  जिले  में  जाता है  ।
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 मणिपुर राज्य  थरिधहन  ara  बागानों के  श्रमिक

 १२९०.  श्री  किलिंग
 :

 क्या  रेल
 १२९१.  श्री  संगण्णा  :  क्या  श्रम  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 चाय  उद्योग  में  संकट  तथा  चाय

 क्या  मणिपुर  राज्य  परिवहन  के  बागानों  के  बन्द  होने  के  फलस्वरूप  कितने

 मणिपुर  ड्राइवर  संघ  तथा  राज्य  सरकार  श्रमिकों  को  श्रीराम  के  चाय  बागानों  से

 संयुक्त  रूप  से  स्वामी  हैं  कौर  यदि  तो

 दोनों  में  से  प्रत्येक  ने  कितनी  कितनी  रानी
 पुनः  उड़ीसा  वापिस  भेज  दिया  गया  ;

 क्या  उड़ीसा  राज्य  की  विकास
 विनियोजित की  है  ;

 योजनाओं में  उन्हें  खपाने  का  कोई  प्रबन्ध

 क्या  रेलवे  बाह्म  अभिकरण को  किया  गया

 जिस  का  कि  मणिपुर  मोटर  पन्थ  स्वामी  यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर

 था  लगभग  एक  वर्ष  पुर्व  राज्य  ने  संभाल  स्वीकारात्मक तो  उन  में  से  कितनों  को

 लिया  था  att  यह  wa  भी  मनीपुर  ड्राइवर  हीरा कुद  सामूहिक  परियोजनाओं तथा

 संघ  तथा  राज्य  सरकार  के  संयुक्त  प्रबन्ध  डुडुमा  जल  सम्बन्धी  कार्यों  में  निर्माण  के

 में  काम  पर  लगाया  गया  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :
 क्या  इस  बाह्य  अभिकरण  के

 मनीपुर  मोटर  सन् था  से  मनीपुर  ड्राइवर
 उपलब्ध  सुचना  के  अनुसार  १.  सितम्बर

 संघ  तथा  राज्य  सरकार  के  संयुक्त  प्रबन्ध  में
 १९५२  से  २८  फरवरी  १९४५३  तक  ८,३२४

 व्यक्तियों  को  श्रीराम  के  चाय  बागानों  से
 हस्तान्तरण  की  आज्ञा  देने  से  पूर्व  रेल

 कारियों ने  कोई  जांच  की
 कौर  उड़ीसा  वापिस  भेजा  गया  |  चाय  उद्योग

 में  संकट  तथा  चाय  बागानों  के  बन्द  होने

 क्या  मणिपुर मोटर
 समझाने

 ने  के  कारण  कितने  मजदूरों  को  वापिस  भेजा

 इस  बाहा-प्रभाकरण के  लिये  जाने  के  विरुद्ध
 गया  इस  के  आंकड़े  उपलब्ध

 रेल  भ्र धि कारियों से  कोई  शिकायत  की  है  ?  नहीं हैं  ।

 रेल  उपमंत्री

 तथा  ।  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  और  यथा  समय  सदन  पटल  पर
 :

 जी  नहीं
 ।

 मनीपुर  राज्य
 रख  दी  जायेगी

 परिवहन  एक  विशुद्ध  राज्य  सरकार  की

 ब्यापारिक-संस्था है  ॥
 चलाना

 जी  नहीं  ।
 १२९२.  सरदार  हुक्म  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 यह  स्पष्ट  महीं  हैं  कि  किस  जांच  की

 are  निर्देश  किया  गया  है  ।  निस्सन्देह  इस
 करेंगे  कि  दुग्धशाला  चलाने  के  संबंध  में

 em  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  कितने

 विषय  में  रेल  प्रशासन  ने  मनीपुर  राज्य  सरकार
 प्राविधिक  सलाहकार  संलग्न  हूँ  ?

 से  विचार-विमद्दं किया  था  ।

 उन  पर  कुल  वार्षिक  व्यय  कितना

 जी  नहीं
 ।

 किन्तु  मनीपुर  मोटर  we  प्रत्येक  पदाधिकारी का  मासिक

 सन्या
 ने

 रेलवे  बोर्ड  से  भ्रमित  की  थी
 ।  वेतन  क्या  है  ?
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 क्या  यह  तथ्य  है  कि  वह  जी  हां  ।

 लोग  aa  उपजाओਂ  आ्रान्दोलन  के
 अभी  नहीं  ।

 दुग्धशाला  विकास  योजनाओं को

 तैयार  करने  तथा  उन  की  परीक्षा  करने  के  (१)  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों

 लिये  नियुक्त  किये  गये  थे
 ?  को  दुग्धशाला  विकास  तथा  सम्बन्धित

 क्या  ग्राहक  दुग्धशाला योजनाएं
 विषयों  पर  सलाह  देना  ।

 wa  उपजाओ  योजनाओं  में
 (२)  दुग्धशाला  व्यवसाय  को

 लित  की  जा  रही  हैं  ?  ठीक  पथ-प्रदर्शन  तथा  सहायता  देना  |

 यदि  तो  इन  पदाधिकारियों  के

 aaa कार्य  क्या  हें  ?
 (3)  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  के

 लिये  दुग्धशाला  विकास  योजनायें  बनाना  |

 गत  तीन  वर्षों  में  इन  पदाधिकारियों

 द्वारा  कितनी  योजनायें  तेयार  की  गई  थीं
 (४)  केन्द्रीय  सरकार  दुग्ध  विकास

 योजनायें  चलाना  |
 कौर  उनमें  से  कितनी  वास्तविक  रूप  में  प्रारंभ

 कर  दी  गई  हें  ?  प्रारम्भ

 (a)  ay  PEXR  में  मंत्रणा  के  लिये  कर  दी  गई  हें  ।

 उन  को  कितने  मामले  निर्देश  किये  गये  थे  ?
 ऐसा  कोई  हिसाब  नहीं  रखा

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  यह  गया  हैँ

 घिकारी  एक  दुग्ध  पूर्ति  योजना  चलाते  हैं  ।
 जी  इस  मंत्रालय  के

 )  क्या  भारतीय  कृषि  अ्रनुसत्धान  faa  पदाधिकारियों  की  हैसियत  से  अपने

 परिषद्  दुग्ध  योजना  के  लाभ  तौर  हानि  अरन्य  कैदियों  के  अतिरिक्त  |

 का  हिसाब  लगाते  समय  इन  पदाधिकारियों

 जी  नहीं  ।
 पर  किये  गये  व्यय

 पर  विचार  किया  जाता

 खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 उड़ीसा के  अनुसूचित  क्षेत्रो ंमें  भूमि  को

 कृषि  योग्य  बनाना
 ato  :  अर्थात  दुग्ध

 विकास  जिसका  सहायक
 १२९३.  श्री  संगण्णा :  कया  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  उड़ीसा  के  अनुसूचित  क्षेत्रों  की
 एक  प्राविधिक  पदाधिकारी  हैं  ।

 RE, Roo  रुपये  |  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 ६  १९४५२  को  पूछे  गये  भ्र तारांकित
 मंहगाई  प्रतिमास

 प्रश्न  संख्या  ३९४  के  उत्तर  की  आर  निर्देश
 भत्ता  कुल

 न्यय
 करने  की  कृपा  करेंगे  प्रौढ़  बतायेंगे  कि  वह

 थ

 रु०  रु०  Go  सुचना  सदन  पटल
 पर  कब

 रखी  जायगी
 ?

 ety 4 @RXo  १३५  खाद्य  कृषि  उपमंत्री एम०
 ato

 :  उड़ीसा  सरकार से  उस

 सूचना  के  art  की  कभी तक  प्रतीक्षा  की  जा
 कार

 प्राविधिक  XO  च्  Voy  रही  है  at  राज्य  सरकार  के  पास  से  उसके

 पदाधिकारी  प्राप्त  होते  ही  वहू  सदन
 को

 दे  दी
 जायगी

 ।

 द  av eee
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 मैगनीज  की  खानें  पर् ला को  मंडी  लाइट  रेलवे

 १२९४.  श्री  संगण्णा  :  क्या  श्र  मंत्री  १२९६.  शो  संगण्णा  :  क्या  रेल  मंत्री

 मैंगनीज़  की  खानों  के  सम्बन्ध  में  १९  यह  बताने  की  वट पा  करेंगे  :

 PEXR  को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या
 रेलवे  प्रशासन  द्वारा  प्रबन्ध  के

 98.0  के  उत्तर  की  कौर  निर्देश  करेंगे  कौर

 बतायेंगे  कि  सुचना  सदन  पटल  पर  कब  रखी
 ले  लिये  जाने  के  बाद  से  पर्लाकीमेडी  लाइट

 रेलवे  रेलवे  पर  नियुक्त जायगी  ?
 घिकारी  द्वारा  प्रतिवेदित  बिना  टिकट  यात्रा

 के  मामलों  की  संख्या ;
 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 माननीय  सदस्य  द्वारा  उनके  १  नवम्बर
 vat  पदाधिकारी  की  सेवा

 PEXR  को  पूछे  गये  अ्रतारांकित  set  संख्या
 श्रेणी  तथा  कुल  उपलब्धियाँ  ;  कौर

 १७४ में  मांगी  गई  सूचना  रखने  वाला  एक

 विवरण  में  सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।  सेवा  की  वह  ga  श्रेणी  जिसमें

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ५]  से  यह  पदाधिकारी  नि  क्त

 किया  जाता  है  ?

 toma  को  ज़मीनें

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 १२९५.  श्री  संगण्णा  क्या  रेल  मंत्री
 दान )  a

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  लाइट  रेलवे  उसके  १-२-१९४०  को

 कार  are  लिये  जाने  के  बाद  कोई  विशेष
 क्या  यह  तथ्य  हूं  कि  उड़ीसा  राज्य

 पूर्वी  में  मकान  इरादी  बनाने  के  प्रयोजनों
 पदाधिकारी  नियुक्त  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 के  लिये  रेलवे  बस्तियों  के  निकट  रेलवे  प्रशासन
 उस  तारीख से  ले  कर  COUR  के  प्रीत  तक

 बिना  टिकट  यात्रा  करते  हुये  पाये  जाने  बाले
 द्वारा  बहुत  पहले  अजित  भूमि  के  हरनेक  एकड़

 यात्रियों  की  संख्या  RVUWEN | है  ।
 प्रभी  तक  काम  में  नहीं  लाये  गये  हें  ;  झर

 (7)  प्रश्न  नहीं  उठता

 यदि  ऐसा  है  तो
 भूमि  की  कुल

 एकड़  नाप  र  क्या  संघ  सरकार  के  अन्य
 टाटा  इंजीनियरिंग  तथा  लोकोमोटिव

 विभागों  को  इन  स्थलों  के  बंटवारे  के  लिये
 कम्पनी  से  रल  के  इंजिनों  का  प्रय

 एक प्रस्ताव है  ?

 १२९७.  डा०  WH  सुलग  सिह
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 :

 जी  हां

 वर्ष  PRY O-¥8  LEXR-NQ  कौर

 १८५  एकड़  ।  सम्पूर्ण  भूमि  १९५२-५३  में  सरकार  द्वारा टाटा  न्

 सम्बलपुर  प्रौर  रायगढ़  में  रेलवे  रिंग  तथा  लोकोमोटिव  कम्पनी  से  खरीद

 की  वर्तमान  कौर  भविष्य  की  आवदइ्यकताशों
 गये  रेल  के  इंजिनों  की  संख्या  ;  कौर

 के  लिये  चाहिये  श्र  इस  लिये  संघ  सरकार

 के  अन्य  विभागों  को  बंटवारे  का  प्रश्न  नहीं  उस  कम्पनी  से  खरीदे  गये  रेल

 उठता |
 के  इंजिन  का  औसत  मूल्य  ?

 239  P.S.D.
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 रेल  यातायात  उपमंत्री  क्या  इन  रिक्त  स्थानों  की  सूचना

 नौकरी  दिलाने  वाले  दफ्तरों  को  दी  गई  थी  ?

 संख्या  जिसका
 (4)  क्या  उक्त  पदों  में  से  कोई

 दिया  गया
 सूचित  जातियों  के  लिये  रक्षित  की  गई  थी  ?

 PEYo-K2  Xo  यदि  sat  भागों

 PENV-UY  ke  कौर  के  उत्तर  नकारात्मक  हों  at

 PEXR-YF े  Yo  उनके  क्या  कारण  थे  ?

 प्राप्त  हुये  इंजिनों
 जी  हां

 की  संख्या
 से  जी  नही ं।

 PEYO-YR  कुछ  नहीं  ऐसी  area  की  गई  थी  कि  वत

 PER I-AR  १०  मान  कर्मचारियों  में  से  उपयुक्त  कर्मचारी

 gy  Qod  रे  30.0  पाये  जा  सकेंगे  और  वह  वास्तव  में  सिल  भी

 ३'५  लाख  गये  थे
 ।

 विकास  मूल्यों  को  छोड़  कर  ।
 ग्रामीण  डाकखानों  में  बचत  बेक  लखा

 मुंग  ली-बिछिया  रोड
 2200,  श्री  जांगड़े  :  क्या  संचरण  मंत्री

 १२९८.  श्री  जांगड़े
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  केन्द्रीय

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  प्रदेश
 वृत्त  के  उत्तर  तथा  दक्षिण  छत्तीसगढ़

 मुंगेली-बिछिया  रोड  के  निर्माण

 कार्य  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है  ?
 ज़नों  में  चत  बैंक  निक्षेपों  के  लिये  सुविधायें

 कितने  ग्रामीण  डाक  खानों  में  दी  हैं  ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 मुंगेली-बिछिया  सड़क  की

 ८६  ३/१६  मीलों  की  एक  कुल  लम्बाई
 उन  शाख़ा  डाक  घरों  की  संख्या  जो  भारतਂ

 केन्द्रीय  सड़क  निधि  की  वित्तीय  सहायता
 में  बचत  बैंक  का  कार्य  कर  रहे  ३१  मारे

 सुधार  किया  जाना  है  ।  अभी  केवल  ERR  को  4,  ०09६,  थी  |  उत्तर  ait  दक्षिण

 छत्तीसगढ़  डिवीजनों  के  सम्बन्ध  में  wins yo  €/१६  मील  की  लम्बाई  पर  काम  हो

 रहा  है  शौर  लगभग  ४४  प्रतिशत  कार्य  ३१
 निम्नलिखित  हे  :

 १९५३  TH  समाप्त  हो  गया  था  ।  उत्तर  छत्तीसगढ़  QS

 toa  बोर्ड  में  हिन्दी  सहायकों  की  भर्ती
 दक्षिण  छत्तीसगढ़  we

 १२९९.  श्री  जांगड़े  क्या  रेल
 पीलीभीत  से  प्रचुर  के  बीच  चलने  बाली

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  रेलगाड़ी

 ava  हैं  कि  हाल  ही  में  रेलवे  बोर्ड  के  दफ्तर  RR08  शमी  एम ०  एल०  अग्रवाल

 में  कुछ  हिन्दी  सहायक  नियुक्त  किये  गये  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 क्या  इन  पदों  को  भरने  के  लिये  ait  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  पूरनपुर  से

 अ्रख़बारों  में  कोई  विज्ञापन  निकलवा  चा  सना दा  War  पीलीभीत  के  लिये  कोई  सुबह  गाड़ी

 र  पीलीभीत  से  पूरनपुर  के  लिये  कोई
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 शाम  की  गाड़ी  के  न  होने  के  कारण  पूरनपुर  के  विभिन्न  मार्गों  पर  स्थित  बस  स्टारों  पर

 के  निवासियों  को  पीलीभीत  में  कचहरी  ठंडे  पानी  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  हूं  ;  तथा

 अथवा  किसी  शौर  जगह  में  कुछ  घंटों  के
 यदि  किया  जा  रहा  तो  यह

 कार्य  के  लिये  एक  पुरी  रात  ate  दिन  बिताना  प्रबन्ध  कब  तक  हो  जायेगा  ?
 पड़ता  है  ?

 क्या  रेलवे  भ्रमणकारी  एक
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 रेलगाड़ी  अथवा  एक  डीजल  कार  रेलगाड़ी  :  म्यूनिसिपल  सामानों

 के  भ्रमर  पीने  के  पानी  का  प्रबन्ध  करना चलाने  को  तैयार  हो  गये  हें  ?

 विलम्ब  के  क्या  कारण  हें  ?  म्पूनिस्पल्टी  का  काय  फिर  भी  यात्रियों

 के  लाभ  के  लिये  कुछ  महत्वपूर्ण  west  पर

 रेल  यातायात  उपमंत्री  पीने  का  पानी  देंने  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये

 :  जी  क्योंकि  प्राजक  एक  प्रस्ताव  दिल्ली  सड़क  यातायात

 पूरनपुर  से  पीलीभीत  के  लिये  एक  बहुत  सुबह  कार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 at  रेलगाड़ी  ak  पीलीभीत  से  पूरनपुर
 कोई  लक्ष्य  निर्धारित

 के  लिये  एक  रात  की  रेलगाड़ी  है  ।

 करना  सम्भव  नहीं  हे  लेकिन  प्रबन्धों  को
 ate  सुबह  पूरनपुर  से

 शीघ्यातिशीष्य्  पूर्ण  करने  के  प्रयत्न  किये
 पीलीभीत  तक  ae  शाम  को  पीलीभीत

 जा  रहे  हें  ।
 की  कचहरी  के  काम  के  घंटों  के  अनुसार  उचित

 समय  पर  उसकी  वापसी  के  लिये  एकਂ  रेल  ओक ग्रोव  झड़ी पानी

 कार  गाड़ी  चलाने  की  संभाव्यता  पर  विचार

 किया  गया  था  ।  रेल  कार  की  भ्रनूपलब्धता  १३०३.  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  :

 के  कारण  कभी  तक  ऐसी  रेलगाड़ी  चलाना  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 सम्भव  नहीं  पाया  गया  हैं  ।  way  पूरनपुर  क्या  यह  तथ्य  है  कि  झड़ी पानी
 शौर  पीलीभीत  के  बीच  एक  साधारण

 रिक्त  | गटल  रेलगाड़ी  चलाने  के  लिये  कोई
 )  के  विद्यालय  को  भारतीय  रेलवे

 ने  स्थापित  किया  था  कौर  वह  we  भी  रेल

 यातायात  aaa  नहीं  चाहे  सवारी  डिब्बे  मंत्रालय  की  वित्तीय  सहायता  से  चलाया
 अर  रेल  के  इंजिन  इस  कार्य  के  लिये  उपलब्ध

 जा  रहा है
 क्यों  न  जो  स्थिति  area  नहीं  है  ।

 १२  छोटी  लाइन  की  रेल  कार  के  लिये  क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  हाल  ही  में

 पश्चिम  पूर्वी  पंजाब  श्र  उत्तर  रेलवे
 देने  का  विचार  &  शौर  जब  यह  उपलब्ध

 हो  जायेंगे  तब  इनका  वितरण  निश्चित  किया  के  भूतपूर्व  रेलवे  कर्मचारियों के  बच्चों  की

 जायगा  |
 अध्ययन  फ़ीस  बढ़ा  दी  गई  हे  परन्तु  पूर्वे

 डी०  ठी ०  एस०  बस  स्टारों  पर  पानी
 da  रेलवे  के  भूतपूर्व  कर्मचारियों  के

 बच्चों  की  फ़ीस  वही है
 का  प्रबन्ध

 १३०२.  श्री  नवल  प्रभाकर  :
 यदि  ऐसा  हें  तो  उसके  कारण  ;

 कौर
 यात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  यात्रियों  की  उस  विद्यालय  में  इस  समय  जो

 सुविधा
 के  गर्मियों  में  डी०  टी०  एस०  बालक  पढ़  रहे  हें  उनमें  निम्न  श्रेणियों  के
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 बालक  उमदा  कितने  कितने  हें  :--  में  gov  जिले  में  रेल  की  पटड़ी  को  उखाड़ने

 (१)  यूरोपीय  तथा  झ्रांग्ल-भारतीय  की  कितनी  घटनायें  हुई  ;

 सम्प्रदायों  के  लड़के  तथा  लह  इन  घटनाओं  के  कारण  रेलवे

 कियां  की  कितनी  क्षति  हुई  ;  तथा

 (२)  सव्य  सम्प्रदायों  कितनी  बार  रेलवे  पुलिस  को

 को  कुल  संख्या  सहायताएं  बुलाना  पड़ा  ?

 (3)  रेल  कर्मचारियों के  aa
 रेल  तथा  यातायात उपमंत्री

 की  संख्या  पटरी  उखाड़ने  की  एक

 (४)  भूतपूर्व  रेल  कर्मचारियों  के  घटना  अर  फिश  इस्पात  की

 बालकों की  संख्या  गेट  की  की  शादी  उखाड़ने  की  चार

 (५)  भूतपूर्व  पूर्वी  भारत  रेलवे  के
 घटना  ।

 कमंचारियोंके बालकों  की  संख्या  ;  (a)  ५००  रुपये  |

 कौर ..  चार बार

 (६)  रेलवे  कर्मचारियों  के  पति

 रिक्त  war  लोगों  के  बालकों
 लीडरों  रेलवे  स्टेशन

 की  संख्या  ?  १३०५,  श्री  एन०  पी०  दासों

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा रेल  यातायात  उपमंत्री

 करेंगे  कि  दक्षिण  रेलवे  स्टेशन को  ठीक  करने
 )  aft

 का  कार्य  कब  समाप्त  होने  की  है
 ?

 तथा  नहीं  ।  PEYXR  के

 विद्यालय-सत्र  के  प्रारम्भ  से  सरकारी  रेलों
 काय  आरम्भ  हुये  कितना  समय

 हो  गया  ?
 के  सभी  भूतपूर्व-रेल  कर्मचारियों  के  बालकों

 से  समान  फ़ीस  ली  जाती  कौर  भूतपु
 क्या  कार्य  पूरा  होने  में  कोई

 विलम्ब  gat  है  और  यदि  garg  तो  उसके पूर्वी  भारत  रेलवे  कर्मचारियों  कौर  अन्य

 रेलों  के  भूतपूर्वे-क्मेंचारियों  के  मध्य  कोई  कारण  ?

 अन्तर  नहीं
 ठीक  करने  के  कार्य  के  शेष  प्रक्रम

 (१)  &X  कब  आरम्भ  किये  जायेंगे  ?

 (2)  855
 क्या  योजना  में  एक  ऊपरी  पुल

 ३३३
 बनाने  की  व्यवस्था  भी  सम्मिलित  हैं

 ?

 (¥)  g
 ठीक  करने  के  लिये  कितनी

 (x)  g

 (<-\
 \&)  UY  राशि  मंजूर  की  गई  थी  शौर  अब  तक  कितनी

 व्यय  हो  चुकी  है
 ?

 बोलेरो  सिले  में  रल  को  पटरी  को  उखाड़ने

 की  घटनाएं  यातायात  उपमंत्री

 ०४.  श्री  रघुनाथ  fag  लक
 aorta )  जून  १९४५३  तक  ।

 मंदी  यह  बतलाने  की  कपा  करे  कै

 लगभग सवा  दो  वर्ष

 १६५३,  के  झर नतम  सप्ताह  नहीं  ।
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 समूचा  कायें  एक  ही  प्रक्रम  में  खाय  तथा  sig  उपमंत्री  एप०

 ato  कृष्ण प्पा ) किया जा  रहा  है  ।
 लाख

 नही ं।

 शह  at  अनुमानित  लागत  अनुदान  g*Yo

 VGA  रुपये  की  मंजूरी  दी  गई  थी  ।  ऋण  &G '  ७२

 कुछ  wea  कार्य  आवश्यक  दिखाई  दिये  जिससे

 fe  लागत  बढ़  गई  |  तक  २,  ४६,६९३
 सं  राष्ट्र  अंतर्राष्ट्रीय  बाल  आपात  निधि

 रुपये  व्यय  हो  चुके  हें  ।  १३०८.  श्री  मुनिस्यामो  :  क्या  स्वास्थ्य

 पंजाब  में  ग्राम  डाकघर
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  संयुक्त

 राष्ट्र  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल  निधि  की

 १३०६.  प्रो०  डी०  Ato  शर्मा  कार्यपालिका  मंडली  ने  हाल  ही  में  भारत

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  चाहेंगे
 को  कुछ  प्रश  दिया  है

 ?

 कि  ग्रामों  या  ग्राम  समूहों  में  डाकघर  खोलने

 के  कितने  पैदा-पत्र  PERL-AR  में  पंजाब
 कौन  कौन  से  मुख्य  केन्द्रों  को

 वह  सहायता  बांटी  जायेगी  ?

 के  महा  पोस्ट-मास्टर को  प्राप्त  हुये  ?

 इन  श्रभिवेदनों  में  से  कितने  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 हां स्वीकृत  हुये
 ?

 उनमें  से  कितने  ग्रामों  के  लोग  भारत  को  हाल  ही  में  जो

 सरकार  की  हानि  को  पूरा  करने  के  लिये
 यता  मिली  है  उसका  वितरण  इस  प्रकार  किया

 सहमत  हुये  ?  जायेगा  ;

 संचरण  उपमंत्री  राज
 (१)  B,X%,000

 2,000  या  aire  की  जनसंख्या  पश्चिमी  बंगाल  बिहार  कौर  उत्तर

 वाले  ग्रामों  में  डाकघर  खोलने  के  लिये  देश  के  राज्यों  में  माता  तथा

 १७४,  इतनी  ही  जनसंख्या  वाले  ग्राम-समूहों  बालक  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  के

 में  ११८,  AK  २०००  से  कम  जनसंख्या

 (२)  ३६,०००
 के  ग्रामों  में  ४२  ।

 हैदराबाद  कौर  मद्रास
 २४४,  परन्तु  २०००  या  भ्रमित

 राज्यों  में  यौन-रोग  नियंत्रण
 जनसंख्या  के  १७४  ग्रामों  में  तो  डाकघर  खुल  mera  करनें  के  लिये  ।

 ही  जाने  थे  चाहे  श्रीचंदन-पत्र  जाते  या  न  भराते  ।

 (३)  3,090,000
 एक

 ।  ग्रस्त  केद्रों  में  वितरण  के  लिये
 ~

 छोटो  सिंचन  योजनाएं  wat  हुये

 डी०  ato
 के  १,५००  क् कच्वे  टन  के  लिये  |

 १३०७५  प्रो ०  दारा  :
 वितरण  जी  व्यवस्था  भारत  में

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  माल  के  पहुंचने  पर  की  जायेंगी  ।

 कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  राज्य  को  ¥EXR-¥R

 (४)  3, Vo,v00  डालर--निम्न में  सिंचन  योजनाओंਂ  की  सहायता

 के  लिये  कितनी  धनराशि  दी  गई  थी  ?  अभावग्रस्त  क्षेत्रों  में  वितरण  के
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 लिये  लगभग  २२००  टन  चावल :  Yo,ooc  रुपये  की  |

 भाग  का  पताः  लगभग  पौने  पांच
 मद्रास  १०००  टन

 बजे  सायंकाल  को  लगा  भ्र ौर  उसे  ढाई  घंटे
 बम्बई :  १०००  टन

 में  बा  दिया  गया  |

 ् तिरू  ad aT  HT  YOO

 कोचीन
 भवन  का  वह  भाग  जिसमें  खोये

 हय  माल  का  दोड़  था  बरी  तरह  से  जल

 क्षय  रोग  के  हस्पताल  गया  ग्रोवर  दोष  भवन  ठीक  है  ।

 १३०९.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या
 (=)  थानीय  कार्यपालिका  तथा

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  किः
 रेलवे  की  नाग  बझाने  वाली  ब्रिगेड ों  ने  ।

 भारत  में  क्षयरोग  के  हस्पतालों  में  कुल  कितने  {f—\
 शेड  में  जो  सामान  था  उसका

 स्थान हू  ?
 विवरण  एकत्र  किया  जा  रहा  है  ।  1

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी अमृत  कौर  )

 खजूर  के  गड़  का  निर्माण क्षयरोगਂ  के  हस्पतालों  श्र  भारत  के

 रण  हस्पतालों  के  क्षयरोग  वार्डों  में  ३१
 ११.  श्री  पी०  आर०  राव  क्या

 PEXR  को  की  संख्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 LYESR  थी  |
 करेंग

 दिल्ली  के  मुख्य  स्टेशन  पर  गोदाम  में  आग  क्या  खजूर
 का

 गुड़  बनाने  के

 श३े१०  सरदार  ए०  एस०  सहगल  कोई  केन्द्र  हैदराबाद  राज्य  में  स्थापित  किये

 क्या  रेल  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य ह ैहै  कि  ४५
 यदि

 उपरोक्त  भाग  का

 28X32  को  दिल्ली  के  मुख्य  स्टेशन  पर

 उत्तर
 पाहवा  में  है  तो  कितने  केन्द्र  खोले  गये

 पश्चिमी  रेलवे  के  खोये  हुये  माल  के  दौड  हें  झर  उनके  FIT  टर्र  ह  ;

 भाग  लग  गई  थी  ?

 वे  कैसे  काम  कर  रहे  हें  ;  ग्रोवर

 इस  झाग  से  कितनी  हानि  होने

 का  ग्रामीण  हैं
 ?  ३१  मार्च

 FeKR =
 को  समाप्त

 होने  वाले  गत  मासों
 में  प्रत्येक  केन्द्र

 (7)  ara  कितने  घंटे  तक  जलती
 में  क्रिकेट  व्यक्ति  प्रशिक्षित  किये  गये  ह

 ?

 ही  तौर  कितने  घंटों  में  बुझाई  गई ?

 इस  समय  कैड  तथा  समस्त  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  UHo

 Wat  की  क्या  दशा  है  ?  वी०  कुप्पा  हां
 ।

 art  बुझाने  में  किन  किन  संगठनों  राज्य  में  तीन  केन्द्र  प्रयोगात्मक

 ने  सहायता  की  ?
 रूप  में  खोले  गये  हें  जहां  प्रशिक्षण  तथा  प्रदर्शन

 गोदाम  मसें  जो  माल  था  उसके  होता

 हैं

 है  ।  वहां  नीरा  से  asa  खजूर

 का  बनाना  सिखाया  जाता
 =  |  नीरा परिमाण  के  विषय  में  क्या  कोई  अ्राकंड  ए

 खजूर  के
 के

 qe  से  निकलता है लब्ध ह  ?

 रेल  तथा  प्राप़्त  उपमंत्री  (att  केन्द्र  संतोषजनक  रूप  में  चल

 a
 अलगे शन  )  हां  ।  ए  |
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 {EXR-KR  में  कुल
 vo  लोगों

 को  थो  नीरा  निकालते  हूं  यह  प्रशिक्षण  दिया

 गया  |
 अभी  तक  परिषद्  से  PERR-

 भू  क
 ण

 लिये  जो  प्रस्थापनायें  प्राप्त  हुई  हें
 सरवायल  जिला )  २०

 q
 >

 2,232,000  की  लागत  पर
 चिन्ना  पेंडयाल

 €  सुधार  की  कई  योजनायें  के  सम्बन्ध  में  हे

 ११  जैसे  कि  गो संवर्धन  दिवस  का  गोशाला पत्तन  चेरू

 कर्मचारियों  का  गो संवर्धन  पुस्तिका
 Yo

 का  राज्यों  में  गोशालाओं  का

 विकास  कौर  प्रादेशिक  डोर  प्रदर्शनों  में  पुरस्कार
 गोसंवधंन  की  केन्द्रीय  परिषद्  वितरण  ।

 १३१२.  श्री  के०  सी०  सोनिया  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  औद्योगिक  विवाद

 कृपा  करेंगे  कि  १९५२-५३  में  गोसंवर्धन  की

 केन्द्रीय  परिषद्  को  कितना  रुपया  श्रावर्तक  १३१२.  को  ato  सोनिया  :  (#)

 शर  कितना  श्रनावर्तक  अनुदान  के  रूप  में  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  क्रि  कृपा  करेंगे

 दिया  गया  ?
 कि  FEKR  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  औद्योगिक

 उस  वर्ष  परिषद्  का  आयव्ययक  विवादों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  जो  इन

 कितना  था  कौर  कुल  कितना  व्यय  किया  विषयों  से  सम्बद्ध  हें  (१)  खानें  (२)
 गया ?

 पत्तन  (३)  रेलवे  ate  (४)  बैंक  तथा  बीमा

 क्या  सरकार  को  परिषद्  से
 समवाय  ?

 कोई  सामयिक  प्रतिवेदन  प्राप्त  होता है  ?

 PEUR-US  में  उन  की  क्या  उनमें  कितने  मामलों  में

 प्रस्थापनायें  हूं  तथा  योजनायें  हे  ?  पंचाट  दिये  गये  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 प्रौद्योगिक  न्यायालयों  में  कितने

 ato  :  परिषद्  ने  १९५२-५३  में  मामले  लम्बित  हैँ  !

 दो  लाख  रुपये  का  सहायक  अनुदान  मांगा

 था  जिसकी  प्राय-व्ययन  में  समुचित  व्यवस्था  एक  विवाद  के  निपटारे  पर

 ar  गई  थी  ।  इसमें  से  एक  लाख  रुपया  तो  सत  से  कितना  समय  लगता  है  ?

 प्रारम्भ  में  ही  सहायक  अनुदान  के  रूप  में

 मंजूर  किया  गया  था  ate  परिषद् से  कहा  श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 गया  था  कि  दोष  राशि  तब  दी  जायेगी  जब  से  सत्ता  PRR  में  केन्द्रीय  क्षेत्र

 कि  यह  प्रथम  क़िस्त  समाप्त  हो  जायेंगी  ।
 के  उद्योगों  के  विषय  में  जो  औद्योगिक  विवाद

 Teg  परिषद्  ने  PEXY-AR  में  केवल
 पंच-निर्णय  के  लिये  भेजें  गये  उनकी  संख्या

 ३१,०००  रुपये  ही  व्यय  किये  समूची

 g  है  ।  उन  विवादों  के  विषय  में  भ्रपेक्षित राशि  देने  का  अवसर  ही  नहीं  प्राया  ।
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 विवरण  निम्न  है  फ्रेमों  तथा  पेट्रोल  dat  के  लिये  सर्वश्री  ला

 ae  ar  as  ES  HE  ब्रुजियो  एट  निकेयस  एण्ड  बेल्जियम

 REYR  में  पंच  निर्णय  के
 को  कोई  राशि  afra  दी  गई  है  ?

 केन्द्रीय  क्षेत्र  लिये  जो  विवाद  भेजे  गये
 यदि  ऐसा  है  तो  भारतीय  ward

 के  उद्योग  उनका  विवरण

 वाण  ey  a  ERE:  में  कुल  धनराशि कितनी  है  ?

 तत  (7)  क्या
 सरकार

 का  सदन  पटल  पर
 भेजे  गयें

 निबटाये
 लम्बी

 गय
 का  क़रार  की  एक  प्रति  रखने  का  विचार  हे

 ?

 (१)  खानें  २  डे  रेल  यातायात  उपमंत्री

 (२)  9  श  द  तथा  ये  काडर

 वास्तव  में  भारतीय  स्टोर पतन

 (३)  रेलवे  विभाग  लंदन  ने  दिया  ot  शर  जहां  तक
 a

 रेल  मंत्रालय  को  ज्ञात  है  कोई  afer  धन
 (४)  बंक

 तथा  बीमा  नहीं  दिया  गया  है  ।

 समवाय
 Se का  ोय

 इस  प्रकार
 के

 संविदा  विभागीय

 संविदे  समझे  जाते  हैं  ।  ate  प्रकाशित
 २६  १

 नहीं  किये  जाते  |
 तत्वत

 केन्द्रीय  कृषि  महाविद्यालय
 (१)  लगभग  ८  मास  |

 १३१६.  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या

 यात्री-बंधु  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 १३१४.  श्री  घुसाया  क्या  रेल  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  कृषि  महाविद्यालय

 में  उसके  प्रारम्भ  होने  के  समय  से  प्रतिवर्ष मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  पूर्वस्तर

 रेलवे  पर  कुल
 कितने  यात्री-बंधु  कितने  छात्र  प्रविष्ट  किये  गये  ?

 वे  किस  तारीख  को  नियुक्त
 उनमें  से  कितने  छात्र  कृषक

 किये  गये  थे  ?  परिवारों के  थे  ?

 इस  सेवा  में  भ्रनुसूुचित  जातियों  अब  तक  कितने  छात्र  स्नातक

 के  कितने  कमेंचारी  हें  ?  बन  चुके  हूं  और  उन्हें  कसे  काम  पर  लगाया

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att
 गया है  ?

 जानकारी  संकलित  की  रही
 वी०  :

 है  कौर  सदन  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी
 ।

 RE Vy-65  ्

 wi  श्री  ब्रुजियो  एट  निकेतन  एंड  feta
 १९४८-४६  ्

 को  अग्रिम  धन
 LEVE-Yo  ६०

 कोई  प्रवेश १३१५.  श्री  विट्ठल  राब  :  क्यां  PEYO-K? १

 रेल  मंत्री  भझ्रतारांकित  Fo  १०७६  नहीं  किया

 गया । से  १०७८  के  निर्देश  जिन  के  उत्तर  १६

 ह... अपघ्नल  १९५३  को  दिये  गये  यह  बताने  की  VEY L-KR

 Ve
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  नीचे  के  ६४  र०४  ३



 ३८९५  लिखित  उत्तर  १  मई  १९५३  लिखित  od  ्र ~.  रेट ९६

 योजना  में  संशोधन  करने  पड़े  कौर  इस  कारण

 REV E-0S  द्र  वहू  १९५२-५३  में  लागू  नहीं  की  जा  सकी  |

 REV G-8E  देदे  चालू  वर्ष  में  योजना  को  यथासम्भव  after

 REVE-Yo  देरे  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा

 2RKo-¥ 2  कुछ  नहीं  रही हैं  ।

 FEY L-KR  20  रामानगरम  में  परिवार  आयोजन  योजना

 १९५२-५३  १३
 १३१८,  श्री  मीडिया  गौड़ा  क्या

 PECE-NR  में  कुल  ६८  छात्र
 acfer  द

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 स्नातक  बने  जिन  में  से  ११  को  SI  ना  ये
 रामानगरम  म

 की  सरकारी  नौकरी  दी  गई  तौर  उन्हें
 परिवार  आयोजन  प्रयोग  केन्द्र  का  काम  कब

 उच्च  वैज्ञानिक
 से  चालू निरीक्षक  शादी  नियुक्त  कर  दिया  दो

 ने  अरपना  कृषिकार्य  आरम्भ  कर  दिया  श्र  इस  योजना  पर  कितने  विशेषज्ञ

 तीन  ने  कृषि  के  अतिरिक्त  दूसरे  कार्य  की  नौकरी  लगाये  गये  हें  ;

 कर  ली  ।  दोष  के  विषय  में  कोई  जानकारी  इस  प्रयोगात्मक  कार्य  का

 प्राप्त  नहीं  है  ।  कितने  व्यक्तियों  तथा  कितने  क्षेत्र  पर  प्रभाव

 अंगदान  वालो  स्वास्थ्य  सवा  योजना  पड़ा है  ;
 र

 १३१७.  Mt  तेल कीकर  :  क्या  स्वास्थ्य  इस  प्रयोग  क्या  प्रणाली

 अपनाई गई  है  ;  कौर मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  दिल्ली

 में  PEAR-4R  में  सरकारी  कर्मचारियों
 क्या

 at  तक  कोई  परिणाम

 के  लिये  भ्रंश दान  वाली  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  प्रकट  हुये  हैं
 ?

 के  आरम्भ  न  करने  के  क्या  कारण  है  ?
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  PEXR  ।

 योजना ्रंद्रदान  वाली  स्वास्थ्य  सेवा
 जिनमें  से  एक  हाल  ही

 जिसकी  व्यवस्था  सीधे  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 में  छाड़  कर  चला  गया  हैं  ।

 चलाई  जानी  आरम्भ  में  इस  धारणा  पर
 १३०६  दम्पत्ति  तथा  १४  ग्राम  |

 बनाई  गई  थी  कि  दिल्ली  राज्य  के  हस्पतालों
 केवल  प्रणाली  अर्थात् तथा  संस्थापकों  में  उपलब्ध  सुविधाओं  का

 इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  प्रयोग  किया  जा  रिद्म  अथवा  सुरक्षित  अग्रवाल  प्रणाली  ।

 सकता  हैं  ।  यह  सम्भव  नहीं  पाया  गया  क्योंकि  १९५४  के  भ्रमण  से  पूर्व

 राज्य  ने  यह  wa  रख  दी  कि  योजना  की  कामों  का  अनुमान  लगाना  स्पष्टतः

 व्यवस्था  उसके  द्वारा  ही  चलाई  जानी  चाहिये  |  सम्भव  नहीं  है  ।
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद

 (am  q—aen  चीर  कलर  से  हब

 णा ञ  _

 गाता

 है  दे  दर  WEEE

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 लोक  सभा  कोयला  खान  aura  नियमों  में  ana

 १  १९५३
 करने  वाली  अधिसूचना

 सदन  को  सवा  आठ  AH  समवेत  हुई
 wa  उपमंत्री  आबिद :  में

 ne oo  खान  १९५२  की  धारा  ५९  की

 महोदय  अध्यक्ष  पद  पर  उप-धारा ७  के  अंतगर्त  कोयला  खान  बचाव

 १९३९  में  संशोधन  करने  वाली  श्रम

 a
 मन्त्रालय  at  अधिसूचना  संख्या  एम--

 (१७)  ५१,  दिनांक  ३१  १९५२
 प्रश्न  और  उत्तर

 की  प्रतिलिपि पटल  पर  रखता  हूं  ।
 ग्  भाग  १)

 में  रखो  गयी  ।  देखिये  संख्या

 ४०1५३)  |

 en ९-१५  प्०

 राज्य  परिषद् से
 संदेश

 पेप्सू
 बजट  पर  सामान्य  चर्चा

 सचिव
 :

 मुझे  सूचना  देनी  है  कि

 परिषद  निम्नलिखितਂ
 थो  चिनारिया  :  उपाध्यक्ष

 राज्य

 में  आपका  कृतज्ञ  हं  कि  मुझे  सब  से
 विधायकों  के  सम्बन्ध  में  लोक-सभा  से

 कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  ह
 पहले  इस  मौके  पर  अवसर  दिया  |

 पेप्सू  बी०  क्लास  स्टंट  है  और  उसका
 (१)  चलचित्र

 १९५२
 बजट  आज  डिसकस  किया  जा  रहा  आंकड़ों

 से  और  हिसाब  किताब से  तो  में  हमेशा

 (२)  भारतीय  प्रकार  स्तम्भ

 विधेयक  RR4R  ।
 घबराता  रहा  हूं  लेकिन  यह  केवल  आंकड़े

 नहीं  बल्कि  पैसा हू  और  लाखों  आदमियों के

 खून  पसीने  की  कमाई का  पैसा  हें  और  उसकी

 स्थगन  प्रस्ताव
 मेरे  ऊपर  कुछ  जिम्मेदारी ह  ।  मेरे  ऊपर  उन

 थ्री  Fo  क०  बसु
 :  लाखों  आदमियों  की  जिम्मेदारी हूं  जिनका

 पेसा  खां हो  रहा  ह  ।  इसलिए इसके  अन्दर स्थगन  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  क्या  हुआ
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 मेंने  सन्देशा  भेज  दिया

 पढ़ने  में  घबराते हुए  भी  मुझे  इसकी  स्टडी

 करना  पड़ा
 और

 मुझे  इसके  लिए  कुछ  कहना
 था  कि  में  इस  सम्बन्ध  में  अनुमति  देने के

 लिये

 तैयार  नहीं हूं
 ।

 भी
 है

 ।
 लेकिन  कुछ  कहने  से  पहले  में  मंत्री

 काका  लਂ  कट छाकालनाण  महोदय  को  बधाई  देता  हुं  कि  जहां तक

 272  PSD
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 पर  मिल  कर  बनती  है  उतनी  ही  सिक्योरिटी
 आंकड़ों का  ताल्लुक  हैं  वहां  तक  सब  ठीक  है

 art  जब  आंकड़े  आ  गेय  हें  तो  पैसा  भी  ae
 सरंविसेज  और  पर  भी  लगा

 देंगे  ही  ।  लेकिन  कई  बातें  और  हें  जिनकी
 दी  गयी ह  ।  हम  लोग  यह  उम्मीद  करते  थे

 कि  आठ  रियासतें  मिली  हे  तो  उससे  कोई
 बाबत  झ  कहना  ह  जो  कि  इस  तमाम  बात

 में  रुकावटें  होंगी
 न  कोई  सर्विसेज  एडमिनिस्ट्रेशन  में

 बचत  होगी  ।  लेकिन  बजाय  बचत  के  वह

 पेप्सू  एक  छोटी  सी  रियासत  है  जिसकी  सारे  आदमी  और  सारा  अमला

 ३५  लाख  आबादी  ह  और  दस  हजार  म्  रब्बा
 हो  गया  और  उसके  बाद  भी  कितने  ही  आदमी

 मील  जिसका  क्षेत्रफल  ६४  लाख  एकड़  घुसेड़  दिए  गये  ।  आज  बजाय  इसके  कि

 ज़मीन  खर  म  इस  बात  में  नहीं  जाना
 मि निस् ट्रेशन  का  खर्च  कुछ कम  यूनियन

 चाहता  कि  ag  ठीक  हं  या  आज  तो  बना  देने  से
 वच  बढ़ा हूं

 ।
 तो  जहां  एक  तरफ़

 बजट  पर  ही  बातचीत  करनी  है  ।  इसकी  सन्तोष  हू  कि  डेवलप्मेंट
 के

 लिये
 और

 दूसरी
 आमदनी  सन  १९५१-५२  में  कोई  साढ़े  चार

 यूटीलिटी  सर्विस  के  लिये  काफ़ी  रक़म

 करोड़  के  लगभग  एस्टीमेट  था
 रखी  गई  हू

 वहां
 एडमिनिस्ट्रेशन  का  इतना

 लेकिन  एक्चुअल  आमदनी  ६  करोड़  हो  गयी  |
 अधिक  वच  2  कि  उस  में  काफ़ी  कमी

 की

 सन्  १९५२-५३  मं  पांच  करोड़  का  एस्टीमेट  गंजा यदा  हैं  ।

 था  और  आमदनी  सवा  ६  करोड़  तक  हो  गयी

 और इस  साल  ६  करोड़  ३४  लाख  का  अन्दाज़ा

 है  और  घाटे का  बजट  ६८  लाख  का
 आमदनी को  देखते  हुए  एक  बात  खास

 तौर  से  दिखाई देती  है  ।  पैप्सू बजट  में  और
 दिखाया  हे  ।  लेकिन

 म
 समझता  हूं  कि  पिछले

 सालों  को  देखते  हुए  इस  साल  भी  इतनी  पेप्सू  te म
 ४०  फी  सदी

 तरी  हो  जायगी  कि  घाटा  नहीं  रहेगा  ।  खेर  से  आता हू  और  ३०  फी
 सदी  शराब  से  आता

 अगर  घाटा  भी  रहे  तो  म॑  तो  एक  किसान  के  जब  कि  हिन्दुस्तान  में  चारों  तरफ़

 धर  में  पदा  हुआ  हूं  जिसके  आगे  हमेशा  घाटा
 कारी  और  शराब  की  कमी  की  द्रोही

 चलता  हैं  ।  इसलिय  मेरे  बढ  घर  पेप्सू  में  भी  बीशन  के  ज़रिए  और  पाबन्दी  लगा  तब

 उन्हीं  दिनों  पेप्सू  के  अन्दर  शराब  खुले  आम घाटा  चले  तो  कोई  परवाह  नहीं  ।  देखना  तो

 यह  है  कि  लोगों  का  काम  ठीक  से  चलता  है
 बिकती  ह  और  उसने  अपनी  आमदनी  ८७

 फी  सदी  दाराब  में  बढ़ाई  है
 ।

 जब  ऐसी  हालत
 या  नहीं  |  अब  इस  मे

 भी
 मुझे  तसल्ली

 जहां  तक  बजट  का  ताल्लुक  हू  सोशल  हो  तो  में  नहीं  समझता  कि  कया  हाल  होगा
 ।

 मिसेज़ के  लिए  इस  सात  करोड़  में  से  ११७२  खाए  अन्न  वसा  हो  जाए  तो  जो

 यानी  पौने  दो  करोड़  के  करीब  रखा  शराब  से  पंगे  वह  HA  अच्छा  काम  करेंगे  |

 गया हे  |  इसी  तरह  से  पेप्सू  में  जहां  एक  तरफ़  से  उस

 के  घर  पर  अकाली  साम्प्रदायिक  विष  की  बेल

 दूसरी  तरफ़ एक  और  भी
 सन्तोष

 की  छाई  हुई  हो
 और  जिस

 को  रजवाड़ा शाही

 बात  हैं  डेवलप्मेंट  सर्विसेज  के  लिय  का  सहारा  fear  गया  और  जिसकी

 इन  सब  बातों  के  लिये  अफीम  से  और  शराब  से  सिंचाई  होती  हो

 भी  सवा  दो  करोड़  रुपये  रखे  गये  लेकिन  वह  बेल  जहर  नहीं  जहर  का  फल

 इसमें  एक  चीज़  हे  कि  जितनी  रक़म  इन  दोनों  नहीं  उस  पर  लगेगा  तो  इस  से  और  ज्यादा



 CVE  e  rey  बजट  पर  2  मई  १९५३  सामान्य  चर्चा

 अच्छी  क्या  उम्मीद  की  जा  सकती हूं
 '
 बोये  नहीं  होगी  और  बिल्कुल  नहीं  यह

 बबूल  के  तो  आम  कहां  से  यह  चौज़  याल  fas  मेरा  ही  नहीं  हू  बल्कि  बी  क्लास

 स्टेट  के  हर  एक  बच्चे  बच्चे  का  हे  ।  कोई  उस पैप्सू  पर  बिल्कुल  ठीक  साबित  होती है
 |

 एक  माननीय  सदस्य  :  महाराजा
 को  उगल  देता ह  और  कोई  चुके  dar  है

 लेकिन  हर  एक  के  दिल  के  अन्दर  यही  ख्याल कोट  |

 श्री  चिनारिया  :  महाराजा  फरीदकोट
 हूँ

 और
 दिल  में  जो  चीज़  जोर  करती  है  उस

 का  असर  होता  ही  आज  नहीं तो  कल
 भी

 बहुत  अच्छे  जेसे  पहले  होते  थे  महाराजा  कल  नहीं  तो  लेकिन  बहरहाल  आपको

 पटियाला  वेसे  ही  वे  भी  एक  ही  थली  के
 यह  मानना  ही  पड़ेगा  ।

 चट्टे  बट्टे  हे  ।
 उसी  थे  ली  के  महाराजा

 कोट भी  हे  |  अगर  महाराजा  पटियाला  से

 भी  हम  लड़ते  रहे  हे  तो  महाराजा  फरीदकोट
 बजट  के  अच्छा  होते  हुए  और  रुपया

 बहुत  लगाते  हुए  भी  हमें  कई  शंकाएं  हे  कि
 से भी  लड़ते  और  हमें  तो  अफसोस

 होता  कि  राज प्रमुख  को  इस  के  सोच  में  कयों
 यह  ठीक  जगह  रुपया  पहुंचेगा  या  नहीं  और

 ठीक  से  काम  होगा या  नहो ं।  अव्वल तो
 इस

 लाया  जाता  हैँ  ।  में  नहीं  कहना  चाहता  |  अभी  को  इम्प्लीमेंट  करने  सर्विसेज
 आपने  यह  मामला  छेड़  दिया  तो  मे  अपने

 कहूं  कि  हम  किलो  भी  के  खिलाफ

 जो  कि  रुपया  लगाने  में  बाधा  डालती हू  और
 नहीं हूं  |

 व्यक्तिगत  रूप  से  उन  के  ख़िलाफ़

 नहीं  मे  तो  यहां तक  कहने  के  लिये  तेयार
 रुपया  लगाने  में  पुरा  फायदा भी  नहीं  पहुंचने

 देती  |  अव्वल  तो  वहां  सर्विसेज  के  अन्दर
 हूं  हमारे  नेताओं  पर  में  खुदगरजी

 करप्शन  है
 ।

 शायद  वह  सारे  हिन्दुस्तान  में
 का  इल्जाम लगा  दू  तो  वह  बेजा  नहीं  होगा

 कयोंकि  उन्होंने  अपने  दुश्मन  को  हिन्दुस्तान  से
 लेकिन  इस  तो  मुझे  अपने  घर  की

 देखनी है  और  में  समझता हूं  कि  शायद
 निकाल  इम्पीरियलिज्म  को  हिन्दुस्तान

 दीक  से  ज्यादा  दिखाई  देती  लेकिन  जितना

 से  बाहर  निकाल  तब  जा  कर  चेन  लिया
 करप्शन पैप्सू  के  अन्दर  उतना  शायंद और

 लेकिन  हमारे  यहां  जो  फ्यूडल  सिस्टम  था

 किसी  स्टेट  में
 न  ही  ।

 हालत  यहां  तक  है  कि
 उस  को  हम  अपनी  स्टेट्स  में  कसे  बरदाशत

 करें  ।
 काग़ज़ एक  दफ्तर  से  दूसरे  दफ्तर  ले  जानें

 के
 लिये

 de
 खच

 करने  पड़ते  एक  क्लर्क

 पंडित  अलग राय
 शास्त्री  :  भी

 से  दूसरे  कलक  तक
 और

 दूसरे  कलक  से  तीसरे

 निकाले  जावेंगे  ।
 कलक  तक  पसे  खच  करने  पड़ेंगे  ।  अगर  आप

 श्री  चिनारिया  :  इसलिये  हर  बी  पाट  पेसे  ध  नहीं  करेंगे  तो  आपका  काम  नहीं

 बनेंगा
 |  हालत  यहां  तक  हैं  कि  काग़ज़ जाने स्टेट  के  आदमी  के  दिल  में  जरूर  यह  विचार

 होता  द्वि  जब  तक  उन  के  यहां  से  पाट
 बी  ही  नहीं  पाता  और  ऐसी  नजरें  मौजूद  हैं

 स्टेट्स  से  रजवाड़ा शाही  खत्म  नहों
 कि  tar  आप

 नहों  देते  तो  कागज  आपके

 जब  तक  उनके  यहां  से  वह  फ्यूडल  सिस्ट  सामने  फाड़  कर  फेंक  दिया  जाता है

 खत्म  नहीं  होता  जिस  तरह  से  कि  इस  मुल्क  में
 तो  जहां  यह  हालत  हो  वहां  काम  कसे  हो

 इम्पीरियलिज्म  ख़त्म  तब  तक  आप  सकता  ।  खाली  रुपया  खां  कर  के  ही

 लाखों  करोड़ों  रुपये  खरच  कितना ही  मांन में  नहीं  पहुंच  जाते
 ।  इसलिये आप  को

 पहले  सरविसेज  को  ठीक  करना  होगा  । अच्छा  बजट
 हालत

 ठीक  नहीं
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 दूसरी  बात  यह  हे  कि  सर्विसेज  में  इस  मामले  में  में  पड़  ।  लेकिन  आप  fed

 इनएफीशियेंसी हे  ।  उनको  मुल्क  का  इतना  देखिये  कि  सबसिडी  के  तरीक़  से  और

 ख्याल  नहीं  जितना  तनख्वाह  का  भी  जितनी  तरह  की  चीजें  हें  उनमें  से  कितनी

 ख्याल  है  और  तनख्वाह  से  भी  ज्यादा  ख्याल  रक़म  हिन्दी  एरिया  को  दी  गई  और  कितनी

 रिश्वत  का  फिर  वह  कैसे  काम  कर  सकते  पंजाबी  एरिया  को  दी  गयी  ।  इसीलिये  तो

 हें  और  एफीशियेंट  रह  सकते  एक  बात  हिन्दी  एरिया  चाहता  ह  कि  पेप्सू  से  वह  अलग

 और भी  है  ।  साम्प्रदायिकता वेसे  तो  हो  जाय ।  इतना  ही  में  कितनी  ही  मिसाले

 सेज  में  सब  जगह  चाहे वह  हिन्दू  और  बता  सकता  हूं  ।  एक  कुए  के  लिये  पौने

 दायिकता  हो  या  किसी  wae  की  लेकिन  नौ  सौ  रुपये  की  सबसिडी  दी  जाती  है  ।  लेकिन

 पेप्सू  के  अन्दर  साम्प्रदायिकता  सब  से  ज्यादा  मेरे  इलाक़े  में  पानी  बहुत  गहरा  है
 |

 एक  कुए

 है  ।
 और  रजवाड़ेशाही ने  अपने  को  काय  के  लिये  वहां  पांच  हज़ार  रुपये  खर्च  होते  हैं  ।

 रखने के  लिये  उस  को  और  बढ़ावा  दिया  तो  वहां तो  यह  सबसिडी दी  नहीं  जाती

 और  जिस  एरिया में  नौ  सौ  या  एक  हज़ार और  अपने  आदमी  उन्होंने  अपने

 लड़के  अपने  बच्चे  रखे  ।  और  इसमें  रुपये में  कुआं  बन  जाता  हे  ।  उस  एरिया  में

 हालत  यहां  तक  है  कि  वहां  साम्प्रदायिकता  यह  पौने  नौ  सौ  रुपये  की  सबसिडी दी  जाती

 है  ।  जहां  pedal  जहां  पीने  तक  के
 ही  नहीं  है  ।  बल्कि  टैरीटोरियलिज्म  भी  है  ।

 are  रियासतें  सब  से  बड़ी  उन  में  लिये  पानी  वहां  यह  सबसिडी नहीं  दी

 याला थी  ।  जब  इंटीग्रेशन होने  लगा  तो  जाती  फिर  इस  सबसिडी की  हालत  क्या

 है ंकिं  २५  से  ५०  रुपये  तक  तो  पटवारी  को पटियाला को  सब  से  अच्छा  दरजा  दिया  गया

 हर  एक  जगह  पटियाला  के  आदमी  को  प्रेशर  देने  पड़ते कोई  नक़शा बनाने  के

 किया  गया  ।  इस  में  में  यह  नहीं  कहता  कि  फिर  एग्रीकल्चर  के  सब  इंस्पेक्टर के

 fara को  प्रेशर  किया  बल्कि  उस  शख्स को  पास  पहुंचने  पर  २५/५०  रुपये  देने  पड़ते  हूँ
 ।

 किया  जो  कि  उस  फ्यूडल  सिस्टम  को
 और  शायद  इंस्पैक्टर  साहब  १००/२००

 ज्यादा  ताकत  पहुंचा  इसलिये  तमाम  रुपये  मांगें  |  एग्रीकल्चर  के  डाइरेक्टर  तो

 बड़े  अफसर  उन  की  नहीं  मगर  वहां की  तमाम  सर्विसेज में  ऐसे  आदमी  भरे

 पड़ें  जिनमें  दुरू  से  आखिर  तक  साम्प्रदायिकता
 तक  पहुंचने  में  शायद  ही  कोई  ऐसा  हो  कि

 जिसको  तीन  चार  सौ  रुपये  तक  न  खर्च  करने
 भरी हुई  है  ।

 पड़ें और  तब  जा कर  उसके  चार  सौ  पांच  सौ

 रुपये  बल्ले  पड़ते  तो  यह  तो  वह  वाली

 इसलिये  में  कहता  हूं  कि  यह  रुपया  ठीक
 बात  हुई  कि  पहले  जूतों  का  इनाम मांगें और

 तरह  से  खच  नहीं  होगा  ।  अभी  में  एक  मिसाल
 फिर  उनमें  पांव  दे  ।  इसलिये  हालत

 देता  हूं  ।  लाखों  रुपये  एग्रीकल्चर  के  लिये
 यह  हे

 कि  जिन्होंने  कुंए  क़तई  नहीं  लगवाए
 सबसिडी  के  लिये  दिये  गये  ।  आप  उन  के  आंकड़े

 वह  सबसिडी  लेते  क्योंकि  दो  सौ  तीन  सौ

 देखें  कि  किस  जगह  और  किस  किस  को  दिए

 गये  ।  वह  इलाक़ा  जिसको  हमेशा  के  लिये

 वही  दे  सकते  हैं  जिन  को  कुछ  खर्चे  नहों

 वरना  जिन  को  वाक़ई  में  बचें  करन ह
 कालोनी  समझा  वहां  एक  पैसा  भी

 नहीं  दिया  गया
 ।

 उसको  हिन्दी  एरिया  कहिये
 वह  इतना  खर्चे  कर  के  Yoo  रुपये  या  पौने

 नौ  सौ  रुपये  लेकर  क्या  करें  । था  हिन्दू  एरिया  कहिए  ।  में  नहीं  चाहता  कि
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 इसी  तरह  से  ट्रैक्टर  के  बारे  में  हालत  श्री  चि ना रिया
 आव  मुझे

 पांच  मिनट  का  समय  और  देने  की  कृपा  करें पांच  सात  हजार  रक़म  पाने  के  लिये

 वही  खां  कर  सकता  जिस  के  पास  इतना  और  इस  पेप्सू  के  मामले  में  मुझे  इसकी की

 रुपया ad  करने  को  हो  ।  इसलिये  यहां  पार्टी  का  लीडर  समझ  लिया  जाय  और  इस

 उन  '  नहीं  मिलता  जिन  को  वाक़ई  में  जरूरत  नाते  कुछ  अतिरिक्त समय  दिया  जाय  ॥

 है  बल्कि  उन  को  मिलता  है  जिन  के  पास
 पेप्सू  के  अलावा  दूसरे  मामलों  में  तो  लीडर

 लाखों  रुपये  हें  और  जो  पहले  ही  काफी  साया

 लगा  कर  ट्रैक्टर  वग़ैरह  रख  हुए  उन्हीं
 बनने  वाले  बहुत  इसलिए  थोड़ी  देर  के  लिए

 इस  पेप्सू  के  मामले  में  मूझे  लीडर  समझ
 को  यह  ट्रैक्टर के  लिये  भी  रुपया  मिलता

 लीजिए |
 इसलिये  महज  पैसा  देन  से  ही  काम  नहीं  चल

 सकता  इसी  से  तरक्की नहीं  हो  सकती ।
 उपाध्यक्ष महोदय  :  नहीं  ।  नहीं  ।

 श्री  अल्गु राय  शास्त्री
 :

 पांच  मिनट  का बल्कि  पैसा  कहां  और  कसे  खच  होता  ह  इस

 को  देखने से  असली  तरक्की  होगी  ।  समय  ताकि  यह  अपनी  बात  खत्म

 अभी  पांच  साला  प्लान  में  भी  भाखरा
 कर  सकें  ।

 शाम  पर  ३५  करोड़  रुपया  पेप्सू  की  तरफ से  उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  लेकिन

 खर्चे  हो  रहा  लाखों  एकड़  ज़मीन  उस  से  जल्दी खत्म  कीजिये  ।

 सेराब  बढ़ी  अच्छी बात  लेकिन  जिस
 at  चिनारिया  :  अभी  और  बहुत

 इलाक़े  को  पानी  की  जरूरत  साठ  फ़ीसदी
 सी  काम  की  बातें  बतलाने  को  ह  और  जब्र

 ज़मीन  पर  पानी  नहीं  आता  है  और  हिन्दी

 एरिया  के  अन्दर  महेन्द्रगढ़  डिस्ट्रिक्ट  के  अन्दर
 अब  मुझे  इजाज़त मिल  गयी  तो  में  थोड़ा

 साठ  फ़ीसदी  के  बजाय  ९९  फ़ीसदी  में  पानी
 सा  उनकी  बाबत  जिक्र  करूंगा  ।  में  आपको

 बतला रहा  था  fe  कि  भाखरा का  पानी
 नहीं  आता  वहां  भाखरा  का  पानी  नहीं

 भायेंगा ।
 उस  इलाक़े में  जहां  पानी  की  ज़रूरत

 जहां  क़तई  पानी  नहीं  और  ९९  परसेंट

 वह  पानी  पटियाला से  निकलता  हुआ
 इलाक़ा  रेनफेड  उस  जगह  नहों

 सरसा  होते  हुए  हनुमानगढ़ तक  तो
 दूसरी  जगह  जाता  है  ।  में  उस  रास्ते  को  तो

 पहुंच  जाय  गा  लेकिन  दादरी
 की

 तरफ़  नहीं
 नहीं  बदल  लेकिन  में  आपको  दूसरे

 भा  जहां  कि
 ८४

 हज़ार  एकड़
 ज़मीन

 रास्ते  बतलाता  हूं  जिससे  उस  इलाके  में  जहां

 सर्व  हो  चुकी  वहां  की
 ज़मीन  निहायत

 ज़रखेज़ ह  और  वह  सोना  उगले  अगर  उस
 पानी  की  ज़रूरत

 आ
 सकता  उस

 इलाक़े के  अन्दर  नरवाना ब्रांच  का  पानी

 जगह  भाखरा  का  पानी  पहुंच
 जाय

 ।  वहां
 जहां  लगता  हैं  उस  जगह  भाखरा  का  पानी

 तक  पानी  नहीं  इसलिए  कि  पटियाला

 में  रहने  वाले  आदमियों  को  उस  इलाके

 आ  वह  पानी  बच  कर  आयेगा  और

 इलाक़ा  दादरी  के  लिए  काम  आ  सकता  है  ।

 का  ख्याल  वह  महज़  उसको  एक  कालोनी
 दूसरे एक  और  भी  चीज़  की  सकती  दै

 समझते रहे  जैसे  कि  अंग्रेज़  हिन्दुस्तान  को

 अपनी  कालोनी  समझते  आज  महेन्द्रगढ़

 कि  जगाधरी और  करनाल  के  वाटर  whe

 ऐरिया  में  जो  २२५  ट्यूबवेल  लगाये जा  रहे

 की  हालत  बिल्कुल उसी  तरह  है
 वही  पानी  इलाके  दादरी  में  आकर  इलाके

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  पहले  ही  पांच  दादरी और  महेन्द्रगढ़  एरिया को  जो  डेफिसिट

 मिनट  अधिक  ले  चुके  हू  ।  ऐरिया है  सेराब  और  सेल्फ  सफिश्शियेन्ट बना
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 सकते  लेकिन  अगर  वह  भी  काफ़ी  न  उनके  लिए  ag  नई  चीजों  को  करने  के

 तो  में  एक  दूसरी  चीज़  आपके  सामने  लिए  कम्युनिटी  प्राजेक्टस  चाहिएं  ।  यहं  तमाम

 रखता  हूं  कि  जगा घरो  कर्नाल  एरिया  के  साथ

 करने  चाहिएं  जहां  पर  आबपाशी  नहीं  होती हीं  लगता  हुआ  सफीदों  का  वाटर  लोड

 ऐरिया
 भी  वैसा  ही  हूं

 जिसमें  पानी  ऊपर  आया  हूं  और  जहां  ज्यादा  पड़ते  हैं  और  जहां
 .

 हुआ  उस  जगह २५,  ३० या  ५०  जितने  खुइ्कसाली  रहती  लेकिन

 regs  एक  भी  जगह भी  ट्यूबवैल  लगाये  जायं  और  वह  पानी

 नहर  जमुना  में  वेस्टेज  जमुना  में  डाला  जा  नहीं  जहां  fe  मुकम्मिल लुइक

 सकता  इतना  पानी  बढ़ा  कर  CS  हजार

 हो  ।  पिछले  दिनों  इंडियन  कौंसिल एकड़  ज़मीन  को  पानी  देना  मुश्किले  नहीं

 fas  ज़रा  ख्याल  करने  की  ज़रूरत  है  ।  यहां  एग्रीकल्चर fad  में  मेंने  एक  रेजोल्यूशन

 पेप्सू के
 सेक्रेटरी जभी

 भी  बैठे  हुए
 उनकी  में  रक्खा  था  और  उसको  उन्होंने  मेहरबानी

 फरमा  कर  युनेनीमस्ली पास  भी  कर इस  तरफ  तवज्जह दिलाता  फाइनेंस

 मिनिस्टर और  मिनिस्टर की  मौत  लेकिन  उस  का  इम्पलीमेंटेशन  में

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  उस  इलाके  भब  तक  होता  नहीं  देख  रहा  हूं
 ।

 अब  भी  में

 का  ख्याल  करके  आप  वहां  पानी  दें  ।  यह  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  जितने

 कम्युनिटी  प्राजेक्टस  जारी  करने  वह

 इसके  कम्युनिटी  प्राजेक्टस  मेहरबानी  करके  अकेले  महेन्द्रगढ़  डिस्ट्रिकट

 का  सवाल  बहुत  बड़ा  हैं  और  इनकी  बावत  में  ही  जितने  हिन्दुस्तान  के

 प्लानिंग  मिनिस्टर  ने  हमेशा  से  यंह  पालिसी  खुद  इलाके ह  उनमें  इनको  जारी  किया  जाय

 फालो  की  कि  जो  पालिसी  गवर्नमेंट  आफ़  और  उनके  साथ  प्रिफरेन्स शो  fear

 इंडिया  फालो  करती  आती  थी  कि  जो  पहले  तभी  आपका  मामला  हल  वरना  यह

 से  अच्छा  उसको  और  अच्छा  कर  दो  और  कम्युनिस्ट  भाई  आपकी  तमाम  कमजोरियों

 मरते हुए  को  मरने दो  ।  मेरे  सवाल  पर  को  देख  रहे  हैं  और
 में  चाहता हूं  कि  इनकी

 welt  जवाब  दिया  था  कि  कम्युनिटी  निगाह  इनकी  तरफ़  न  पड़े  क्योंकि  नहीं  तो

 wea  सारे  के  सारे  ऐसी  जगह  हें  जहां  कि  उनके  पंजे  में  वहां  के  रहने  वाले  फंस  जायेंग े।

 पानी खूब  हैं  क्योंकि  उन्हें
 जल्दी

 से
 जल्दी  अगर  आपको  अमनोअमान  क़ायम  करना

 पैदावार  बढ़ाना  आवश्यक  है  लेकिन  सच  पूछिए  है  तो  तमाम  रुपया  उस  जगह  लगाइये  जहां

 तो  जरूरत  इन  प्राजेक्टस  की  वहां  है  जहां  लोग  भूखे  मरते  जहां  कमज़ोरी  और

 art  नहीं  मरते  तो  वह  लोग  ह  ।  आपके  करता  है
 ।  इसके  अलावा  दो  एक  छोटी  छोटी

 पास  अनाज  ज्यादा  भी  हो  जाय  तो  वह  बातें और  हैं

 ~

 देंगे  कहां  क्योंकि उनके  पास  आमदनी के

 कोई  साधन  तो  हें  नहीं  ।  आप  कम्युनिटी  उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 प्राजेक्टस  ऐसी  जगह  करें  जहां  पानी  नहीं हे  श्री  चिनारिया  :  दो  मिनट  मेहरबानी *
 उनको  पानी  मयस्सर हो  सके  जिससे  करके  मुझे  और  बोलने  दें  ।

 बह  अपनी  पैदावार  कर  सकें
 ।  उन

 जगहों
 पर

 हर  साल  कहत  gs
 और  वहां  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  केवल  एक

 मिनट  । लोगों  के  पास  उद्योग  धंघा  करने  को  नहीं
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 थ्रो  चिनारिया  :  सिर्फ दो  फ़िकरे  कह  सरदार  हुक्म  सिह  )
 §

 कर  में  अपनी  बात  खत्म  कर  दूंगा  ।  aa  से  पहले  बोलने  वाले  माननीय  सदस्य

 ने  इस  बात  की  शिकायत  की  है  कि  पेप्सू

 उपाध्यक्ष महोदय  :  बहुत  अच्छा  |  में  झ्र घि कतर  सरकारी  कर्मचारी  सिक्स

 श्री  चिनारिया :  में  एक  दो  इंडस्ट्रीज  हें  ।  परन्तु इस  सम्बन्ध  में  कोई  कर  भी

 सकता हैं  ।  जब  वहां  के  संघ  में  दी  तीन की  तरफ  कुछ  आपकी  तवज्जह  दिलाना

 चाहता  हूं  ।  हमारे  यहां  एक  डालमिया  सीमेंट  ad  ही  सिक्ख  शासकों  की  विशेषकर

 we
 और  एक  शूगर  फैक्टरी  हमारी

 सब  से  बड़ी  रियासत  अर्थात्

 तो  art  वहां  के  रहने  वाले  सिक्खों को  कहां
 बह  शूगर  यू

 ०  पी०  में  भेजी  जा  रही

 निकाल  सकते  हें  ।  फिर  जब  से  वहाँ

 दूसरी  तरफ़  डालमिया सीमेंट  deed  पर  सलाहकार  को  नियुक्त  किया
 गया  है

 का
 ऐसा  प्रीत  इन्तज़ाम  चल  रहा  है  कि  पहले  बहुत  से  अधिकारी  हटा  दिये  गये  हें  किन्तु

 जो  मैनेजिंग  एजेंसी  तेरह  साल  में  पांच
 हटाये  जाने  वालों  में  कोई  हिन्दू  नहीं  है  ।

 लाख  रुपया  मैनेजिंग  एजेंसीज़  से  जब  सिक्खों को  ही  जिम्मेदारी  के  पदों  से  हटाया

 इसमें  नफ़ा  नहीं  रहा  तो  तेरह  साल  के  लिए  गया हूं  ।  मेरे  माननीय  मित्र  ने  यह  भी

 यत  की  ह  कि  जब  से  पेप्सू  बनाया  गया  हू

 ६  लाख  ले  लिया  ।
 २२

 लाख
 रुपया

 आपने  तब  से  हिन्दी-भाषी भाग  को  भुला

 दूसरी  ध  को  wt  पर  दे  हालां  कि
 दिया  गया  हैं  ।  ।  परन्तु  मेरा  निवेदन  है

 कि

 प्रीफेन्शियल  शेयर्स हें  और  जो  ऐसा  कांग्रेस  मंत्रिमंडल  ने  ही  किया  था

 ज़िम्मेदारियां हूं  वह  उस  रुपये  से  अदा  कर  ऐसा  करने  में  केन्द्र  ने  उनको  प्रोत्साहन

 सकते  थे  ।  यही  अपनी  मैनेजिंग  एजेंसी
 दिया  था  ।  परन्तु  यदि  उनकी  शिकायत

 पांच  साल  के  लिए  खत्म  करके ६  लाख  EX  की  लोकप्रिय  सरकार  के  सम्बन्ध  में

 रुपया ले  लिया  और  डाइरेक्टर अपने  ही
 है  तो  में  उन्हें  बतलाता दू  कि  मंत्रियों

 wea  ।  में  कहता  हूं  कि  इस  तरह  सारी  जगह  में  से  चार  मंत्री  हिन्दी  भाषी  भाग  के  थे
 ॥

 जो  राज  काम  होता  तो  मे  रे  ख्याल  में  जितनी  नौकरियों  में  उसी  भाग  के  भ्रमित  लोग
 जल्दी  आप  नेशनलाइजेशन  ला

 रखे  गये  थे  ।  मेरे  माननीय  मित्र  की  एक

 वरना  कम  से  कम  मैनेजिंग  एजेंसी  को  तो  खत्म  यह  भी  शिकायत  है  कि  भाकपा-जंगल

 कर  दें  ताकि  यह  लूट  जो  हम  डालमिया  सीमेंट  योजना  का  पानी  क्षेत्र  तक  नहीं  पहुंचता

 फैक्टरी में  देख  रहे  उस  लूट  को  रोका  जा  हूं  ।  परन्तु  उन्हें  मालूम  होना  कि

 सके  और  इसके  लिये  मैनेजिंग  एजेंसी  को  खत्म
 जांच  पड़ताल  होने  के  उस  क्षेत्र  को

 किया  जाना  चाहिए ।  ऊंचाई  पर  पाया  गया  |  ऊंचाई  पर  पानी

 किस  प्रकार  लाया  जा  सकता  हू  ?

 इसके  अलावा  हिन्दी  के  मुताल्लिक  कुछ

 मेरा  भ्रनुमान  है  कि  दवात-पत्र  में  जो

 ५  बातें  दी  हुई  हे  उनमें  से  अधिकतर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 लोकप्रिय  सरकार  के  समय  में  ही  की  गई

 में  माननीय  सदस्य  को  इस  तरह  और  आगे
 थीं  |  श्वेत-पत्र  को  देखने  स  पता  लगता  है

 बोलने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता
 ।

 कि  पेप्सू  जो  कि  एक  सीमान्त  राज्य

 सरदार  हुक्म  सिंह  ।  अर्थिक  र्स्ट  से  a1
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 »
 प्लि  हुक्म

 फ़स्लों  में  सब  तरह
 से

 उन्नति  हुई  है  ।  नहीं  है  ।  जब  कि  फ़रवरी  FEXR  में  ४१

 कपास  के  उत्पादन  में  भी  वृद्धि  हुई  हैं  ।  मुझे  हत्या यें हुई  थीं  तब  फ़रवरी  2e¥3 A में  २१  ।

 उसी  प्रकार  जब  फ़रवरी  FEXR  में  १० यह  जान  कर  प्रसन्नता  हुई  ह  कि  श्वेत  पत्र

 में  यह  स्वीकार कर  लिया  गया.है कि  १९५२  डाके  पड़े  तब  PEYR  में  ४५  |

 जब  लोकप्रिय  मंत्रिमंडल  कार्य  कर  रहा  FEXQ  में  सेंध  लगाने  के  १३७

 चहुंमुखी प्रगति  हुई  थी  ।.  मामले  हुये  जब  कि  १९५३  में

 GE  ।  PEXR  में  लूटमार  के  ३५

 कुछ  लोगों  यह  विचार है  कि  देशी
 मामले  हुये  जब  कि  REY?  में  केवल

 राज्यों  में  पहले  विधान-सजायें  नहीं  थीं  १२

 इसलिये  वहां  का  प्रशासन  बहुत  बिगड़ा  एक  माननीय  सदस्य
 :

 माननीय  सदस्य

 a  था  ।  परन्तु  में  बतलाना  चाहता हूं  कि  को  यह  ०  कहां  से  प्राप्त हुये  ?

 कपूरथला  फरीदकोट  के  राज्यों  में  प्रशा  -
 सरदार  हुक्म  fag  :  भ्र भि लेखों  से  |

 दन  के  मुक़ाबले  कहीं  अच्छा  था  |
 में  ने  ७  रख  दिये  हें  ।  यदि  सरकार

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री
 चिनारिया  ने

 के  विचार में  वे  ग़लत हें  तो  वह  सही  आंकड़े

 कल  कान्ती  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  दें  ।  यह  पूछने  से  क्या  होगा  कि  में  यह

 कहा  था  |  उन्होंने  कुछ  अपहरण  के  उदारहण  कहां  से  लाया  |  यदि  में  ग़लत  कह  रहा  हूं

 दिये  थे  ।  मेरा  उनसे  इस  सम्बन्ध  में  केवल  तो  ara  उसे  ठीक  कर  दीजिये  |

 इतना  ही  निवेदन  है  कि  पेप्सू  की  हालत  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  भी  कह  देना

 राज्यों  जैसी  ही  हे  ।  चाहता  हूं  कि  अपराधों  की  संख्या  इसलिये

 उत्तर  प्रदेश  तथा  अन्य  राज्यों  में  इस  प्रकार  भी  कम  हैँ  क्यों कि  फ़स्लें  कट  चुकी ह  ।

 राशियों  को  कहीं  छिपने  का  स्थान  नहीं  है
 ।

 के  अनेक  उदारहण  दिये  जा  सकते  हें  ।

 यह  दूसरी  बात  है  यदि  श्राप  किसी  राज्य  यही  कारण  है  कि  इन  दो  तीन  महीनों  में

 के  विरुद्ध  प्रचार  करके  उस  को  दोषी  ही  अपराधों  की  संख्या  कम  हो  जाती  है  ।

 ठहराने  पर  तुले  हों
 ।

 में  इस  बात  को
 सरकार  यह  दावा  नहीं  कर  सकती  है  कि

 कार  करता  हूं  कि  जब  से  पेप्सू  में  सलाहकार  उसके  प्रयास  में  सुधार  करने  के  कारण

 की  नियुक्ति  हुई  है  तब  से  शान्ति  व्यवस्थाਂ  ही  ऐसा  gar है  |

 में  सुधार  gar  किन्तु  उस  सीमा  तक  नहीं
 एक  दूसरा  कारण  यह

 भी
 है

 कि

 जिस  सीमा  तक  प्रचार  किया  जाता  है  ।  यदि  चोरियों  ने  अधिकारियों  की  निगाहों  में

 श्राप  किसी  स्थान  पर  किसी  भी  तानाशाह  भ्र पने  ag  को  wear  दिखलाने  के  लिये  एक

 को  रख  देंगे  तो  सुधार  तो  होगा  ही  किन्तु  अलग  ही  रास्ता  अरपना  लिया  हैं  ।  जब  कभी

 क्या  ATT  इस  प्रकार  का  प्रयास  पसन्द  भी  सकती  का  मामला  होता  है  तो  वे  उसे

 करेंगे  ?  यदि  श्राप  वर्तमान  स्थिति  का  उस  चोरी  या  लूटमार  के  रूप  में  पंजीबद्ध  करते

 समय  की  स्थितिਂ  से  मुक़ाबला  करें  जब  कि  हैं  ।  इस  प्रकार  वे  प्राधिकारियों को

 लोकप्रिय  सरकार  थी  तो  श्राप  देखेंगे  कि
 खुश  करते  हं  ।

 सकती  के  मामले  कम  दिखाये

 कोई  विशेष  सुधार  नहीं  दुरा  है  ।  जाते  हे  ।  हो  सकता  है  ऊपर  के  अधिकारियों

 डक  चोरियां  शादी  अरब  भी  हो  रही  का  इसमें  हाथ  न  हो  ।  सलाहकार  ने  यह

 हूं  किन्तु  उनकी  संख्या  पहले  से  बहुत  कम  हिदायतें  दी  हों  कि  अपराधों  की  संख्या
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 कम  की  जाये  |  परन्तु  निम्न  वर्ग  के  कल  से  हम  पैप्सू  के  मामलात  पर  बहस  कर

 चोरियो ंने  उसे  अपने  लाभ  का  साधन  बना  रहे  हें  कौर  पिछले  दिनों  वहां  saa  wh

 लिया  हे  ।  में  ऐसे  हरनेक  उदारहण  दे  सकता  इन्तज़ाम  में  गड़बड़  रही  मुख्तलिफ़

 हूँ  जिनमें  कती  अपहरण  शादी  हुये  ह  दोस्तों  ने  उस  पर  रोशनी  डाली  है  ।  मेंने

 as
 किन्तु  उन्हें  रूप  में  प्रगट  किया  गया

 J
 कल  wa  fear  था  कि  में  चूंकि  इसी  पेप्सू

 क  के  एक  हिस्स  में  रहता  वहां  के  मामलात

 से  मुझे  बराह  रास्त  ताल्लुक  हे  हम  वहां पिंडित  ठाकर  दास  aia  श्रिया-पद

 पर  हुये  |
 पिछले  सालों  में  बहुत  कुछ  गड़बड़  देखते

 रहे  हें
 |

 के  बाद  जब  यह  यूनियन
 पेप्सू  मंत्रिमंडल  पर  एक  यह  भी  आरोप

 बनी  इस  यूनियन  के  बनने  के  बाद  वहां  के
 लगाया  गया  है  कि  उसने  विधान-सभा को

 कभी  नहीं  बलाया  ।  केवल  दस  दिन  की
 पहले  प्रधान  मन्त्री  ने  यह  बात  कही  कि  इस

 यूनियन  की  शकल  में  हम  ने  सिक्ख  होम
 बैठक  हुई  थी  जिसमें  कोई  विधान  पारित

 बनाया  हैं  इस  बात  को  उन्होंने  कई  जगह
 नहीं  किया  गया  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  केवल

 इतना  कहना  हू  कि  प्रनमति गदा  के  लिये  जो  तीन
 जिसका  मतलब  था  कि  हम

 अपने  देश  के  क़ानून  की  बिना  जिस  aaa
 विधेयक  केन्द्र  के  पास  भेजे  गये  थे  उन्हें

 लेरिज्म  पर  रखी  हं  वहां  लोग  उस  के
 भी  राज्य  मंत्रालय  दबाय  बेठा  ह  ।

 यह  लगाना  ग़लत  हे  कि  कोई  विधान
 अक्स  सोचते  ह  कौर  दूसरे  रास्ते  से  चलना

 चाहत ेह  ।  हम  ने  यहूदियों का  मूसल

 नहीं  किया  गया  ।

 मानों  का  वतन  कौर  ऐसी  कई  बातें  सुनी

 उद्घोषणा पर  होने  वाली  चर्चा  के  श्र  देखी  हे  ।  यहूदियों  का  जो  वतन

 दौरान  में  यह  कहा  गया  था  वहां के  उस  ने  मिडिल  ईस्ट  में  जो  गड़बड़  जो

 सदस्यों  में  कोई  ईमानदारी  नहीं  रह  गई  बेचैनी  पदा  उस  पर  मझे  यहां  बहस

 थी  ।  किसी  भी  सदस्य  को  कोई  भी  दल  नहीं  करनी  हे  ।  मुसलमानों के  नाम

 पैसा  दे  कर  खरीद  सकता  था  ।  इस  सम्बन्ध  इस्लाम  के  नाम  जो  इस  देश  को  बांट

 में  मुझे  केवल  इतना  ही  कहना  ह  कि  यह  बात  कर  एक  टुकड़ा  बनाया  वहां की  हालत

 कांग्रेसी  सदस्यों  पर  पूरी  तरह  से  लागू  होती  हम  रोज़  देखते  ह  ।
 ऐसा  मालूम  होता  है  कि

 थी  ।  उन्हें  श्राप  पैसे  से  खरीद  सकते  थे
 ।

 हिन्दुस्तान  का  यह  टुकड़ा  इस  क़िस्म  का

 तसव्वुर  हरदा  कर  के  एक  तबाही  के  रास्ते यह  प्रचार  किया  जा  रहा  हे  कि  सलाह

 कार  ने  निर्वाचन  नामावलियों महीने
 की  तरफ़  जाना  चाहता  ह  ।  दरअस्ल

 पहले  ही  तैयार  करवा  दी  ह  परन्तु यह  बात  यादी  ग़लती  यह  हें  कि  पैप्सू  में  जब  यह  समझ

 लिया  गया
 कि

 इस  यूनियन
 की

 शक्ल  में  हम  ने ठीक  नहीं  हें  ।  लोकप्रिय  सरकार  ने  जनवरी

 2EXR  नामावलियां  संबोधित  रूप  में  सिक्ख  होम  बनाया  है  तो  इस  से  वहां  रहने

 प्रकाशित  करवाई  थीं  कौर  वह  रहती  तो  वालों  के  एक  बहुत  बड़े  तबके  के  दिमाग़ों

 में  बदगुमानी  Gar  होने  लगी  कौर  इस  एक १९४५४  में  फिर  करवाती  |

 इस  प्रकार  का  ग़लत  प्रचार  करना  सरकार  बुनियादी  सबब  ने  इस  की  सियासत का

 को  शोभा  नहीं  देता  ।  ऐसा  रुख  कर  दिया  कि  जो  तबाही  की  तरफ़

 ले  जाता है
 ।

 मुझे  तो  यह  डर  है  कि  सियायत
 ०  सत्यवादी (  —faa—  के  इस

 ने
 सिक्किम  के  रूहानी  तसव्वुर

 भ्रनुसूचित  जातियां  सभापति  को
 भी  बहुत  नुक़सान  पहुंचाया हूं  ।  जहां तक
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 मने  मुताला  किया  स्वाध्याय किया  ग़लती  ने  एक  welt  गड़बड़  कर  दी

 म॑  देखता  हूं  कि  ag  सिक्किम  जिस  के  दामन  are  जितनी  जल्दी  हम  वहां  इन  हालात  को

 में  बाबा  भक्त  कबीर  कौर  भक्त  ठीक  करे  उतना  ही  हमारे  सिक्ख  भाइयों

 रविदास  जसे  महात्माओं के  लिये  जगह  थी  के  हिन्दुद्मों  के  लिये  ate  तमाम  देश  के

 wa  यह  उस  सिक्किम  को  सियासत  के  लिये  अच्छा  प्रौढ़  मुफ़ीद  होगा  ।  हम  वहां

 दलदल  में  डाल  कर  उस  के  दामन  को  तंग  प्रेसिडेंट  का  राज्य  ले  कर  गय  हूं  ।

 करना  चाहते  हें  श्र  इसी  वजह  से  लोग  इन्तजाम के  मामले  में  कल  मेंने  3.0

 उस  को  शुबहा
 की

 नज़र  से  देखने  लगे  हैं ।  किया  था  are  ara  भी  कहता  हूं  कि  पिछले
 इस  पप्पू  की  सिक्ख  होम  करार  देने  वाले

 दो  महीन  के  वजूब  से  हम  यह  महसूस  हो

 दोस्तों  से  में  यह  कहूंगा  कि  वे  सारे  भारत  को  रहा  हूं  कि  वहां  हालात  ने  बड़ी  तरक्की

 fara  होम  क्यों  नहीं  समझते  ।  अगर  हम  की  इसलिये  कि  जिन  लोगों  के  हाथ  में

 उस  के  दूसरे  पहलू  को  देखें  ती  क्यों  नहीं  उस  aq  वह  इन्तज़ाम  हू  वे  तंग  ख्यालात
 सिक्किम के  सन्देश  उस  के  पे ग्राम को  के  असर  से  बाहर  ह  ।  तो  में

 ले  कर  वे  भारत  के  कोनों  कोनों  में  फैलाते  |
 वहां  की  गड़बड़  के  हालात  की  कुछ  बातें  श्राप

 वे  क्यों  ्  आप  को  पैप्सू  के  इन  चार  जिलों  को  बताऊं  जो  कि  वहां  इस  तरह  से  पैदा

 की  हदों  में  महदूद  करे  देना  चाहते  ह  ।
 तो  हुई  ।  एक  पुरानी  मसल  महावर  हूं  कि

 में  यह  was  कर  रहा  था  कि  राज  उस  इलाक़े  कौर  नीम  ।  कुछ  तो  रियासतों

 में  हर  बात  में  इसी  नजर  से  देखा  जा  रहा  है  की  पोल  पहले  ही  मशहूर  थी  ।  पटियाले

 झर  हर  मसले  को  इसी  ढंग  से  हल  करने  की  बात  में  को  बता  रहा  था  कि  वहां

 की  कोशिश  की  जा  रही  है  जिस  ने  वहां  के  मुक़ामात की  कैफ़ीयत  क्या  थी  ?  एक  मुक़द्दमे

 सारे  के  सारे  निजाम  को  गड़बड़  कर  दिया  हे  ।
 का  जिक्र  कल  में  कर  रहा  था  कि  २३  साल

 पिछले  दिनों  तो  हम  ने  यह  देखा  कि  यह  हो  जाते  ज़रा  सा  ज़मीन  का  टुकड़ा  कि

 सियासत की  इतनी  गिरावट  जिसका  मालिया  कुल  चार  ५५  बनता

 में  चली  गयी  कि  वहां  ताक़त  हासिल  करने  हूं  उस  को  २३  साल  हो  जाते  हूं  ।  उस

 के  लिये  लोगों  नें  stat  राहज़नों  में  उस  की  मजूल  तहक़ीक़ात हो  कर  उसका

 का  भ्र  खूबियों  का  सहारा  लेना  शुरू  कर  फैसला  नहीं  हो  पाता  हूं  कौर  वह  पटवारियों
 दिया  ।  हम  तो  यह  सुनते  रहे  हैं  कि  वहां

 कानूनों  दूसरे  ऐसे  आदमियों का

 वहां के  किसी  जमायत  के  नाम  लेन
 खिलौना  बना  garg  ।  इतनी  उस  ज़मीन

 की  ज़रूरत  नहीं  सभी  लीडरों  के  लिये  की  क़ीमत  नहीं  हूं  कि  जितनी  उस  मुक़दमे

 यह  कहा  जा  सकता  कि  वे  इतनी  गिरावट  के  सिलसिले  में  उस  जमीन  से  ताल्लुक़  रखने

 को  पहुंच  गये  कि  भटिंडा  कौर  दूसरे  जलों  में
 वालों  को  खर्च  कर  देना  पड़ा  प्रौढ़  उन  को

 जो  कुछ  वहू  श्राप  सेब  को  मालूम  हूं
 |

 परेशानी  उठानी  पड़ी  ।  गु कह में  की  ate

 लेकिनਂ  वह  जो  कुछ  हुआ  वह  डाकुओं  का  छोड़  कर  में  दूसरी  तरफ  जाता  हूं  ।  मैन

 किया  gat  नहीं  था
 ।

 इन  डाकुओं  के  पीछे  ary  से  किया  कि  में  इसी  पैप्सू  के  एक

 जो  सियासी  डाकू  बैठ  ga  थे  वे  सब  इस  के  इलाक़े  म॑  रहता  हूं
 ।

 यह  वह  इलाक़ा  हैं

 faa  जिम्मेवार थे  1  जिस  को  कोहिस्ताँ  का  ज़िला  कहते  ह  ।

 कोहिस्ताँ  का  इलाक़ा  यों  कहिये  कि  हमारे
 में  यह  कहना  चाहता  हूं

 नेयाज़ी कि  पैप्सू  की  सियासत में  इस  देश  में  हमेशा  से  ही  पिछड़ा  हुआ  रहा  है  |



 ४८  पेप्सू बजट  पर  १  मई  १९५३  सामान्य  चर्चा  VCE

 तो  इस  पैप्सू  का  यह  वह  ज़िला  ह  कि  इलाक़े  के  लोगों  को  हो  जाय  ।  जतोग  से  लेकर

 जिसके  मुताल्लिक़  यह  आशा  की  जा  सकती

 थी  कि  यह  यूनियन  बन  जाने  के  देश  हूं  कि  उस  को  जारी  कर  के  मोटर  के  क़ाबिल

 के प्रा जाद  हो  जाने  के  इस  पिछड़े  हुये  बनाया  जा  सकता  हू  ।  इस  से  सब  से  बढ़ा

 इलाक़े  की  तरफ़  तवज्जह  की  जा  सकेगी  ।  फ़ायदा  होगा  उन  ज़मींदारों  को  नो  झ

 लेकिन  हमने  देखा  कि  पिछले  चार  पांच  छोट  छोटे  खतों  में  सब्जियां  पदा  करते  हं

 सालों  के  प्रकार  वह  हमारी  तबक़ात  पूरी
 ar  शिमला  ले  जा  कर  बेच  कर  प्रपनी

 नहीं  हमारी  वह  श्राद्यायें  पूरी  नहीं
 गजर  औक़ात  करते  ह  ।

 वहू  लोग  दो  दो

 हुई  ।  मन  सब्जी  सिर  पर  रख  कर  पन्द्रह  पन्द्रह

 सनौर  सोलह  सोलह  मील  ले  कर  जाते

 बजट  पर  सरसरी  नज़र  डालने  से  अगर  उस  रास्ते  को  मोटर  के  क़ाबिल  बना

 मालूम  होता  हूं  कि  इन  पहाड़ों  दिया  जाय  तो  उस  च्  के  आदमियों  को

 यह  पहाड़ी  इलाक़ा  जो  रोज़  मर्राह
 की  बड़ा  फ़ायदा हो  सकता  ह  ।  सेहत  के  एतबार

 जरूरत  हूं  वह  कम्यूनिकेशन  के  ज़रीये  से  पूरी  से  भर  wera  के  इन्तज़ाम  के  ऐतबार

 होती  हूं  wie  इस  की  वहां  बहुत  ही  ज्यादा  से  देखिये  तो  सैरी  एक  छोटी  सी  डिस्पेंसरी

 कमी है  इस  पर  जितना  धन  वहां  दिया  हूं
 मुझे  मालूम  नहीं  वहां

 भ्र स्प ताल
 में

 उतना  ही  यह  इलाक़ा  तरक्की  कोई  डाक्टर  ara  भी  हैं  कि  लेकिन

 की  तरफ  जल्दी  क़दम  उठाता  ।  इस  बजट  wal  दो  साल  पहले  की  बात  है  कि  वहां

 में  मेरा  ख्याल  हूं  कि  के इंचाजं  एक  कम्पाउन्डर साहब  होते  थे

 सड़क  को  पक्का  करने  के  लिये  रक़म  रखी  वहू  कम्पाउण्डर  साहब  शराब  के  इतने

 गयी  हूं  और  बाक़ी  किसी  सड़क  पर  कोई  शादी  थे  कि  जब  तक  दाराब  की  दो  तीन

 ध्यान  नहीं  दिया  गया  हूं
 ।

 इस
 सड़क

 पर  भी  बोतलें  न  पी  तब  तक  वह  डिस्पेंसरी

 ध्यान  दिया  गया  तो  शायद  इसलिये  दिया  में  नहीं  जाते  थे
 ।

 मुझे  एक  बार  का  वाक़या

 गया  कि  चायल  राजप्रमुख  का  गर्मियों  में  याद  ह  कि  मेरे  एक  दोस्त  कम्पाउण्डर  साहब

 सेंटर  होता  पुराना  समर  सेंटर  हूं
 ।  वहां  को  एक  मरीज़  को  देखने  के  लिये  ले  जाने

 पर  उन्हें  ही  रोज़ाना  जाना  पड़ता  उन  तो  उन्होंने  मुझ  से  फ़ीस  पेशगी  ले  ली

 बड़े  झादमियों  को  जिनकी  वहां  पर  कोठियां  पेशगी  फ़ीस  ले  लेना  कोई  बुरी  बात  नहीं

 हूं  ।  इसलिये  ag  सड़क  जो
 पहले  ही  अच्छी  चूंकि  मरीज़  तक  पहुंचने  का  रास्ता  लम्बा

 हालत  में  उस  पर  झर  रुपये  खड़े  करने  था  सफ़र  लम्बा  था  इसलिये  उन्होंने

 पांच  बोतलें  शराब  की  साथ  रख  लीं का  इन्तज़ाम किया  जा  रहा  हैं  ।

 तक  पहुंचन  में  जो  पांच  सात

 एक  दूसरी  सड़क  हू  शिमला  से  मील  का  रास्ता  तय  करना  पड़ता  उस

 सुबाथू  तक  रूट  जाता  है
 ।

 उस  का  दरमियान  में  पांच  हिल

 एक  टुकड़ा  सुबाहु  से  जा  कर  मंडप  गये  झ्र  कुम्हार  पहुंचते  पहुंचते  उन  बेचारों

 से  शुरू  हो  कर  ममलीग  तक  जाता  है
 ।

 वह  की  क़ैफ़ियत  ऐसी  बन  गयी  कि  मुझे  उनकें

 तो  ऐसा  रूट  हूँ  कि  वहां  चला  ही
 नहीं  जाता  ।

 लिये  डाक्टर  बुलाने  की  ज़रूरत  पेश

 नगर  इस  सड़क  को  जो  शिमले  तक  जाती  मरीज़  को  देखने  की  कौन  कहे  !  तो  में  आपको

 बतलाना  चाहता  था  कि  वहां  पर॑  लोगों
 मोटर  के  क़ाबिल  बना  दिया  तो

 बहुत  सहूलियत  वहां  के  तमाम  के  तमाम
 की  सेहत  का  इन्तज़ाम  बिल्कुल  नाकाफ़ी
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 है  att  उसके  sf  लापरवाही  बरती  गयी
 तो

 इस  से  वहां के  लोगों को  बहुत  श्रीराम

 है  ।  मेडिकल  के  बारे  में  सब  से  ज्यादा  ज़रूरत  हो  जायगा

 जो  में  समझता  हूं  वह  यह  ह  कि  वहां  पर  सड़कों की  बाबत  मेने  श्राप को  बताया

 गर्भवती  स्त्रियों  के  लिये  मैटरनिटी  सेंटर  कि  शिमला  से  सुबाथू वाली सड़क को ६ वाली  सड़क  को
 मोटरेबकत

 का  प्रबन्ध होना  चाहिये  ।  किया  इस  के  अलावा  मंडप से  ममलीग

 वहां  पर  सड़कें  भी  भ्रमणी  दशा  में  नहीं  हे  ।
 तक  का  रास्ता  बहुत  खराब  है  |

 सेरी  से  कंडाघाट तक  का  जो  क़रीब १२,  १३
 वक्त  तंग  wa  में  हरिजनों  के  बारे  में

 मील का  रास्ता है  वह  रास्ता  इतना  खराब  है
 कुछ  कह  कर  बैठ  जाता  हुं

 :  हरिजनों की  दशा
 कि  उस  रास्ते  मरीज़  नहीं जा  कोई

 पेप्सू  में  बहुत  खराब  है  उन  के  साथ

 सड़क  नहीं  है  जिस से  उन  को  ले  जाया  जा  सके  |

 इसके  अलावा  एक  दूसरा  इलाक़ा है  जो  दिले
 मालूम  पड़ता  है

 कि
 पिछले  चुनावों  के

 दौरान

 के  कथू  इलाके  से  मिलता है  जिस  को  में  हरिजनों  ने  जो  रवैया  वोट  देने  का  झ्रख्तियार

 कैमिली  परगना  कहते  हें  ।  वहां  ठीक  मेडिकल
 किया  उसकी  उन्हें  बड़ी  सजा  मिल  रही

 प्रबन्ध  न  होने  के  कारण  बहुत  सी  wat
 फिरकापरस्ती का  वहां  पर  बोलबाला  है  ।

 स्त्रियां  wa  की  स्टेज  में  मृत्यु  को  प्राप्त  हो  जाती  ara  को  में  एक  किस्सा  सुनाऊं जो  कि
 क्योंकि  वहां  पर  उन  को  वक्त  पर  मेडिकल

 एक  बहुत  ही  श्रजीबगरीब  किस्सा  तमाम

 इमदाद  नहीं  मिल  पाती  वहां  ऐसे  सेंटर  नहीं  भारत  में  महर्षि  बाल्मिक्रि  का  जन्मदिवस

 हे  जिन  में
 मरीज़ों

 को  ले
 जाया  जा  कौर

 ware  की  पूर्णमासी को  मनाया  जाता  है  ।

 पन्द्रह  मील  यह  रास्ता  तय  करने  में  ही
 लेकिन  पेप्सू  ने  तमाम  भारत  में

 चल
 रही  इस

 उन  का  काम  तमाम  हो  जाता है  चीज  को  छोड़  कर  यहां  कार्तिक  की

 तालीम  के  बारे  में  में  को  बतलाऊं  पूर्णिमा को  महर्षि  वाल्मीकि के  जन्मदिवस  के

 कि  वहां  सैरी  में  एक  प्राइमरी  स्कूल  उस  उपलक्ष्य  में  छुट्टी  कर  दी  है
 ।

 तमाशा  है
 ।

 इस  तरह  की  भी  कई  वहां  पर  हो
 प्राइमरी  स्कूल  के  लिए  एक  दुकान  किराये

 पर  रक्खी है  ।  उस  दुकान  में  बच्चे  बैठे  रही  पहाड़ी  इलाकों  में  काफ़ी  घास  होती

 |  वहां न  कोई  ठीक  बैठने  का  इन्तज़ाम  है  जो  कागज़  बनाने  के  लिए  बाहर  जाती  है  ।

 उस  इलाके में  कालका  के  करीब  कागज़ के
 है  श्र न  ही  फ़र्नीचर कोई  ठीक  ठाक  है  ।

 श्राप  कर  सकते  हें  कि  इस  पोज़ीशन  कारखाने  बनाये  जा  सकते  हें  जड़ी  बूटियों

 में  बच्चों  की  शिक्षा  और  पढ़ाई  कैसी  होती  की  रिसर्च  के  लिए  सेंट्स  बनाये  जा  सकते  हे  ।

 होगी  !  उस  इलाके  में  प्राइमरी  स्कूलों  की
 इस  के  भ्र लावा  पहाड़ी  इलाके  में  जितना

 श्रावइ्यकता है  |
 स्टाफ़  पुलिस  का  बाहर  से  जाता  है  उन  लोगों

 उस  इलाके  में  एक  हाई  स्कूल  भी  है  ।
 का  रहन  सहन  पहाड़  के  रहन  सहन  से  बिल्कुल

 मालिक में  एक  मिडिल  स्कूल  है  ।  में  चाहता  हूं  भिन्न  होता है  सनौर  खासकर पुलिस  वालों  का

 कि  चरागे  गहराई  में  जा  कर  शकरा  के  करीब  अख़लाक़ भी  जेसा  होना  चाहिए  नहीं  होता  है  ।

 मिडिल  स्कूल  बनाया  जायਂ  तो  वहां के  बच्चों  हमारे  पहाड़ी  इलाके  में  औरतें  के  साथ

 को  श्रासानी हो  जायगी  ।  इस  के  अलावा  abet  घूमती  फिरती  ह  ate
 जंगलों

 से
 घास

 टूटो  में  एक  हाई  स्कूल  खोले  जाने  की  ज़रूरत
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 वाले  इधर  के  जाते  हे  उन  का  अखलाख
 कायें  वाही  की  प्रशासन में  बहुत  अधिक

 काबिले
 तारीफ़  नहीं  होता  ।  इसलिए  यह  बहुत  परिवर्तन  किये  ।  यदि  अघिकारियों को  इसी

 ज़रूरी हो  जाता  है  कि  पहाड़ पर  हम  पुलिस  प्रकार  दण्ड  दिया  जाय  उन  की  पद

 भर  माल  के  महकमों में  ऐसा  स्टाफ़  रक्खें

 जिन
 का  इखलाक  दुरुस्त  हो  ।  टीचसं  स्टाफ़  तो  कोई  भी  सरकार  श्रच्छी  प्रकार नहीं  चल

 में  भी  पहाड़ी  स्टाफ़  रक्खा  जाना  चाहिए  सकती  ।  इन  तरीकों  से  पेप्सू  में  समस्यायें  प्रौर

 शर  हमें  वहां पर  ऐसा  स्टाफ़ रखना  चाहिए
 भी  fas  जटिल  हो  सकती  है  ।  gayi  में

 .  .  .  जंगलों  में  घास  लाती  हुई  कौर  मिले  कोटला  में  एक  घटना  हुई  थी  ।  वहां

 डंगर  चराती हुई  हमारी  बहू  बेटियां फिरती  पुलिस  का  एक  सब  इंस्पेक्टर  दिन  दहाड़े  मार
 उन  को  प्रपनी  मां  बेटी  समझें  |  बस  मे

 डाला  गया  था  कौर  पुलिस  के  चार  पांच

 अधिक न  कह  कर  बजट  प्रपोजल को  सपोर्ट
 कारी  wafers  कर  दिये  गये  थे  तथा  इंस्पैक्टर

 करता हूं  जनरल  श्रॉफ  पुलिस  को  छे  महीन  छुट्टी

 श्री  रणजीत  सिंह  )  :
 जो  बाहर  पर  जाने  के  लिये  कहा  गया  ।  उच्च  न्यायालय

 के  परामशंदाता  वहां  भेजे  गये  हे  वह  न  तो  ने  इन  अधिकारियों  को  बरी  कर  दिया  कौर

 वहां  की  भाषा  समझते  हे  और  न  वहां  के  उन्हें  फिर  med  पदों  पर  रखा  गया  ।  छे

 रीतिरिवाजों को  ।  पेप्सू  के  प्रशासन  में  सभी  महीने  इंस्पेक्टर  जनरल  पुलिस  को

 राजनीतिक  दलों  भ्र धि कारियों  की
 सेवा  से  निवृत्त  हो  जाने  के  लिये  बाध्य  किया

 उपेक्षा की  गई  ।  यहां  के  निवासी समझते  हें  गया ।  न्याय  प्राप्त  करने  के  लिये  पेप्सू  निवासी

 कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  उन  के  साथ  अनुचित  केन्द्रीय  सरकार  पर  भरोसा  करते  हें  ।

 व्यवहार  किया  है  ।  परामशेंदाता ने  १०
 दाता  का  शासन  उन  के  शब्दों  से  नहीं  बल्कि

 को  शासन  कार्य  अपने  हाथ  में  श्र
 उन  के  कामों  से  परखा  जायगा  ।  वहां  शान्ति

 १२  मान को  पारित  किये  .  .  .  .
 तथा  व्यवस्था  की  दशा  संतोष  जनक  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय
 :

 में  देखता  हूं  कि
 सूर्य  छिपने  के  बाद  लोग  एक  स्थान से  दूसरे

 माननीय  सदस्य  अपने  भाषणों  में  सामान्य  स्थान  तक  नहीं  जा  पकते  पेप्सू  के  कई  भागों

 प्रकार  की  बातों  का  ही  उल्लेख  कर  रहे  हे  |  में  दिन  दहाड़े लूट  बसों  को  रोक

 मेरा उन  माननीय  सदस्यों  जो  डकैतियां  तथा  ये  काम  खूब  हो  रहे  हे  |

 विवाद में  भाग  निवेदन है  कि  वे  विशिष्ट  पहिले की  भ्र पे क्षा  लोगों को  श्रब  कर  अधिक

 बातों  को  कहें  उन  के  तर्कों  का  सम्बन्ध  देना  पड़  रहा  है  ।  दोनों  बड़े  दलों  में  प्रभी  प्रयास

 mat  are  के  पुत्रों  से  होना  चाहिय े।  में  मतभेद  इन  में  जब  तक  झगड़ा

 श्री  रणजीत  सिह  :  परामर्शदाता ने  चलेगा  तथा  कृषि  सम्बन्धी  समस्या हल  नहीं

 १२  को  जारी  किये  कि  चार  की  जाती  जब  तक  पेप्सू  में  स्थायी  सरकार

 अधिकारियों को  अवश्य  छुट्टी  पर  चले  जाना  नहीं  बन  जाती  में  समझता  हूं  तब  तक  पेप्सू

 प्रशासन  में  सुधार  होने  की  aren  नहीं  तौर चाहिय े।

 सभापति  महोदय
 :

 बहुत  शोर  हो
 यदि  इस  में  सुधार  हुसना तो  बहुत  थोड़े  समय

 के  लिये  होगा  ।'
 रहा है  ।  माननीय  सदस्य  भाषण को  ध्यान

 से  सुनें  ।

 पेप्सू  कृषि  प्रधान  राज्य  है  जहां  ८०
 श्री  रणजीत  fag:  पिछले  सात  सप्ताह

 में  उन्हों  ने  २०  अधिकारियों  के  विरुद्ध  प्रतिशत  व्यक्ति  खेती  से  भ्राजीविंकां  कमाते हे  ,



 ४४९१  पेप्सू  बजट  सामान्य  चर्चा  १  B4R
 भारतीय  आयकर  (wares T arer fa

 विधेयक  ४४९२

 पर  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  दिये  मए  प्रमाण

 पत्र  के  सम्बन्ध  में  विधि  मंत्री  का  प्रापण

 रणजीत  जायें  ।  दूसरी  बात  उन्हों ने  यह  कही  कि

 वहां की  जमीन  अच्छी  लोग  मेहनती ह  ।  वहां के  महारानियों  ने  कुछ  लोगों को
 जमीनें

 यदि  वहां  दो  करोड़  रुपये  खर्चें  कर  दिय  जायें  दी  किन्तु  में  यह  कहना  चाहता  हैं
 कि

 तो  पेप्सू से  सरकार  को  प्रति  वर्ष  दो  करोड़  ३०  या
 ४०

 वर्ष  पुर्व  जमीन  की  इतनी  मांगਂ

 रुपय  का  खाद्यान्न मिल  सकता  है  ।  भास्कर
 नहीं  थी  कौर  जमीन  बहुत  सस्ती  बिकती  थी  ।

 बांध  तथा  नहरों  के  कार्य  जल्दी  पूरे  कर  देने  ३०  ३५  वर्ष  पूर्व  लायलपुर  में

 चाहिये जिस  से  राज्य  समद्धिशाली बन  सकता  २,५००  रुपये  प्रति  मुरब्बा बेची  गई  कौर

 il  भू  राजस्व  सभी  जगह  एक  सा  कर  देना  FEV VY  में  बीकानेर  में  २,५००  रुपय

 चाहिये |  वहां  दो  लाख  एकड़  जमीन  ऐसी  है  प्रति  मुरब्बा  बेची  गई  थी  ।

 जोकि  बंजर है  तथा  उस  में  खेती  नहीं  होंती  ।
 महोदय  अध्यक्ष  पद  पर  प्राचीन

 वहां  नलकूप  खोदे  जायें  जिस  से  इस  कमी की

 सिंचाई हो  सके  ।  इस  भूमि  के  सुघार  हो  जाने
 उस  समय  देश  के  बहुत  से  स्थानों  पर  लोगों

 !
 को

 जमीन  मुफ्त  दी  गई  थी  |  इस  पर पर  इसे  उन  मज़दूरों  को  देना  चाहिये  जिन  के
 राजाग्रों को दोष देने से को  दोष  देने  से  कोई  लाभ  ।

 पास  जमीन नहीं  इस  से  ऐसे  लोगों  को  जमीन

 मिल  जायेंगी  श्र  उत्पादन भी  बढ़  जायगा  |  मेरा  सरकार  से  निवेदन  है
 कि

 वह  पेप्सू

 सिक्खों  के  साथ  wear  व्यवहार  करें  |  मं
 यह  west बात  है  कि  पेप्सू में  शिक्षा  के

 सिक्खों  से  भी  यह  wir  करता  हैं  कि  वह
 लिये  एक  करोड़  रुपये  से  अधिक  को  उपबन्ध

 गया  है  ।  शहरों में
 सरकार को  अपना  सहयोग  दें  इसी  में  उन  की

 सड़कें  तथा  अस्पताल है  कौर  वहां  के  निवासियों
 भलाई है  शर  सरकार  को  भी  सिक्खों  के

 साथ  न्याय  करके  उन्हें  wad  विश्वास  में  ले

 को  जीवन  सभी  सुविधायें  प्राप्त  हें  ।

 गाँवों  के  निवासी  दिक्षा  के  मामले  में  पिछड़े
 लेना  चाहिये  ।

 gue i  शिक्षा के  लिये  दिया  गया  शरीक  भारतीय  आयकर

 धन  गांवों  में  प्राइमरी  सकल  खोलने  पर  विधेयक  पर  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 किया  जाना  चाहिये  चिकित्सा  सम्बन्धी
 दिये  गय  प्रमाण  पत्र  के  सम्बन्ध

 सुविधाओं के  लिये  ३५  लाख  रुपयों  का  उपबन्ध
 में  विधि  मंत्री  का  भाषण

 किया  गया  है  ।  गांवों  में  बहुत  थोड़े  भ्र स्प ताल

 हैं  वहां  ar  अधिक  डिस्पेन्सरियां  खोलनी
 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  ्

 चाहियें  तथा  चलती  फिरती  डिस्पेंसरियों  का
 संविधान के  भ्रन्तगंत धन  विधेयक  की  परिभाषा

 खण्ड
 भी  प्रबन्ध होना  चाहिये

 श्री  चिनारिया ने  कहा  पेप्सू में
 विधि  तथा  अल्पसंख्यक-किये  मंत्री  (  थ्री

 काका  शासन है  ।  उन  से  सहमत  नहीं
 ।  बिस्वास )  qa  इस  के  कि  मेरे  माननीय

 मित्र  कुछ  श्र  कहें  में  स्थिति  स्पष्ट  करना वहां  राष्ट्रपति की  कौर  से  परामर्शदाता

 शासन कर  रहे  ह  |  काकाਂ  कहे  जाने  वाले  चाहता  हूं  ।  श्रीमान  में  समझता हूं  कि

 व्यक्ति वहां  के  निवासी  ह  कौर  राज्य  की  ar  को  राज्य-परिषद  के  सभापति  महोदय

 का  एक  सन्देश  प्राप्त  हुमा  होगा  |  उस a नौकरी में  लगे  ये  लोग  बहुत  ही  ईमानदार

 राज्य के  लिये  लाभदायक है  ।  में  उन्होंने  न  केवल  अपना  ही  सन्देश  भेजा  होगा

 नहीं  समझ  पाता  कि  यदि  ये  लोग  च्  राज्य  भ्रमित  राज्य-परिषद् नें  at  सम्मति
 से

 भेजी
 में  नहीं  रह  सकते  तो  ये  कया  करें  कौर  कहां  पारित  एक  संकल्प  की  प्रतिलिपि भी



 ४४९३  भारतीय  आयकर  १  मई  B84
 विधेयक

 पर  अध्यक्ष  महोदय
 दिये  गये  प्रमाण  पत्र  के  सम्बन्ध  में

 विधि  मंत्री  का  भाषण

 होगी  ।  उस  संकल्प  के  द्वारा  मझे  यह  निदेश
 प्रस्ताव  पर  भ्रनमति  नहीं  दे  सकता  ।  इस  २९

 मिला है  कि  में  इस  सदन में  न  तो  विधि  मंत्रि  तारीख
 को  परिषद् में  जो  कुछ  शुभ्रा उस  के

 की  भ्रोर न ही न  ही  परिषद् के  नेता  की  हैसियत
 सम्बन्ध  में  कुछ  मिथ्या  wife  हो  गेई  है  ।

 से  उपस्थित  रहूं
 ।

 अतएव  यदि  उसी  मामले  कुछ  सदस्यों  ने  यह  सन्देह  प्रकट  किया  कि

 पर  चर्चा  की  जानी  है  are  यदि  मेरे  विरुद्ध  अनुच्छेद ११० ( ग्प्ज ११०  (१)  के  apex  यह  विशेष

 कोई  भ्रारोप  प्रस्तुत किया  जाता  है  तो  उस  दशा  विधेयक  धन  विधेयक  है  या  नहीं  |  कुछ  सदस्यों
 मम  यहां  उपस्थित नहीं  रह  सकता  |  ने  यह  भी  कहा  कि  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 प्रमाण  पत्र  दिये  जाने  के  बाद  भी  इस  सम्बन्ध
 थी  फीरोज  गांधी  प्रताप  गढ़

 पश्चिम  व  ज़िला  राय  बरेली-पूर्व  में  सन्देह  प्रकट  किये  जा  सकते  हे  ।  इस  अवस्था

 परिषद  में  पारित  संकल्प  को  पढ़  दिया  जाना  पर  राज्य  परिषद्  के  नेता  ने  यह  सुझाव  दिया

 चाहिये ।
 कि  यदि  मह  बात  निश्चित रूप  से  बता दी

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 जाय  कि

 अध्यक्ष  महोदय
 ने  इस  पर  खूब  विचार

 करने  के  बाद  प्रमाण पत्र  दिया  है  तो  इस  से अनुसन्धान  मंत्री  :  हमारे
 इस  सदन को  कौर  भ्रमित  श्राइवासन मिल सामने  wal बात  तो  यह  है  कि  हम  इस

 सम्बन्ध में  विधि  मंत्री का  वक्तव्य  सुनें  ।
 जायेगा  |  जब  इस  बात  से  सम्बन्धित  वक्तव्य

 लोकसभा  से  हमें  कल  मिला  तो  यह  मामला
 श्री  बिस्वास  :  में  यह  बता  दूं  कि  राज्य

 परिषद् के  सभापति  महोदय  से  जो  संदेश
 समाप्त हो  गया  ।  यह  किसी  का  भी  विशेषकर

 राज्य-परिषद् के  नेता  का  तों  यह  बिल्कुल भी
 होगा उस  में  श्राप  देखेंगे  क  के  #  क  के

 अभिप्राय  नहीं  था  कि  sere  महोदय  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मझे  संकल्प  निष्पक्षता  पर  आक्षेप  किया  जाय  ।  हम  अ्रध्यक्ष

 नहीं  प्राप्त  हुमा  ।  मुझे  जो  सचदेवा  हुआ
 महोदय  की  प्रतिष्ठा  तथा  दूसरे  लंदन  के

 है  उसे  पढ़  दूंगा
 ।

 विदीषाधिकीारों को  सम्मान  करत ेहं  जैसा कि

 श्री  बिस्वास  :  यदि  श्राप उस  सन्देश  को  दूसरे  सदन  से  हम  यह  आशा  करते हें  कि  यह

 पढ़ दें  तो  इस  से  मेरी  स्थिति स्पष्ट  हो  जायेंगी  हमारे  विद्वेषाधघिकारों का  सम्मान  करेगा  ।''

 क्योंकि  ag  परिषद्  में  पढ़ा  गया  था
 त्र

 मं  ने  म॑  समझता  हूं  कि  जो  कुछ  इस  में  कहा  गया

 यह  मान  लिया  था
 कि

 वह  ठीक है  ।  है  उस  से  माननीय  मंत्री  सहमत  हूं  ।

 में  समझता हूं  कि  श्री  विसबास

 यह  प्रति  सचिव  को  गई  थी  ।  सदन  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  बात  को  दृष्टि
 सूचनाथ में  इसे  पढ़  दूंगा

 ।
 मे  समझता  हूं  कि

 में  रखते  हुए  में  समझता  हं  कि  इस  विषय  पर
 इसी  को  सभापति महोदय  ने  राज्य  परिषद  में

 पढ़ा था  ।  जो  वक्तव्य  राज्य  परिषद्  में  एक
 a  अधिक  चर्चा  करना  आवश्यक  नहीं

 बार  दिया  गया  है  कौर  उस  की  एक  प्रति हमें  गाडगिल  किन्तु

 मिल  जाय  तो  वह  हमारे  लिये  ठीक  है  बात  तो  यह  है  कि  क्या  यह  सत्य  है  या  नहीं  कि

 उस  से  हमारा  काम  निकल  सकता  है  ।  इस  में  दूसरे  सदन  ने  एक  संकल्प  पारित  किया  है

 यह  लिखीं  है  शिकायत  से  राज्य
 जिस  में  विधि

 मंत्री
 को  यह  निदेश  दिया गया  है

 परिषद  के  किसी  सदस्य  के  विशेषाधिकार  कि  ag  इस  सदन  में  किसी  भी  हैसियत  a

 भंग  नहीं  होते  ।  में  विशेषाधिकार के  इस  उपस्थित न  हों  ।  यदि  यह  पारित किया  गया



 SET  भारतीय  आयकर  १  मई  १९५३
 विधेयक  पर  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 CEPR
 प
 प्रमाण पत्र  के  सम्बन्ध

 में  विधि  मंत्री ar  भाषण

 था  तो  क्या  यह  ऐसा  मामला  नहीं  है  कि  इस  उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्थिति यह  है

 पर  इस  सदन को  उचित  ध्यान  देना  चाहिये
 ?

 माननीय  विधि  मंत्री  ने  कहा  कि  दूसरे  सदन  ने

 एक  संकल्प  पारित  किया था  ।  जब  वह  पढ़ा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां तक  इस  मामले

 का  सम्बन्ध  माननीय  विधि  मंत्री  यहां

 गया  तो  वह  उस  से  पूर्ण  रूप  से  सहमत थे

 उन्हों ने  यह  भी  कहा  कि  उन्हों ने  श्रेय

 स्थित  उन्होंने  हमें  यह  सब  कुछ  बताया
 महोदय  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहा  ।

 जो  उस  सदन  में  कहा  गया  था
 |

 यहं  मामला

 यहीं  समाप्त  हो  जाता  है
 ।

 इस  मामले को  समाप्त  समझना  चाहिये  ।

 दूसरे  मामले  के  सम्बन्ध में  कि  दूसरे

 दूसरे  मामले  के  सम्बन्ध में  उस  संकल्प
 सदन  ने  विधि  मंत्री को  यह  निदेश  दिया  कि

 के  मिलने की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  फिर
 वह  इस  सदन  में  उपस्थित न  मुझे यह  कहना

 यह  देखें कि  उस  में  क्या  लिखा  है  ।  न  मेरे
 है  कि  दोनों  सदन  संसद्  के  रंग  ह  और  एक

 पास  न  माननीय  सदस्यों  के  पास  ही
 मंत्री  दोनों  ही  सदन में  मंत्री होता  है  ।  इस

 उस की  प्रति है  ।  उस  प्रति  के  मिलने  पर  ही
 बात  की  दुष्टि  में  मं  किसी  विशेष  संकल्प  के

 हम  उस  पर  विचार  करेंगे  ।  यह  मामला भी  औचित्य पर  यथा  समय  में  विचार  करूंगा  ।

 समाप्त  |
 मेरा  माननीय  सदस्यों से  निवेदन  है  कि  वे

 पंडित  बालकृष्ण  stat  |  कानपुर  यथासम्भव  ऐसी  आलोचना  न  करें  ।  हमें

 दक्षिण  व  ज़िला  इटावा-पूर्वे  )  क्या म  इस  पता  नहीं  कि  दूसरे  सदन  ने  किस  परिस्थिति

 बात  की  ara  का  ध्यान  दिला  सकता  में  वह  संकल्प  पारित  किया  ।  हम  उस  सदन  की

 हू ंकि  स्वयं विधि  मंत्री  ने  इस  सदन  में  कहा  कि  कार्यवाहियों का  शांतिपूर्वक  अध्ययन  करेंगे

 धन  विधेयक  के  सम्बन्ध में  उन्होंने  राज्य  जिससे fe  दोनों  सदनों  के  पारिवारिक

 परिषद  में  जो  वक्तव्य  दिया था  यदि  उस  पर  सम्बन्ध  बने  रहें  ।  हमें  ऐसी  भावना से  काम

 विचार किया  जाता  है  तो  वह  उस  सदन  के  करना  चाहिये  ।  जेसा  दूसरे  सदन  के

 संकल्प  से  बाध्य  हे  शर  वह  उन  का  सभापति  महोदय ने  कहा  ईई  अध्यक्ष

 उत्तर  देने  के  लिये  यहां  उपस्थित  नहीं  रह  महोदय की  प्रतिष्ठा  दूसरे  सदन  के

 सकते  |  विशेषाधिकारों का  सम्मान करते  ह  जेसा  कि

 मौलाना  आजाद  दूसरे सदन  में  जो  दूसरे सदन  से  हम  यह  तराशा  करते कि  वह

 हमारे  विशेषाधिकारों  का  सम्मान  करेगाਂ
 कार्यवाही हुई  वह  को  मेरे  माननीय

 सहकारी ने  बता दी  दूसरे  प्रदान  के  सम्बन्ध  मझे  विश्वास है  कि  हम  भी  ऐसा  ही  करेंग े।

 में  राज्य-परिषद को  सभापति के  वक्तव्य  को  उपाध्यक्ष  मटद्दोदय  हमें  दूसरे  सदन

 की  कायंवाही  को  ध्यानपूर्वक  पढ़ना  चाहिये पढ़कर  सुना  दिया  गया
 ।

 इस  प्रकार  यह

 मामला तय  हो  गया  तथा  यदि  वास्तव में  उसमें  कुछ  श्रापत्तिजनक

 बातें  दिखाई  पड़ें  तो  भविष्य  में  ऐसी  बातों को
 पंडित ठाकर  दास  भागने  :  माननीय  मंत्री

 रोकने के  और  भी  तरीके ह  ।  परन्तु  जहां  तक
 का  वक्तव्य  तो  नहीं  सुनाया  गया

 |

 हि  इस  मामले का  सम्बन्ध  हमें  कब  डसे  समाप्त

 मौलाना  आजाद  :  माननीय .  q  समझना  arf

 सभापति  महोदय  के  वक्तव्य  का  समर्थन  किया
 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  :  श्रीमान्

 झर  उसे  मान  लिया  इस  मामले  को  समाप्त  करने  के  बारे  में  प्राप से
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 दिये  गये  प्रमाण  पत्र  के  सम्बन्ध  में  विधि

 मंत्री का  भाषण

 सहमत  होते  हुए  यह  कहना  चाहता  हूं  डा०  एन०  Ato  खरे  सदन  चले

 कि
 इस

 से
 एक  मूल  महत्व  का  प्रश्न उठता  है  ।

 जा  कर  मंत्री  महोदय  ने  सदन  का  अ्रपमान

 कल्पना  कीजिये  कि  दूसरे  सदन  में  किसी  मंत्री  किया है  ।

 या  सदस्य  द्वारा  ऐसा  वक्तव्य दिया  जाता  है
 उपाध्यक्ष महोदय  :  मुझे  सचमुच  ही

 जो  इस  सदन  के  अध्यक्ष  का  अपमान  करता  हो
 खेद है  कि  माननीय विधि  मंत्री  सदन से  उठ

 तो  क्या  इस  सदन  को  उस  मामले  पर  विचार
 कर  चले गए  |  स्थिति  यह  है  कि  जहां  मंत्री

 करने  अधिकार है  ?  यह  एक  अत्यन्त

 महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  ।  दूसरा  ५  उठाया
 परिषद् के  सभापति  के  वक्तव्य  को  भी  पढ़  कर

 है  जो  राज्य-परिषद्  द्वारा  उस  संकल्प  के  पारित
 सुना  दिया  गया  वहां  पंडित  ठाकुर  दास

 किए  जाने  के  बारे  में  है  ।  में  arg  से  प्रार्थना  भागने  को  इस  प्रस्ताव  के  प्रस्तुत  करने  के  बारे

 करता  हूं  कि  इस  पर  भी  विचार  किया  जाय  में  झपने  स्पष्टीकरण का  नहीं  दिया
 क्योंकि  मेरे  मत  से  यदि  अध्यक्ष  के  अ्रधिकारों

 गया  था  ।  इसी  कारण  मेंने  उन्हें  बोलने
 को  चुनौती  दी  जाती  है  तो  चाहे  वह  चुनौती

 की  दी  थी
 देन  वाला  व्यक्ति  कोई  भी  क्यों  न  इस

 सदन  के  अधिकार  विस्तृत  तथा  महान  हैं  कि
 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  :  मुझे  अब  इस

 उस  व्यक्ति को  इस  सदन  के  सामने  उपस्थित
 घटना  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  परन्तु

 एक  भ्र  मामला  उठाया  गया  है  |  माननीय
 करा

 सके  |
 यह  सदन  सम्पूर्ण  प्रभुत्वसम्पन्न

 मंत्री ने  भ्र पना  भाषण  आरम्भ करते  समय
 संसद  है  ।  मामले  को  समाप्त  करने  के  सुझाव

 कहा  था  कि  मेंने  उन  पर  एक  आरोप
 से  सहमत  होते  हुए  भी  में  समझता  हूं  कि

 महत्व  के  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाना
 यह  कहना  नितान्त  रूप  से  ग़लत है  |

 दूसरे सदन  में  जो  कुछ  में  ने  इस  सदन
 चाहिये  कि  क्या  अ्रध्यक्ष  के  अपमान  की

 तथा  अध्यक्ष  के  विचारार्थ  केवल  उस  का  वर्णन
 अवस्था  में  इस  सदन  को  सम्बन्धित  व्यक्ति

 किया  था  ।  मेंने  किसी  व्यक्ति  पर  कोई
 से  स्पष्टीकरण  के  लिए  कहने  का  अधिकार

 आरोप  नहीं  लगाया है  ।  दोनों  सदनों के  बीच
 प्राप्त  है  या  नहीं  ?

 बन्धुत्व  के  सम्बन्ध  हे  तथा  हम  दूसरे सदन  के

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :
 में  एक

 अत्यन्त  प्रत्येक  सदस्य  का  सम्मान  करते ह  |  परन्तु

 महत्वपूर्ण  प्रश्न  को  श्राप  के  ध्यान  में  लाना  हमारा  यह  भी  कर्त्तव्य है  कि  इस  सदन

 चाहता हूं  वह  इस  सदन  नौ  इस  के
 श्र  झ्रध्यक्ष  की  प्रतिष्ठा  तथा  सम्मान  को

 बनाए  रखें  तथा  उस  की  रक्षा  करें  ।  मामला अध्यक्ष  की  प्रतिष्ठा  झ्र  गरिमा  के  सम्बन्ध  में

 a a a ee  aan  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हो  चुका  है  ।  जब

 किसी  सदस्य  द्वारा  इसे  उपाध्यक्ष  के  ध्यान

 मौलाना  आजाद  :  मेरे  श्रानरेबल  में  न  लाया  गया  तो  में  ने  श्राप  इस  पर  विचार

 दोस्त ने  तसलीम  किया है  कि  यह  मामला  खत्म  करने की  प्रार्थना की  ।  मेंने  इस  में  कोई

 हो  गया है  तो  फिर  वह  इस  पर  बहस  कर  रहे  ग़लत  बात  नहीं की  ।  यह  कहना  मेरे  प्रति

 यह  किसी  तरह  से  भी  ठीक  नहीं  है  ।
 wear है  कि  मेंने  माननीय  मंत्री  पर  कोई

 बिस्वास  :  आप  की  लगाया  है  |

 अनुमति  इस  प्रस्ताव पर
 चर्चा

 के
 समय  दूसरे  सदन  के  जो  मंत्री  सदस्य  उन्हें

 ै  ow
 में  सदन से  चले  जाना  चाहता हूं  (  वहां प्र  तथा  मत  देने  का  निश्चय G
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 गये  गये  प्रमाण  पत्र  के  सम्बन्ध  में  विधि

 मंत्री  का  भाषण

 [tfse  ठाकुर  दास

 अ्रधघिकार  प्राप्त  है  इस  सदन  में  भी  स्पष्टीकरण  के  हेतु  उस  वक्तव्य  निर्देश

 उन्हें  बोलने  का  भ्र धि कार  है  ।  ऐसे  मंत्रियों  की  किया  जाता है  ।  अरब  चाहे  वह  मंत्री  इस  सदन

 तुलना में  हमें  भी  इस  सदन  के  सदस्य  का  सदस्य  न॑  भी
 उस  मंत्री

 से  स्पष्टीकरण

 अधिकार  प्राप्त
 हें

 ।  ऐसी  भ्रवस्था  में  की  आशा  करता है  ।  में  यह

 जब में  ने  कुछ  कहना  आरम्भ  किया  तो  क्या  कहते  हुए  इस  सदन  को  इस  के  कुछ

 माननीय  मंत्री  के  लिए  श्राप  से  सदन  से  उठ  कारों  से  वंचित  नहीं  करता  हूं  कि  सब  मंत्री

 जाने  अनुमति के  मांगने  तथा उस  के  दोनों  सदनों के  उत्तरदायी हें  ।  फिर

 मिलने से  पहले  उठ  कर  चले  जाना  उचित  भी  किसी  मंत्री को  अपने  पद  पर  नियुक्त

 था ?  सदन इसे  सहन  नहीं कर  रखने  या  पद  से  हटाने  का  अधिकार  केवल

 सकता ।  मेरा  निवेदन  है  कि  भविष्य  में  इन  इसी  सदन  को  है  ।  सम्भवतः

 बातों  को  रोकने  के  लिए  श्राप  उचित  कार्यवाही  सदन  इस  बात  संतुष्ट  हो  जायेगा  कि

 जो  बहुत  सख्त  न  हो  ।  में  चाहता हूं  कि  मंत्रिगण  केवल  इसी  सदन  के  सामने

 इस  मामले को  कर्ब  समाप्त समझा  जाय  |  दायी हें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मामले  को  अब  पंडित  ae  राय  शास्त्री  आजमगढ़

 समाप्त  किया  जाता  है  पूवे  व  ज़िला  :  ठीक  स्थिति

 नही ंहैं  ।

 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  :  संविधान  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  मंत्रियों  को

 gata  मंत्रि-परिषद्ਂ  सांझे  रूप  से  केवल  दोनों  सदनों  में  जाने  का  झ्र धि कार  है  ।  एक

 लोक-सभा  के  सामने  ही  उत्तरदायी  है  ।  सदन  में  दिये  गये  वक्तव्य  से  दूसरे  सदन  में

 कोई  मंत्री  चाहे  वह  किसी  भी  सदन  आशंका  के  पैदा  होने  पर  मंत्री  महोदय  को

 का  सदस्य  क्यों न  यहां  ग्रा कर यहं कर  यह
 दूसरे  में  जा  कर  का  निवारण  करना

 नहीं  कह  सकता  कि  वहू  इस  सदन  में  चल
 पड़ता  है  ।  इस  में  गरिमा  या  प्रतिष्ठा  नहीं

 रही  कार्यवाही  को  सुनने  को  तैयार  नहीं है
 घटती  है

 ।  न  ही  इसे  किसी  आरोप  का
 तथा  कि  वह  उठ  चला  चाहता  लगाना  समझा  जा  सकता  हे  ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  बात  को  सरकार के  यह  विचित्र  जान  पड़ता  है  कि  कोई  सदन

 ध्यान में  लाया  जायगा  तथा  मंत्री  महोदय  किसी  सदस्य  को  जो  मंत्री  भी  इस  प्रकार

 अपनी  गलती  को  अनुभव  करेंगे  ।
 का  fader  दे  कि  वह  दुसरे  सदन  में  स्थिति  को

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  एक  बहुत  स्पष्ट  करने  के  लिये  उपस्थित  न  हो

 गम्भीर  विषय  है  ।  दूसरे  सदन ने  एक  संकल्प  यह  मामला  कुछ  अ्रधिक  बढ़ता  जा  रहा  है

 पारित  किया  है  जिस  में  विधि  मंत्री  को  इस  तथा  हमें  शान्तिपूर्ण  वातावरण  में  सोचना

 सदन  से  अ्रनुपस्थित  रहने  का  दिया  गधा  चाहिये  कि  इस  सम्बन्ध  में  नया  कार्यवाही  की

 है  ।  यह  एक  गम्भीर विषय  है
 ।  प्रत्येक

 सदन  की
 जाये  ।  हमें  एक  दूसरे  का  दृष्टिकोण  समझना

 अपनी  भ्र पनी  प्रतिष्ठा  है  ।  तथा  दोनों  की  चाहिये  ।  तथा  इस  सदन  तथा  दोनों  सदनों

 सांझी  प्रतिष्ठा  भी  है  ।  जैसा  कि  माननीयਂ  की  प्रतिष्ठा  से  संगत  कार्यवाही  करनी

 सदस्यों  को  विदित  है  कि  वित्त  मंत्री  दुसरे  चाहिये  |

 सदन  श्र नज्यक  qT  att  कुछ  सनीय  राजस्व  :  ATH: ie  मान

 समय  वहां  एक  वक्तव्य  देते  इस  सदन  में  नीय  विधि  मंत्री  वापस  लौट  oat  हू  ।
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 ये  गयेटप्रमाण  पत्र  के  सम्बन्ध  में  विधि

 मंत्री  का  भाषण

 at  गाडगिल  मेरा  यह  के  नेता  ने  भारतीय  आयकर

 विनम्र  निवेदन  हैं  कि  यह  मामला  सांवैधानिक  )  १९५३

 दृष्टि  से  भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण हू  ।  मेरा  निवेदन  पर  पृष्ठांकित  भ्रध्यक्ष  के  प्रमा 1.0

 पत्र  के  बारे में  दिया था  ।” है  कि  श्राप  इस  पर  तत्काल  चर्चा  करें

 तथा  इस  के  लिये  कुछ  समय  निश्चित  करे ं।

 हम  इस  सम्बन्ध  में  किसी  मंत्री  का  मुझे  लोक-सभा  को  अग्रेतर  यह  सूचना

 जो  इस  सदनਂ  का  सदस्य  नहीं  @
 देनी  है  कि  उसी  बैठक  में  राज्य-परिषद्  ने

 पथप्रदर्शन  करना  चाहते  हे  ।  यदि  एकमत से  निम्न  संकल्प  पारित  किया

 परिस्थिति  कौर  बिगड़ी  तो  हो  सकता  है  कि

 इस  सदन  के  सदस्य  माननीय  श्री  चिन्तामणि

 परिषद  का  यह  मत  है  कि
 देशमुख को  दूसरे  सदन  से  अनुपस्थित  रहने

 लोक-सभा  में  जब  भारतीय
 का  निदेश दे  दें  ।  इन  सब  बातों  की  सम्भावना

 हो  सकती  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  किसी
 आकर  )

 FkYR  पर  पुष्ठांकित  were  के
 दूसरे  समय  मामले  के  इन  सब  पतलूनों पर

 विचार  किया  जाये  |
 प्रमाण-पत्र  परिषद्

 नेता  के  भाषण  के  बारे  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  मेंने  माननीय

 पंडित  ठाकुर  दास  भाव  at

 सदस्य के  कथनानुसार  ही  किया है  ।  मेंने
 उठाए  जाने  वाले  मामले  पर

 कहा  है
 कि

 में
 केवल  संकल्प  की  प्रति

 को  ही  चर्चा  हो  परिषद्  वहां

 पढ़  कर  सुनाऊंगा  तथा  अग्रेतर  उपायों  के  किसी  भी  हैसियत  से  उपस्थित
 करने  के  सम्बन्ध  में  शान्तिपूर्ण  विचार  के  लिये

 नहों  ह

 समय  दंगा  ।  wa  सचिव  महोदय उसे  पढ़

 कर  सुनायेंगे  ।
 सचिव  महोदय  :  oa  में  राज्य-परिषद्

 के  सभापति  के  वक्तव्य  की  अ्रधिकृत  प्रतिलिपि
 सचिव  महोदय  राज्य-परिषद्  से

 को  पढ़
 कर

 सुनाता  हूं  जो  इस  प्रकार  सेਂ
 यह  संदेश  प्राप्त  sat  है

 ह
 निदेश  दिया  गया  है  कि  में

 आप  को  उन  वक्तव्यों की  शिकायत  करने  पर  कोई

 प्रतिलिपि  भेजूं  राज्य  बाधा  नहीं  होती  हूं  इससे

 परिषद् की  बैठक
 राज्य  राज्य-परिषद  के  किसी  सदस्य

 परिषद्  के  सभापति  तथा  परिषद्  से  विशेषाधिकार  का  उल्लंघन

 के  नेता  ने  राज्य-परिषद्  में
 नहीं  होता

 ।
 मुझे  खेद

 कि

 उठाये  गये  विशेषाधिकार  में  विशेषाधिकार  सम्बन्धी  इस

 के  प्रशन पर  दिये  जिसका  प्रस्ताव  पर  सम्मति  नहीं  दे

 सकता  ।' सम्बन्ध  कुछ  उन  बातों  से  है

 जी  पंडित  ठाकुर  दास  भाव

 लोक-सभा  की  ३०  PeXR  वहू  विशेषाधिकार  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 की  बैठक  में  उस  भाषण  के  जिस  की  वरिष्ठ  सदन  में  सूचना  दी  गई  थी

 के  बारे  में  उठाई  थीं  जो  परिषद्  are  जिस  की  एक  प्रति  सभापति  महोदय



 ead
 े

 भारतीय  आयकर  १  मई  १९५३  विधेयक
 पर

 श्रेय  महोदय  द्वारा  SYo’

 दिये  गये  प्रमाण  पत्र  के  सम्बन्ध  में  विधि

 मंत्री  का  भाषण

 द्वारा  are  मुझे  दी  गई  इस  प्रकार  अध्यक्ष  महोदय  के  प्रमाण-पत्र  के

 है  बाद  यह  सन्देह  प्रौढे  भी  बढ़

 राज्य  परिषद  के  विशेषाधिकार  गया  ।  इस  सम्बन्ध  में  परिषद्

 सम्बन्ध  में  we  के  नेता  ने  सदन  को  यह  श्रीनिवासन

 प्रस्तुत  करना  चाहता  यह
 दिया कि  यह  प्रमाण पत्र

 wet  पंडित  ठाकुर  दास  भाव  के  सभी  पहलुओं पर  भली  प्रकार

 सोच  विचार  करने  के  बाद  दिया द्वारा  ३०-४-५३  को  लोक-सभा

 में  एक  प्रद नसे  गया  था  ।  जब  कल  लोक  सभा

 से  उक्त  वक्तव्य  प्राप्त  ्  तो उनके  द्वारा  कही  गई

 कुछ  बातों  से  कौर उस  के  मामला  समाप्त  हुआ  |  अध्यक्ष

 सम्बन्ध में  उपाध्यक्ष  महोदय  की  महोदय  की  पक्षपातपू्र्ण  नीति

 तथा  सत्यता  पर  किसी  को टिप्पणी  से  जिस  में  उन्हों  ने

 राज्य-परिषद्  के  नेता  को  दूसरे
 भी

 सन्देह  नहीं  था
 ।

 लोक  सभा

 सदन  में  १-५-५३  को  उपस्थित  के  अध्यक्ष  की  मान रक्षा  तथा

 उस  के  सदस्यों के  विशेषाधिकारों
 हो  कर  लोक  सभा  में  उन  के  द्वारा

 परिषद्  में  दिये  गये  कुछ  वक्तव्यों  की  रक्षा  के  लिये  हम  भी

 के  प्रति  लगाये  गये  आरोपों  ठीक  इच्छा  हे  पै

 का  उत्तर देने  के  कहां
 परिषद्  के  नेता  का  वक्तव्य  इस  प्राकार

 गया  उत्पन्न  होता  र. प  ry
 ह

 आपका  शुभचिन्तक

 हस्ताक्षर--बीसी ०  घोष  | है  प्रस्ताव  पर  श्राप  ATT

 विनिर्देश  तो  देंगे  ही  परन्तु  में
 सदस्य

 इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  राज्य-परिषद्
 कुछ  निवेदन  चाहता हूं  ।

 प्रथम  बात  तो  यह  है  fe  मेंने

 के  सभापति  ने  यह  वक्तव्य  दिया  भ्रध्यक्ष  महोदय  के  प्रति  कोई

 शिकायत  सेही  आरोप  नहीं  थे  |

 परिषद  के  किसी  सदस्य  के  यदि  में  अध्यक्ष  महोदय  पर

 विशेषाधिकार  भंग  नहीं  होते  कोई  भ्राता  लगाऊं तो  जिस

 di  मुझे  खेद  है
 कि

 में  fate  पद  पर  में  हूं  उस  के  लिये  में

 शिकार  सम्बन्धी  इस  प्रस्ताव के  aaa  wang  हूं  ।  उस  के  प्रति

 जो  शरीर  भाव  प्रकट  किया  जाना लिये  अपनी  सहमति देने  में  असमथ

 हूं  ।  २९  तारीख  को
 चाहिये  उस  के  प्रति  में  पूर्ण  रूप

 परिषद्  में  हुई  घटना  के  सम्बन्ध  से  सचेत  हूं
 ।

 इस  क्या  मुझे

 में  बहुत  भ्रान्ति  है
 ।

 कुछ  सदस्यों
 उपाध्यक्ष  महोदय  के  निमंत्रण

 को  यह  सन्देह  था  कि  क्या  उक्त  पर  लोक  सभा  में  जाना  चाहियें

 विधेयक  अनुच्छेद  220(2)  या  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई

 के  भ्रन्तर्गत  घन  विधेयक था  ॥
 सांवैधानिक  प्रश्न  खड़ा  करने  की
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 दिव  गये  प्रमाण  पत्र  के  सम्बन्ध  में

 rate  मंत्री  का  भाषण

 मेरी  कोई  इच्छा  नहीं  है  ।  में  वहां  बनाये  रखने  में  कोई  कसर  उठा  नहीं  रखूंगा
 ।

 जाऊंगा
 |

 जब  में  वहां  था  में  यह  भी  प्रयत्न  करूंगा  कि  संसद्  के  दोनों

 तब
 तक  उन्हों  ने  मुझे  निमंत्रण  सदन  परस्पर  मंत्री  भाव  रखें  कौर  एक

 नहीं  दिया  परन्तु  बाद  को
 दूसरे की  प्रतिष्ठों  की  रक्षा  करें  ।  गर्त  इस

 उन्हों  ने  मुझे  बताया  fe  उन्हों  मामलेਂ  को  स्थगित  कर  देने  में  कोई  हानि  नहीं

 ने  मुझ  से  उपस्थित  होने  की  में  विभिन्न  दलों  के  नेताओं  के  साथ

 प्रार्थना  की  |  यह  निमंत्रण  इस  विषय  पर  विचार  विमश  करूंगा  कौर  यह

 सी  सांविधानिक  आधार  पर  नहीं  निश्चय  करूंगा  कि  क्या  कार्यवाही  की  जानी

 अ्रपितु  केवलमात्र  सदभावना  चाहिये

 ही  हे  जिससे  कि  में  वहां  उपस्थित  on  er  eo

 हो  उत्तम  व्यवहार  का
 पेप्सू  बजट  पर  सामान्य  चर्चा

 एक  दृष्टान्त  प्रस्तुत  करूं  प

 Sto  एन०  बो०  खर
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 कुछ दिन  पुत्र  कांग्रेस ने  पैप्सू  पर  जय-यात्रा

 स्पष्टीकरण  के  हेतु  ।  यह  कहा  गया  है  कि
 की  वैसी  ही  जैसी  मुसोलिनी  ने  रोम  घर  की

 उक्त  प्रस्ताव  सबे  सम्मति  से  पारित  किया
 थी  |  जिस  कारण  प  cy  मंत्रि  मं  डल  को  त्यागपत्र

 गया  था  ।  में  ज्ञात कर  सकता  हूं  कि  माननीय
 लेना  पड़ा  वह  यह  था  उस  के  अधिकांश

 विधि  मंत्री भी  उस  से  सहमत हे  ।

 मौलाना  अ:.ज्ञाद  :  कौंसिल  श्राफ  स्टेटस

 सदस्यों के  विरुद्ध  चुनाव  याचिकायें दी  गईं

 थीं  और  स्थिति  बहुत  बुरी  थी  ।

 में  जो  कार्यवाही  हुई  उस  की
 मेरे  विचार से  भारत  सरकार ने  इस

 वजह  से  बिलशुबहां  बाज़  सवाल  पैदा
 सम्बन्ध  में  बहुत  बड़ी  भूल  की  है  ।  यह  में

 हो  गये  हे  कौर  उन  की  वजह  से  मुझे  इन्कार
 मानता हूं  कि  पैप्सू में  शासन  व्यवस्था  बहुत

 नहीं  बिला  शुबहा  उन  पर  गौर  करना
 बिगड़  गई  थी  परन्तु  wee  राज्यों  में  भी  तो

 लेकिन  श्राप  इत्तिफाक  करेंगे  कि
 ऐसी  ही  स्थिति  है  ।  कुछ  राज्यों  में  सरकारों

 इस  aa  इस  बहस  को  कौर  बढ़ाना  किसी  की  स्थिति
 बहुत  दृढ़  नहीं  है  ।  राजस्थान में

 तरह  भी  मुनासिब  नही ंहे
 ।  हाउस  की

 पहले  कांग्रेस  दल  को  १०  को  बहुमत  प्राप्त
 वाही  रुक  चुकी  उस  को  फिर  से  जारी

 बाद  को  प्रिय  सदस्यों  न  जाने किस

 करना  चाहिये  |  इत्मीनान  इस  पर
 किस  कांग्रेस में  मिलाया  गया  ।

 गौर  कर  लेंग ेकि  इस  सिलसिले में  कौर  क्या
 पंडित  Fo  सी ०  शर्मा

 कार्यवाही  करनी
 चाहिये

 दक्षिण  )  :  एक  अ्रौचित्य  प्रश्न  के  सम्बन्ध में  ।

 श्री  बी०  एस०  कमाती  :  हम  यह
 माननीय  सदस्य  के  पास  कौन  सी  सूचना  है

 जानना  चाहते  हें  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  जिस  के  आधार  वह  यह  कहते  हें  दुरामिसं  घियों
 का  क्या  कहना  है  ।

 से  बहुमत  बनाया
 ?

 यह  एक  सदन  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  दूसरे  सदन  से  प्राप्त  प्रति  भ्राक्षेप  है  ।  माननीय  सदस्य  से  प्रमाण

 देने  को  कहा  जाये  । हुए  सन्देश  को  पढ़  कर  यह  निश्चय  करूंगा

 कि  हमें  क्या  करना  चाहिये  :  में  श्रीनिवासन  श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  मेरे

 दे  सकता  हूं  कि  इस  सदन  की  प्रतिष्ठा  को
 अपने  दल  के

 सदस्यों
 ने  यह  सूचना  दी  है  ।
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 एम०  एस०  ||  पादरवामी ]

 यह  बात  राजस्थान  तक  ही  सीमित  नहीं  चित्ति  विधायक  न  होने  के  कारण  बजट  के

 अपितु  क  @  #  ै  अ्रतिरिक्त  प्रयास  पर  पचना  करने  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  साधारणतया  प्रत्येक
 कोई  अवसर  नहीं  होता  है  ।  में  पैप्सू  के

 बजट  पर  हो  रही  चर्चा  में  थोड़ी  सी  छट
 कथन  के  सदस्य  स्वयं  जिम्मेदार  होता

 हूँ  ।  अक्टूबर  प्रमाणो ंके  अभाव  मैं  ऐसी  बातें
 दे  रहा  राजस्थान  के  सम्बन्ध  में  को

 निदा  किया  गया  था  वहू  अ्रसंगत  था  ॥
 नहीं  कहीं  जानी  चाहिए  ।  इस  सदन  में  सद

 भावना  बनाये  रखने  के  लिये age  झ्रावस्यक है  :  श्री  एम०  एस०  गुरुपादरवामी
 :  मैं

 इस  प्रकार के  वक्तव्य  तथा  संभव  केवल  यही  निवेदन  कर  रहा  था  कांग्रेस

 नहीं  दिये  जाने  चाहियें  ।  सरकार  प्रजातन्त्रात्मक  होनें  का  दावा

 पंडित  ठाकुर  दास  arta  (  :
 करती  यद्यपि  उस  में  जनतंत्रीय  भावना

 का  लेश  भी  नहीं  है
 ।

 पैप्सू  में  जो  बासन एक  औचित्य  wet  के  सम्बन्ध  में  श्रीमान्  ।
 स्थापित  किया  गया है  वह  वहां  के  भूतपूर्व

 राज  प्रातः  जो  भाषण  दिये  गये  उन  से  यह

 ज्ञात  होता  था  चर्चा  बजट  की  विशिष्ट
 शासन  से  कहीं  अ्रधिक  क्र  त  1

 है  ।  यही  मेरी  शिकायत है  ।  कॉंग्रेस  की  इस
 मदों  पर  नहीं  अ्रपितु  देश  की  सामान्य  स्थिति

 पर  की  जा  रही  थी  ।  मेरे  माननीय मित्र  पैप्सू
 परा मद् वंक  शासन  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में

 में  ने  यह  शिकायतें  सुनी  हैं  कि  वहू  पेप्सू  के
 के  सम्बन्ध  में  राजस्थान  का  निर्देश  कर  रहे

 हू  ।  में  चाहता हूं  कि  arr  acer  विनिर्देश
 अतिशय  wee  तथा  अ्रवांछनीय  व्यक्तियों  का

 पृष्ठपोषण  कर  रहा  है  शौर
 दें  कि  क्या  बजट  सम्बन्धी  सामान्य  चर्चा  में

 इन  विषयों  को  उठाया  जा  सकता हैँ  |  राज प्रमुख  के  पद  समाप्ति  तथा  राज्य  के

 पड़ौसी  राज्य  में  संविधान  के  सम्बन्ध  में  जो

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  बजट  का
 लोकप्रिय  भावना  वहां  बनती  जा  रही  है

 सम्बन्ध  चर्चा  मांगों  तक  सीमित  रहती  है  |
 उस  के  विरुद्ध  यह  परामर्शक  महोदय एक

 परन्तु  वित्त  विधेयक  सम्बन्धी  चर्चा  में
 क्रान्ति  नेतृत्व  कर  रहे  हें  ।  परास दाक

 प्रशासन
 के

 सम्बन्ध
 में

 भी
 कहा  जा  सकता  है

 |
 महोदय द्वारा  प्रोत्साहित  इस  प्रतिक्रान्तिमय

 मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  पेप्सू  के  लिये  भी  कोई
 आ्रान्दोलन  का  हम  विरोध करते  हैं  ।  वहां

 वित्त विधेयक  है  या  नहीं  ।  उसे  प्रस्तुत  नहीं  की  शासन  व्यवस्था  एकबारगी  ही

 किया  गया  है  ।  मुझे  यह  भी  ज्ञात  नहीं  कि  नात्मक  तथा  प्रतिक्रियात्मक  है  तथा

 राज्य  विधान  सभा  में  वित्त  विधेयक  पर
 हाहीकी  भावना  पर  प्राश्रित  है

 ।

 इसी  प्रकार  चचा  होती  है  या  नहीं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  चन्द

 श्री  ही  डी०  देशमुख :  जी  केवल मात्र  कथन  को  तथ्यों  पर  झ्राधारित  कर  सकते

 विनियोग  होता  हैं  य
 हैं  |  res  लगाना  बहुत  सरल  है

 ।
 उन्हें

 उपाध्यक्ष  केबल मात्र  विनियोग  पैप्सू  के  शासन  प्रबन्ध  के  सुधार  के  सम्बन्ध  में

 विधेयक  होता  है  |  विनियोग  विधेयक  पर  सुझाव  देने  चाहियें  ही  किसी  प्रकार  की

 चर्चा  बहुत  ही  सीमित  रहती  है  ।  संसद  में  संसदीय  भाषा  तथा  अशोभनीय  अथवा

 प्रपमानजनक  दादों  का  प्रयोग  करना  ठीक चित्त  fata  पर  समस्त  प्रशासन  की  आलोचना

 की  जा  सकती  हैं  परन्तु  बजट  सम्बन्धी  चर्चा  नही ंहै
 ।  नियमों  के  अनुसार  केवल

 सीमित  होती  हैं  :  पैप्सू  राज्य  विधान  सभा  में  अ्रसंपदीय  शब्द  ही  वर्जित  भ्रमित  सभी
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 प्रगति  बहुत  धीमी हू
 कौर  इस  कारण  [aA

 a  |  बहुत  अ्रपव्यय  हो  रहा  हैं
 ।

 बजट  को  देखने  से  मझे  ज्ञात  होता  हैं  कि ६  एम  एस०  गुरुवादस्वानी  :  वहां

 की  विकास  योजनायें  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ
 समय  समय  पर  प्राकल्लित  झ्रांकड़ों  में  बहुत

 बार  हेर  फेर  किया  गया  ।  प्रकाशित
 बातें  कहनी  हैं

 ।  सन्  १९५३-५४  में  इन

 पर  ८२२ लाख  रुपया  व्यय  आंकड़ों  से  पैप्सू  की  आधिक  बहुत

 बजट  के  साथ  दिये  गये  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  से
 डांवाडोल  मालूम  होती  है  परन्तु  पुनरीक्षित

 मुझे  ज्ञात  gare  कि  यह  विकास  कार्यक्रम  आंकडों  से  स्थिति  अच्छी  मालूम  होती  हूं  ।

 यह  स्पष्ट  है  कि  बजट
 ठीक

 प्रकार  से सन्  १९५०-५१  में  प्रारम्भ किया  गया  था

 भर  अभी  भी  चल  रहा हूं
 ।  यह  योजना  बनाया गया  है

 वर्षीय  योजना  का  एक  भाग  परन्तु  जहां  तक  नकद  रोकड़  का  प्रश्न

 wad  पत्र  के  पृष्ठ  १०  पर  यह  दिया  garg  वह  बहुत  तेजी से  कम  होती रही  है

 फि  पेप्सू  में  पंच  योजना  सन्  QKR  झर  भय  हैं  कि  बहुत  शीघ्र  ही  वह  समाप्त

 यदि  दवे  हो  जायेगी  ।  ।  साथ  ही  सरकार  भाखड़ा से  प्रारम्भ  की  जायेगी  ।

 पत्र  सुचना  ठीक हूँ  तो  पंचवर्षीय  योजना  परियोजना के  लिये  दी  गई  धन  राशि  पर

 ४  | g f c  प्रतिद्यातकी  ब्यान  ले  रही  ब्यान 2342-43  से  १९५७-५८  तक  चलेगी ।

 दोनों  विवरणों  में  स्पष्ट  असंगति  हैं  ।  की  यह  दर  बहुत  अधिक हूँ  ।  पैप्सू की  झा धिक

 माननीय  मंत्री  इस  का  स्पष्टीकरण करें  ।
 अवस्था  सुदृढ़  न  होने  के  कारण  मेरा  निवेदन

 भाखड़ा  नांगल  तथा  नलकूप  परियोजनायें  है  कि  इस  दर  को  कम  कर  दिया  जाये  |

 इस  ८२२  लाख  रुपये  में  द्रुमिल  नहीं  है  ।  सरकार  पैप्सू  को  पंजाब  में  संविधान

 भाखड़ा  के  सम्बन्ध  में  इस  सदन
 में  बहुत  कुछ  करने  के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  कोई  निश्चय

 कहा  गया  &  कि  कर  लेना  चाहिये  ,  यदि  एसा  किया  गया  तो

 वहां  की  जनता  सन्तुष्ट  हो  जायेगी  ।  अन्त  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अरपना  मेरा  वित्त  मंत्री  से  अनुरोध  हू  कि  ag  उन

 स्थान  ग्रहण  करें  ।  इस  श्रवसर  पर  पैप्सू  के  राजनैतिक  पेंशनों  तथा  भत्तों  जिन्हें
 सदस्यों  को  जिन  को  वहां  की  परिस्थिति  का

 पैप्सू  सरकार  इस  समय  दे  रही  एक  दम  बन्द

 अधिक  ज्ञान  wit  विचार  प्रकट  करने  कर  दे  |

 चाहिये  ।

 श्री  बंसल  )  :  उपाध्यक्ष

 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वापी  :  में  इस  भ्र वसर  पर  बोलने  के  लिये

 कूप  परियोजना  पर  दो  करोड़  रुपया  खर्चें  fas  इसलिये  खड़ा  gat  हूं  कि

 किया  जाने  को  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  यह  ट्यून्स  में  एक  छोटी

 परियोजना  लाभप्रद  नही ंहै  तो  भी  एक  सी  रियासत है  जो  कि  पिता  जी  की  तरफ से

 कन  पार्थ  के  साथ  ठेका  किया  गया  हैँ  |  में जानना  मेरा  जन्म  स्थान हैं  ।  वह  यह  एक

 चाहता हूं  कि  इन  aaa  के
 गलाने  तथा  मेरी  खुशकिस्मती  हमारे

 काम  में  लाये  जानें  में  क्या  कठिनाइयां  हे  ।  इलाके  वालों  की  खुशकिस्मती  कि  वह

 सका  अमरीकन  साथ  को  क्यों  दिया
 गया  है

 |  पैप्सू  में  जाते  जाते  रह  गयी  पौर  पंजाब  में  वट
 a

 मुझे  ज्ञात  gare  कि  नलकूप  लगाने  की  मिला  गयी  ।  इसीलिये  में
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 बजट  पर  बोलने  के  लिये  अराज  खड़ा  जरा  भी  नहीं  प्रा  सकता  ।  में  समझता  हुं
 हुमा  हूं  ।

 किः  यह  पानी  लिफ्ट  aaa  से  ही  इधर

 यह  जो  पैप्सू  की  रियासत  है  ae  बहुत
 सकता हू

 ।  प्रभी  भी  हमारे  इस  इलाके  में  दो

 टुकड़े  टुकड़े  कर  के  सारे  पंजाब  में  फैली
 ~  लिफ्ट  चैनल्स  बने  हुए  हें  और  इस  मेरे  इलाकेਂ

 में  लिफ्ट  चैनल्स  के  जरिये  ही  पानी  थोड़ा हुई  इसका  घड़  तो  बीच  में  है  कौर

 इसका सिर  कहीं  पैर  प्रौढ़  हाथ  कहीं  हैं
 बहुत  इधर  फेंका  जा  सकता  है  ।

 तो  इस  इलाके  के  जो  मसले  खास इस  के  पैर  का  जो  इलाका  हू  महेन्द्र

 वह  मेरी  कांस्टिट्यूएंसी  के  बिल्कुल  तौर  पर  सिचाई  वे  सब  मिले  जुले  हैं  और

 करीब  ह  र  उस  के  जो  मसले  हूँ  वे  बिल्कुल  एक  से  हैं  ।  इसलिय  मेरी  भ्रमित है  फाइनेंस

 वही  हजो  कि  मेरे  इस  इलाके  के  यानी  मिनिस्टर  साहब  से  fe  इस  इलाके  को  वह

 गुड़गांव  शौर  रोहतक  के  जो  जिले  हें प्र ौर  एक  इंटीग्रेटेड  होल  समझें  कौर  वहां  एक

 उन  में  जो  तहसीलें  हैं  झज्जर  र  रेवाड़ी  की  |  गाना  कमीशन  भजें जो जो  वहां जा  कर  वहां

 qe  महेन्द्र  गढ़  से  बिल्कुल  मिली  पड़ी  हैं  की  टोमोग्राफी  को  पहले  देखे  उसकी  अच्छी

 art  उन  की  भौगोलिक  सीमा  बिल्कुल  तरह से  देखभाल करे  वहां  की  जमीन

 का  उतार  चढ़ाव  टोपो ग्राफिकल सर्वो महेन्द्रगढ़  के  पास  पड़ती हैं  ।  में  ने  कुछ  दिन

 हुए  wad  सिचाई  मिनिस्टर  साहब  को  करे  वास्तव  में  मालूम  हो  सके  किः

 बताया  था  कि  इस  इलाके  के  पानी  का  मसला  सिंचाई  कैसे  सस्ती  हो  सकती  है  ।  मुझे  हैरानी

 तबर  तक  हल  नहीं  होगा  जब  तक  कि  सारे  हुई  देख  कर  जब  मैंने  सिचाई  रिपार्ट  मेंट  वालों

 इलाके  को  वह  एक  इंटीग्रेटेड  इलाका  नहीं  से  मालूम  किया  कि  इस  इलाके  का  भ्र भी  तक

 समझते  ।  भ्रमर  पुसू  के  इस  हिस्से  के  नक्शे  कोई  भी  भौगोलिक  सर्वे  नहीं  है  ।  लोगों

 को  देखें  तो
 श्राप  को  मालूम  होगा  कि  वह  एक  के  दिल  में  इस  इलाकेਂ  के  प्रति  एक  खास  ख्यालਂ

 एसे  वाटर  शड  में  ह  जिसका  बहाव  उत्तर  की  हू ंकि  यहां  नहर  की  स्कीमें  नहीं  बन  सकती

 मेंने इस  बारे में  खोज  बीन  की  प्रौढ़  यह तरफ  है  ।  प्रभी  तक  जितनी  भी  नहरें  हिन्दुस्तान

 की  पंजाब  की  तरफ  बहती  हें  वह  उत्तर  से  दक्षिण  मालूम  किया  कि  कुछ  बरसाती  नाले  इस

 की  तरफ  बहती  लेकिन  जब  वे  झज्जर  इलाके  में  प्रकार  कौर  महेन्द्रगढ़  जिले  से  होते

 शर  रिवाड़ी  की  तहसील  के  पास  जाती  हैं  हुए  हमारे  जिले  तक  aa  अगर  इन  बरसाती

 तो  उन  का  बहाव  उल्टा  होने  लगता  हे  |  नालों  के  बांध  बनाये  तो  यह  मुमकिन

 इसलिये  भाखड़ा  कौर  नांगल  का  जितना  ह ैकि  कम  से  कम  दो  तीन  महीने  के  लिये

 पानी  भ्राता  वह  हमारे  इलाके  को  नहीं  इस  सारे  इलाकेਂ  को  पानी  मिल  सकेगा  शौर

 न  वह  महेन्द्रगढ़  को  मिलेगा  कौर  अगर  रबी  की  फसल  को  तो  खरीफ

 न  वह  झज्जर  are  रेवाड़ी  की  तहसीलों  को  की  फसल  को  काफी  पानी  मिल  सकता

 मिलेगा  कौर  वह  उत्तर  की  तरफ  ही रह  जायेगा  ।  हमारे  इंस  इलाके  की  खास  तकलीफात  इस

 मेरे  भाई  श्री  चिनारिया  न  बताया  हैं  कि  लिये  हैं  किਂ  यहां  पानीਂ  बरसात  के  दिनों  में

 भाखड़ा  का  पानी  इधर  ्र  सप्ताह  | मेरे  ख्याल  सिर्फ  राठ  या  दस  इंच  बरसता हे  सनौर  जब  तकਂ

 से  वह  कुछ  गलती
 कर

 गय
 ।

 में  समझता हूं
 किसी  atc  जरिये  से  यहां  सिंचाई  नहीं  की

 fe  भाखड़ा  का  पानी  सरकार  कितनी  यह  इलाका  पिछड़ा  का  पिछड़ा  रह

 दी  कोशिश  करे  हमारे  इधर  मामूली  तौर  पर  जायेगा  ।
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 कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट्स  की  स्कीमों  के  बारे  जब  में  भ्र पनी  कांस्टीट्यूए सी  में  गया  तो मुझ

 में  हम  ने  कई  मतबा  सवाल  हमारे  श्री  बतलाया  fe  fam  एक  थान  में  १५-२०

 चिनारिया  जी  न  arg  को  बतलाया  किਂ  खून  एक  महीने  में  जब  मेंने  उन  से  तफसील

 कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट्स  जब  बांटे  तब  मांगी तो  मुझे  दस  आदमियो ंके  नाम  बतलाये

 खास  तौर  से  इस  बात  का  ध्यान  रक्खा  गये  जिन  का  fas  एकਂ  थाने  में  कत्ल  किया

 गया  था  ।  मेंने  कातिलों का  पता  लगाने  के  लिये जाय  कि  वह  एसे  इलाकों  को  दिये  जांच  जहां

 पर  बारिश  बहुत  कम  होती  हूं  और  खुश्क  डिप्टी  कमिशनर  साहब  से  पुछा  तो मुझे

 इलाका है
 ।  मेरी  ऐसी  में  सोनीपत  गया  कि  sit  तक  हम  बहुत  कम

 को  एक  कम्यूनिटी  प्रोजक्ट  मिला  उस  कातिलों  को  पकड़  सके  हें  और  उस  की  वजह

 प्रगति  को  जब  में  देखता हूं  तो  कहे  बगर  यह  हैं  कि  हमारे  पास  जो  इलाका  लगता  ह

 नहीं  सकता  कि  उस  इलाके  के  लोगों  में  वह  ऐसा हैँ  जिस  के  ऊपर  हमारा  कोई  कब्जा

 कोई  खास  जोश  या  दिलचस्पी  कम्युनिटी  नही ंहूं  ।  ।  इस  नुक्ते  निगाह  से  में  यह  चाहता  हूं

 प्रोजेक्ट  के  मामले  में  नहीं  इस  की  वजह  कि  इस  सारे  इलाके  को

 बहुत  साफ  क्योंकि  उस  इलाके  में  उन  को  महेद्रगढ़  का  जो  ह  ,  उस  को  एक  अलग

 अपन  काम  से  axa  ही  नहीं  मिलती  कि  इलाका  समझा  जाये  तर  उस  के  लिये  खास

 वह  कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट  की  स्कीमों  पर  तौर  पर  प्यूनिटिव  पुलिस  फोड़े  या  एक

 ज्यादा  ध्यान  क्योंकि  वहां  पर  उन  को  पानी  हाई  लेवल  का  पुलिस  अफ़सर  तैनात  किया

 अपनी  खती  को  सेराब  करने  के  लिये  मिल  जाता  शर
 उस

 को  पूरा  भ्रख्त्यिर  हो  कि

 इसलिए  अगर  अप  यह  कम्युनिटी  जितने  भी  इस  तरह  के  जरायम  यहां  होतें

 प्रोजेक्ट्स  ऐसे  qh  एरियाज  में
 हे  उन  की  पुरी  तौर  से  देख  भाल  की  जाये  ।

 जहां  पर  बारिश  नहीं  लगायें  तो  पंडित  ठाकुर दास  भागने  :  पंजाब  ने

 दे  गे  कि  लोग  feat  जोद  खरोश  कसी  पुलिस  भ्र पने  बाहर  पर  मुक़र्रर कर

 के  साथ  इन  में  काम  करेंगे  कौर  जितना  रक्खी ह  ।

 श्री  बंसल  :  wal  तक  कोई  तसल्लीबख़्श सुप्  आप  वहां  लगायें  बहुत  जल्द  ही  उस  की

 a  1  आप  को  वापिस  मिल  जायेगी  ।  नतीजा  सामने  नहीं  पाया  हूँ  ।  एक  हैरत

 ५ अगे
 खून  जो  मेरे  इलाके  में  पौर  जिस

 दूसरी  बात  जो  अ्रमनोभ्रमान  से  ताल्लुक़  की  जिक्र  मेंने  माननीय  मंत्री  से  किया

 रखती  में  श्री  करना  चाहता  हूं  श्र  में
 में  बड़े  अदब  के  साथ  पूछना  चाहता  हूं  कि

 बतलाऊं  fe  इस  सम्बन्ध  में  में  माननीय
 अ्रमनोश्र मान  के  बारे  में  जो  मेंने  उन  से  बातचीत

 गृह  मंत्री  जी  से  मिला
 था

 उन  का  ध्यान  की  उस  के  बारे  में  उन्होंने  क्या  तजवीज

 अमनोश्रमान  की  परिस्थिति  की  और  खींचा  की  तौर  उन्होंने  क्या  ऐक्शन  उन  चीज़ों  पर

 मेरे  इलाके  में  अमन  चैन  की  हालत  इधर
 लिया है  ।

 कुछ महीनों में  बिगड़  गई  है  पर  जब  मेंने  इस
 दूसरी  चीज  बार  बार  यह  भी  उठती  है

 बारे  में  जांच  की  तो  मुझे  पता  लगा  कि  चूंकि  कि  जो  हिन्दी  भाषी  अंजाब  जिससे  में

 यह  इलाका  पैप्सू  से  मिला  gar  इसलिये  माता  वहां  यह  आवाज  उठती  है  कि

 वहां  के  भ्रमनोश्रमान  की  हालत  बहुत  खराब  हम  को  उत्तरी  पंजात्री  से  अलग  हो  जाना

 date  पैप्सू  के  बहुत  से  मफरूर  लोग  यहां  इस  बात  से  भी  गृह  मंत्री  अच्छी  तरह

 आरा  जाते  हें  और  यहां  पहुंच  कर  म्रपराध  से  वाकिफ  कि  यह  आवाज  क्यों  उठती  हैं

 करते  हैं  शर  ग्राउंड  मचाते  हैं  ।  एक  मर्तबा  कि  दक्षिणी  पंजाब  का  जो  हिस्सा  जिस  में



 ४५१५
 पेप्सू

 बजट  पर  १  मई  १९५३  सामान्य  CURLS

 करनाल  रोहतक  महेद्र गड़  आदि  हें  इन  को  को  tae  नहीं  हूँ  ।  यह  स्टेप  मदरली  ट्रीटमेंट

 पैप्सू  में  मिला  देना  इस  इलाके  को  उन  के  बंद  किया  चाहिये  ।

 अराज  तक  बिल्कुल  स्टेप  मदरली  ट्रीटमेंट  मिला  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  बहुत  जल्द  इस

 हूं  ।  उस  को  पंजाब  ने  पंजाब  नहीं  समझा  तरह  का  मिला  जुला  कमीशन  बना  दे  जो

 यहां  तक  कि  हम  नहर  का  पानी  सौ  करोड़  हमारे  कामत  कौर  सिंचाई  ae  दूसरे  मसला

 रुपये में  भाखड़ा  नांगल  को  दे  रहे  ह  लेकिन  हू  उन  को  देखें  भ्र
 झपटना

 रिपोर्ट  गवर्नमेंट

 हिसार  को  हम  कोई  पानी  नहीं  कोई  तजबीज  aH  इंडिया  को  दे  |

 ऐसी  नहीं  बनाते  जिस  से  नहर  का  पानी  हिसार  श्री  आर०  पी०  at

 के  इलाके  में  झरा  क्या  वजह  ह  कि  हिसार  पेप्सू  का  ae  ग्रायव्ययक  कुछ  अव्यवस्थित

 को  पानी  पहुंचाने  के  लिये  कोई  सा  प्रतीत  होता  हँ  ।  इस  राजस्व  का

 नहीं  सोची  गई  ।  ट्यूबवैल  हम  लगा  नहीं  सकते  प्रतिशत  भाग  शराब  अफीम  जैसी  रोबकारी

 में  पुछना  चाहता हूं  कि  क्या  कोई भी  तरीका  की
 चीजों  से  प्राप्त होता  ह  ।  मूझे  यह  देख  कर

 ऐसा  नहीं है  कि  जिस
 को

 अपना  कर  हम  खेद  होता  है  कि  इस  के  राजस्व  में  जनता  से

 इस  एरिया  को  सैराब  कर  सकें
 ?

 मुझे  कोई  लिय  गये  ३८  लाख  wa  राज प्रमुख  तथा

 छक  कौर  शुबहा  नहीं  हू  कि  इस  एरिया  के  रोगों  की  निजी  थैलियों  पर  तथा  उन

 प्रति  अगर  इसी  तरह  का  श्राप को  स्टेप  के  परिवारों  के  पालन  पोषण  पर  व्यय  किये

 मदरली  ट्रीटमेंट  तो
 वह  भी  इस  जाते  हूं  ।

 बात  की  अ्रावाज  बुलन्द  करेगा  कि  उस  को  हमारे  राज्य  के  एकीकरण  के  समय

 पंजाब  से  अलग  कर  दिया  जाय  ।  में  इस  बात  स्वर्गीय  सरदार  पटेल  ने  यह  समझा  था  कि  ये

 को  मानता हं  कि  पजाब से  अलग  हो  कर  इस  महाराजे  झ्राराम  की  बितायेंगें

 को  कोई  फायदा  नहीं  होगा  ।  यह  बीच  में
 शर्त  रहें  बड़ी  निजी  थैलियाँ  दीं  ।  किन्तु

 एक  प्रति  सा  टुकड़ा  बन  कर  रहूं  जायगा  इन  राजाओं  को  जो  धन  मिलता  है  तथा  जो

 जिस  में  न  तो  राजस्थान  चम्बल  अधिकार प्राप्त  हूं  उस  से  वे  वहां के

 का  पानी  जायगा  न  ही  भास्कर  नंगल  नैतिक  सावंजनिक  जीवन  में  बड़ी

 का  पानी  भरायेगा झर  बीच  में  हम  रह  जायेंग े।  गड़बड़ी  पैदा कर  रहे  हें  शौर  साम्प्रदायिक

 लेकिन  जब  es  तथा  प्रतिक्रियावादी  संस्थानों  को  सहारा  दे

 हो  जाता है  भर  कहीं से  मदद  मिलने  की  रहे  हे  ।  हमारे  राजप्रमुख  ने  संविधान  सम्बंधी

 गुंजाइश  नहीं
 दीखती  तब  इधर  ही  उस  का  सभी  बातों  को  छोड़  रखा  ह  |  विधान सभा  के

 ध्यान  जाता  ।  इसलिये  में  एक  बार  फिर  गत  सत्र  में  राज प्रमुख  न  झपने  धन  से  विधान

 सभा  के  सदस्यों  को  खरीदने  का  प्रयत्न  किया  | अपने  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  जिन

 के  हाथ  में  अराज  कल  पैप्सू  के  सारे  फाइनेंस  राजप्रमुख  के  मामा  सरदार  ज्ञान सि हू

 ने  राष्ट्रीय  दल  नामक  एक  नया
 हैं  कौर  अपन  गृह  मंत्री  से  अपील  करूंगा

 कि  यह  जो  सवाल  बार  बार  उठाये  जाते  दल  बनाया  |  इस  के  सदस्य  राज  प्रमुख  तथा

 वह  इन  की  तह  में  जायें
 प्रौढ़  इस  बात  को  वहां  के  महाराजाओं  तथा  बि श्वे दार  के  सम्बंधी

 समझें  कि  उन  की  एकाधिक  हालत  कितनी  हूं  ।  इस  को  इन  महाराजों  के  निजी  थैलियों

 पिछड़ी हुई  है  शौर  राज  उन  में  इतना  फ्रस्ट्रेशन  तथा  रिश्तेदारों  से  आधिक  सहायता  प्राप्त

 फैल  गया है  कि  वह  श्री  इस  को  बर्दाशत  करने  होती  हैं  में
 सदन  को  ag  चेतावनी  देना
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 चाहता  कि  यह  वहां  जनता  तथा  कुर  दास

 dana  संस्थाओं  के  विरुद्ध  षड़यंत्र  है  ।  पर  matt

 यदि  ara  चाहते  &  कि  वहां  प्रजातन्त्र  पनपे

 शर  जनता  इन  महाराजाओं  तथा  बिस्वे दारों  हमारे  राज्य  में  उच्च  न्यायलय  के  लिये

 ३३४,०००  रुपयों  का  उपबंध  विया  गया  हैँ  | के  बुरे  प्रभाव  से  बची  रहे  तो  राजप्रमुख

 पद  को  समाप्त  कर  दीजिये  wea  इन  पैप्सू  बहुत  छोटा  राज्य है  यहां  उच्च  न्यायालय

 महाराजाश्रों  को  ये  निजी  थैलियां  दीजिये  ।  ७१९  की  आवश्यकता  नहीं  |  facet  इससे

 इन  लोगों  ने  जनता  के  विरुद्ध  जो  अपराध  किये  अधिक  महत्वपूर्ण  हूं  वहां  उच्च  न्यायालय

 हूं  उस  के  लिये  इन  पर  मुकदमा  चलाया
 नहीं  हू  ।  वहां  क्रम  न्यायालय रख  जा  सकता

 जाय  |  काश्मीर  सरकार  तथा  वहां  की  जनता  है प्रौर इस में इस  में  RPRV,000  रुपये की  बचत  हो

 को  म
 इस  काम के  लिये  बधाई  देता  हूं  कि  सकती है  ।  जिला  प्रशासन के  लिये  १८  लाख

 उन्होंने  वहां  राजप्रमुख  पद  तथा  महाराजा  रुपयों  का  उपबंध  किया  गया  हैं  ।  कई  जिलों

 की  निजी  थैली  दोनों  समाप्त  कर  दिये  |  में  संख्या बहुत  कम  हं  ।  डिला  प्रशासन की

 भी  कोई  आवश्यकता  नहीं  |  उत्तर  प्रदेश  में  तो

 ऐसे  जिले  हें  जिन  की  पूरे  पैप्सू से  ज्यादा

 हमारे  राज्य  में  लोक  सेवा  प्रयोग  के
 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  me  जिलों  की

 faq  १०७,०००  रुपये  की  राशि
 का

 उपबंध
 संख्या को  कम  कर  के  इन  जिलों की  संख्या

 किया  गया है  ।  किन्तु  इस  पर  भी  वहां  महा  राजा
 पांच  कर  देनी  चाहिये  ।

 *
 इस  से  जिला  प्रशासन

 का  कुप्रभाव  है  ।  राड़ेवाला  शासन  काल  में  इस  में  सात  लाख  रुपये  की  बचत  हो  जायेगी  ।.

 आयोग  की  सिफारिशों  पर  ध्यान  नहीं  दिया
 जिला  उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  लिये

 जाता  था  और  रिक्त  स्थानों  पर  नियुक्ति  के

 समय  साम्प्रदायिक  भावना  से  काम  किया
 १४,३८,०००  रुपये  का  उपबंध  किया  गया  है

 किन्तु जिलों  की  संख्या  कम  हो  जाने से  इसमें
 जाता  था  ।  पद  नियुक्तियों  के  मामलें  लोक

 ४५,५०,०००  रुपये  की  बचत  की  जा

 सेवा  आयोग  को  fatasz  नहीं  किये  जाते  थे  ।
 सकती हैं

 ।  नागरिक रसद  विभाग  के
 लिये

 लोक  सेवा  झ्रायोग  में  इन  सब  झ्नियमितताग्रों
 9,019,000  रुपयों  का  उपबंध  किया  गया

 के  विरुद्ध  विरोध  किया  ।  लोक  सेवा  झ्रायोग  में
 है  ।  खास  स्थिति  में  सुधार  हो  जाने से

 तीन  सदस्य  होने  चाहियें  ।  पिछले दो  वर्षों से  इस  विभाग  को  अधिक  काम  नहीं  करना

 इस  का  एक  स्थान  रिक्त  रहा  जिस  पर  रखनेवाला
 पड़ता  ।  इसे  उद्योग  विभाग  में  मिला  कर

 मंत्रिमंडल  ने  किसी को  नियुक्त नहीं  किया  ।  इस  में  भी  ३,५०,००० रुपये  की  बचत  की  जा
 कांग्रेस ने  अपने  शासन  काल  में  इस  की  सिफारिश

 सकती हैं  ।
 भी  की  किन्तु  राड़ेवाला  मंत्रिमंडल  बनने  तक

 राजप्रमुख  ने  इस  विषय  में  कोई  कार्यवाही  हमारे  राज्य  के  पुलिस  दल  के  लियें

 नहीं  की  ।  इस  लोक  सेवा  आयोग में  बहुत  ८७,२०,०००  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया

 हू  ।  पुलिस  पर  किये  जाने  वाले  व्यय  से  ऐसा पक्षपात  होता  ।  अयोग्य  व्यक्ति  भी  चुने

 गये  इस  पर  महाराजा  का  बहुत  प्रभाव  प्रतीत  होता  हं
 कि  og  पुलिस  राज्य  है

 रहा है  ।  इसे  समाप्त  क्यों
 न

 कर  दिया  जाय  कारी  राज्य  नहीं  ।  पुलिस पर  व्यय  इन  प्राण

 और  इसे  पंजाब  लोक  सेवा  आयोग में  मिला कर  महाराजाओं  तथा  बिस्वे दारों  के  २००

 Zo9,000  रुपयों  की  बचत  क्यों  परिवारों  को  बचाने  के  लिये  किया  जा

 की  जाये  ?  इतिहास ।  बिस्वे दारों  का  संक्षिप्त
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 [at  आर०  पी०

 यह  &  कि  बिस्वे दारी  की  प्रथा  राजा  गुरदित  से  सामान्य  व्यक्ति  से  प्राप्त  होता  है  ।
 ~

 सिंह  के
 समय

 से  चलाई  गई  थी  ae  कुछ  इस  वर्तमान  भ्रायव्ययक  में  किसानों  पर

 व्यक्तियों  को  भूमि पर  अधिक  अधिकार  पुराने कर  उसी  प्रकार  से  लगे  ।  पैप्सू के

 दिये  गये  ।  राजा  लोग  ये  अ्रघधिकार  शादी  एकीकरण  के  बाद  इन  गरीब  आदमियों  पर

 के  बदले  में  दिया  करते  थे  ।  यद्यापि  बिस्वे दार  कुछ  नये  कर  लगाये  गये  ।  कपूरथला  में  पंजाब

 जमीन  के  मालिक तो  हो  गए  किन्तु इस  के  साथ  वाल  क्षेत्रों  की  भ्र पे क्षा  भू राजस्व  चौगुना

 जभीन  पर  किसानों  का  कब्जा  रहा  ।  किसानों  है  ।  प्रावश्यक  seat  पर  भी  विक्रम  = tN  लग:या

 ने  उन्हें  अपने  उपज  में  से  हिस्सा  देने से  गया हे  ।  यद्यपि  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  प्रस्ताव

 मना  कर  दिया  |  त्रिस्वेदारों  ने  उपज  के  रखा  कि  यह  कर  न  लगाया  जाय  किन्तु  यह

 हिस्से  को  लेने  के  लिये  किसानों  को  विक्रय  कर  सभी  आवश्यक  वस्तुभ्नों  पर

 आतंकित  करने  के  लिये  गुंडों  तथा  पुलिस  लगाया  जाता  हैं  ।  कौर  इस  कर  की  राशि

 की  सहायता  ली  ।  किसान  आन्दोलन  देखने  राज प्रमुख  को  दी  जाने  वाली  निजी  थैली  के

 से  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  वहां  फसल  के  बराबर  हे  ।  सरकार  ने  किसी  सामन्तशाही

 समय  हर  वह  किसानों  के  कत्ल  होते  रहे  हैं  से  -  लगे  हुए  कर  को  तो  हटाया  नहीं  किन्तु

 एक  या  दो  पुलिस  सुर्पारटेंडेंट  को  छोड़  कर  राजमुनि  को  देने  के  लिये  ae  विक्रय  कर

 बाकी  सभी  पुलिस  बिस्वे दारों  दिया
 ।  पैप्सू  में  ठेकेदार  सरकार  से  तेरह

 या  बड़े  जमींदारों  के  लड़के  हूं  ।  राड़ेवाला  रुपया  प्रति  तोला  अफीम  खरीद  दर  बाजार

 शासन  काल  में  बिस्वे दारों  ने  शक्ति  प्राप्त  की  ।  म  सात  रुपया  प्रति  होना  बेचते  हें  कौर  पास

 उन  के  गुण्डों  ने  डकैतियां  कौर  कत्ल  करने  के  स्थानों  से  भी  वे  बाजार  में  बेचने  के  ५५ लिये

 प्रारम्भ  कर  दिये  श्र  इन्होंने  धनी  लोगों  चोरी  छिपे  कुछ  अ्रफीम  ले  आते  हें  ।  पैप्सू

 के  लड़कियों  को  उठाना  शुरू  कर  में  शायद  आबकारी  से  ही  सब  से  ज्यादा  राजस्व

 अर  उनਂ  को  छोड़  देने  के  लिये  वे  धन  मांगते  प्राप्त  होता  है  ।  योज़ना  आयोग  ने  यद्यपि

 नशीली  चीजों  को  बन्द  करने  की  सिपारिश थे  ।  पुलिस  भी  इस  लूट  में  हिस्सा  लेती  थी  ।

 बिस्वे दारों  के  घरों  पर  ये  sha  पुलिस  की  है  किन्तु  कई  स्थानों  पर  सरकार  इन

 कारियों  के  साथ  शराब  इरादी  पीते  थे  ।  पुलिस  नशीली  चीजों  के  बारे  में  सहायता  करती  हैं

 रिकार्ड  से  यह  मालूम हो  जायेगा  क्योंकि इन  से  सबसे  whew  राजस्व  प्राप्त

 कि  रखनेवाला  शासन  काल  में  ये  डकैत  मंत्रियों  होता है  ।

 के  निवास  स्थान  पर  ठहरते  थे  कौर  वहां  पन्त

 इलाज  करवाते थे  ये  |  बिस्वे दार  डकैतों  को  एक  तौर  फरीदकोट के  राजा
 in

 साहब को  gy  लाख  रुपये
 देने

 थे  किन्तु खाना  तथा  हथियार  दिया  करते  थे  ।

 तो  फिर  बिस्वे दारी  को  क्यों  न  समाप्त  कर  दिया  उनसे  ८  लाख  रुपये  ही  मांगे  जा  रहे  हं  ।

 जाये  ?  बिस्वे दारी को  समाप्त कर  देने  से

 पुलिस  पर  इतना  व्यय  नहीं  करना  पड़ेगा  ।
 कुल  राजस्व  में  से  ३२  प्रतिशत  सुरक्षा

 are  पुलिस  राज्य  से  हम  इसे  कल्याणकारी
 सेवा  पर  व्यय  किया  जाता  है  ।  वहां  क्या

 राज्य  में  बदल  सकते  हैं  ।
 सुरक्षा  कार्य  किये  जाते  हूँ  ।  में  त्रिपुरा  का

 श्री  atta  दत  रहन  वाला  हूं  मत  जानता  हूं  कि  वहां  क्या

 सभी  सामन्तवादी  राज्यों  में  राजस्व  मुख्य  रूप  किया  जाता  है  ।  कुछ  दिन  पूर्व  यहां यह  कहा
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 गया था  fe  त्रिपुरा  में  सदा  धारा  १४४  बांध  कर  डाल  दिया  ।  पुलिस  वहां  arg  कौर

 डाकू  पकड़  लिये  गये
 |

 किन्तु  चूंकि  उस  के  पास

 तार  कि  वहां  दो  महीनों  के  लिये  फिर  रुपय ेथे  इसलिये  उसी  हालत  में  फिर  कर

 यह  घारा  १४४  लंगा  दी  गई  है  ।  हम  जानते हैं  दिया  गया  wats  उसे  खम्भे  में  बांध  दिया  गया
 ।

 कि  पैप्सू  में  गांव  वालों  से  बेगार  में  काम  लिया  एक  गांव  में  वहां  के  बिस्वे दार  स्थानीय  पंचायत

 जाता
 है

 |  पुलिस  श्रंघिकारियों  को  धी  के  नहीं  चुने  गये  थे  ।  इस  कारण

 met  सब  मुफ्त  मिलता  है  ।  सिपाही  भी  पंचायत  के  लिये  चुने  गये  सभी  सदस्य  पीटे

 मुफ्त में  सामान  लेते  हें  |  वहां  इस  प्रकार  के  गये  |  इस  की  अधिका  रियों  से  शिकायत  की  गई  ।

 सुरक्षा  प्रबन्ध  ह  ।
 यह  कहा  जाता  |  कि  वहां

 अधिकारियों  ने  कार्यवाही  करने  का  श्राइवासम

 जंगा  नामक  का  पीछा  किया
 जा

 रहा  है  ।  उन्हों  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?  वे  सब

 क्या  माननीय  मंत्री  यह  बता  सकते  हें  कि  जेल  मास  दिये  गये  ।

 उन
 के  गुप्तचर  विभाग  ने  यह  रिपोर्ट  दी

 हू  कि  ये  डाकू  महारानी  के  फार्म में
 तो  कया  ऐसे  कार्यों  से  पैप्सू  की  जनता

 की  सहायता की  जा  रही  ह
 ?  मनीपुर

 त्रिपुरा के  विषय  में  आप
 ने

 बहुत
 सी

 बातें

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 में  इस  बात  का  सुनी  wit  मुण्ड  भेदन  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये

 खण्डन  करता  हूं  ।
 उत्तर  में  मननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  उन्हें

 डा०  कब्जा  मेरा  सुझाव  है  कि  माननीय  मणिपुर के  सामान्य  लोगों  की  अपेक्षा

 जाति के  प्रधानों  के  हितों  का  where  ख़्याल  है  ।
 सदस्य  वक्तव्य  देने  से  पूर्व  इस  बात  की

 जांच  कर  करें  कि  age  ठीक  है  ।  यदि  श्राप  चाहते हे  कि  वहां  प्रगति  हो  तो

 आप को को  इस  बात  का  निश्चय  कर  लेना  चाहिये
 श्री  बीरेन  दत्त  :  मेरा  कहना  यह  हैं  कि

 कि  ara  किस  का  समान  करें  ।  यदि  बिस्वे दार

 इस  समय  व्यय  को  स्वीकार  कर  लेने  के  ये  सब  शरारतें  कर  र हे  शर  यदि  बिस्वे दार

 बाद  पैप्सू  की  जनता  को  लाभ  होगा  या  नहीं  ।
 तथा  राज प्रमुख ही  इन  डाकुझों को  पाल  रहे

 एक  पहिले  ware पर  एक  लिखित  उत्तर  में

 स्वयं  माननीय  मंत्री  श्रीनिवासन  दिया
 हें  तो  श्राप  इस  बिस्वे दारी  प्रथा  तथा  राजप्रमुख

 पद  को  समाप्त  कर  सकते  ह  ।  तब  श्राप

 था  fe  त्रिपुरा में  धारा  १४४  नहीं  लगाई

 जायगी  किन्तु  अगरतलला में किसानों की एक में  किसानों  की  एक

 वहां  ऐसी  स्थिति  पैदा  कर  सकते  ह  कि
 वहां

 प्रजातन्त्र पनप  सकता है
 बैठक  होगी  कौर  धारा  CS  फिर  लगा

 से  बेगार  में  काम  लेने  जैसी  बातों के  चलते

 दिया  गधा  |  इस  प्रकार श्राप  पैप्सू  में  किसानों
 रहन ेसे  कम  से  कम  इस  सदन का  तो  सम्मान

 को  सहायता  नहीं  दे  रहे  हे  ।
 बढ़ेगा  नहीं  ।  इसीलिये  में  यहां  सब  सदस्यों  से

 डा०  कॉाट्ज भ  :  यह  किसने  कहा  ?
 कह  रहा हूं  कि  इस  आयव्ययक  को

 श्री  बीरेन  दत्त  :  आप  ने  किसानों  के  भार

 कार कर  लेने  से  श्राप  वहां  के  भ्रष्टाचार

 के  कामों  का  उत्तरदायित्व अ्रपने  ऊपर  लेते
 को  कम  नहीं  किया  :  पैप्सू  में  आवश्यक  वस्तुझ्नों

 a  |
 a

 पर  विक्रय कर  लगा  दिया  जो  किसी  राज्य

 में  नहीं है  ।  वहां के  सुरक्षाਂ  कायें  देखिये
 |  श्री  एं०  एन०  विद्यालंकार  :

 एक  आदमी  बैल  खरीदने  जा  रहा  था
 ।

 उसे  माननीय  सभापति  पैप्सू  का  मामला  इस

 डाकिनों ने  पकड़  कर  एक  कमरे  में  हाथ  पेर  वक्त एक नाजुक च् एक  नाजुक  मरहले  में
 से  गुजर  रहा  है



 SRR  पेप्सू  बजट
 प

 १  मई  १९५३  सामान्य  चर्चा  SURV

 ए०  एन०

 कौर  जित  प्रकार  से  वहां  पर  लोकतन्त्र  बासन  कि  किस  तरह  एक्साइज  लिकर  की

 को  स्थगित  करना  पड़ा  है  उन  हालात  में  प्रवीण  की  प्रा मदनी  बढ़  गयी  |  शराब  के  बारे

 में  लिखा  है  कि  शराब  का  इलेक्शन भ्रनुभव  करता  हुं  कि  इस  हाउस  को  पैप्सू  के

 मामले पर  बहुत  संजीदगी से  श्र  बहुत
 की  वजह  से  बहुत  बढ़  गया  ।  तो  इस  से

 मालूम  होता  है  कि  किस  तरह  से
 जिम्मेदारी  से  ग़ौर  करना  चाहिये  ।  बजाय

 इस के  कि  हम  पैप्सू  के  सम्बन्ध  में  और  वहां
 gar और

 किन
 हालात  में  इसलिये

 के  शासन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुनी  सुनाई  बातें  ज़रूरी  हो  गया  कि  असेम्बली  को  सस्पेंड

 किया  जाय  |
 we  हम  को  जिम्मेदारी  के  साथ  हर  चीज़

 पर  विचार  कर  के  कौर  तहक़ीक़ात  कर  के
 तो  जब  हम  इतना  आगे बढ़

 वहां  के  सम्बन्ध  में  बातें  कहनी  चाहियें  ।

 ह  श्र  इस  थोड़े  से  में  वहां  के  शासन  को
 जहां  तक  पैप्सू  में  इस  बैअत  एक  एडवाइज़र

 के  शासन  का  है  में  समझता  हूं  कि  यह
 हमे  सुधारना है  तो  हमें  सारी  बातों को  ध्यान

 में  रखना  चाहिये  श्र  सारी  स्थिति  पर
 बहस  इस  हाउस  में  खत्म  हो  चुकी  है  जब  कि

 प्रेसिडेंट  के  रूल  को  इस  हाउस  ने  स्वीकार
 एक  श्राब्जक्टिव  तरीक़  से  सोचना  चाहिये

 सब्जेक्टिव  तरीक़  से  नहीं  ।  मझे  भ्रफ़्सोस  है
 किया  कौर  इस  बात  का  फ़ैसला  किया  कि

 कि  इस  हाउस में  जो  तक  बहुत  से डट  वहां  के  शासन  को  चलावें  |  waft  म

 जाती  तौर  पर  यह  प्रनुभव  करता  हूं  कि  जहां

 बोले  हे  उन्हो ंने  सब्जेक्टिव तरीक़े  से  देखने  की

 कौशिक  की  |  उन्हों  ने  भ्र पनी  पार्टी  की  नज़र
 क  हो  सके  हमें  कहीं  किसी  भी  एरिया

 किसी  भी  इलाक़े  जनतन्त्र  वासन  स्थगित
 से  इस  को  सोचा  कौर  किसी  ने  कहा  कि  कांग्रेस

 का  शासन  खराब  था  प्रौढ़  दूसरों ने  कहा  कि
 नहीं  करना  चाहिये  ।  जिस  तरह  जान

 दूसरा  शासन  खराब  था  ।  लेकिन  आ्राब्जव्टिव came  मिल  ने  एक  जगह  कहा  है  कि

 लग  <८  बंक  दी  रिप्रजेंटेटिव  इंस्टीट्यूशन्स
 तरीक़े  कि  वहां  की  जनता  को  क्या  अनुभव

 हो  रहा  था  इस  बात  को  उन्हों  ने  नहीं  देखा  ।
 बाई  किंग  दम  ।  ata  समझता  हूं  कि  जहां

 तक  हो  सके  हमें  जनता  को  मौक़ा  देना  चाहिये
 अगर  इस  को  हम  तजरग्रव्दाज़  करेंगे  तो  art

 जो  सुधार हम  लाना  चाहते ह  वह  नहीं  ला कि  ag  उस  शासन  को  वक  करे  ।  लेकिन  पैप्सू
 सकेंगे  |  पैप्सू  की  समस्या  का  पंजाब  के  हालात

 में  ware  किस्म  के  हालात  पैदा  हो  गये  थे
 पर  सीधा  असर  पड़ता  है  कौर  इसी  तरह  पंजाब

 शर  जब  कि  हम  पैप्सू  पर  डिस्कशन  करते  ह
 के  हालात  का  सीधा  असर  पैप्सू  पर  पड़ता है

 ।
 तो  हमें  इस  के  बैकग्राउंड  को  नहीं  भूलना

 चाहिये  कि  पेप्सू  के  इन्दर  इस  तरह  के  हालात
 इस  वक्त  तक पैप्सू का  जो  शासन  रहा  उस

 को

 हम  राजनीतिक  afte  से  देखें  तो  उस  में  दो
 पैदा  हो  गये  थे  कि  वहां  जनता  बिल्कुल

 खराबियां  थीं  जिस  से  कि  पेप्सू  का  वासन
 उस  शासन  को  पसन्द  नहीं  करती  थी  जिस  को

 गलती  से  डिमाकेटिक  शासन  का  नाम  दिया
 ख़राब  ग्रा  कौर  उन  खराबियों  को  हमें  इस

 भ्रमर  में  दूर  करना  एक  कारण तो  यह  है
 wa  चाहे  जिम्मेदारी  कांग्रेस  के

 मेम्बरों  की  हो  या  दूसरों  की  इन  में
 कि  वहां  रजवाड़े शाही  का  दौर-दौरा

 थाजो  कि  वहां  पर  wash  जमाने  में  रियासत

 कोई  भेदभाव  नहीं  करता  ।  लेकिन  मं  समझता

 हूं  किं
 जो

 मेम्बर
 उन  के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में

 रहने  की  वजह  से  हुजरा  ।  वहां  पर  आजादी

 उस  नोट
 में  लिखा  हुआ

 है  जो
 कि  बजट

 के

 अन  a  बाद  foe  तरह  से  हालात  तबदील

 au
 उन

 हालात  की  वजह  से  थोड़ा  पड़ा
 साथ  हमें  दिया  गया है

 ।  उस  में  लिखा  गया  है



 ¥uR4  बसु  बजट  पर  १  मई  १९५३  सामान्य  चर्चा  ४५२६

 शौर  दूसरे  उस  वजह  से  कि  सारे  देश  के  इन्दर  में  इस  बात  को  तसलीम  करता  हूं  जिस  की

 जितने  भी  और  फ्यूडल  भ्रमर  तरफ़  मेरे  माननीय  दोस्त  हुक्म  सिंह  जी  ने

 सामन्तशाही  awe  फिरकापरस्ती  इदारा  किया  है  कौर  कुछ  कौर  भाइयों  ने

 उन्होंने  खराबी  पैदा  की  ।  यह  हमारे  मेम्बसं ने  इशारा  किया है  कि  जो

 दो
 कारण  थे  जिस  से  पैप्सू  का  शासन  ख़राब  पैप्सू के  अन्दर  हालात  उन  में  सिक्खों का

 हुआ  ।  इस  बात  को  हम  बिल्कुल  श्राब्जेक्टिव  शर  हिन्दुओं का प्रदन है या का  sea  है  या  यह  कि  पंजाबी

 तरीक़  से  देखें  कौर  जनता  के  दृष्टिकोण  से
 और  गुरमुखी  कौर  हिन्दी  का  seat  छिड़ा

 हालत  यह  थी  कि  एक  तरफ़  तो  हुमा है  ।  पिछली  मर्तबा  जब  aga हुई  थी

 अर जो  स्टेटमेंट  पेशा  किया  गया  था  तो  उस  में शाही  जो  अहमियत  थी  ae  जो  फ्यूडल

 अवसर  मौजूद  वे  सब  तो  इस  बात  के  लिये  इस  बात का  सवाल  उठाया  war था  कि

 कोशिश  कर  रहे  थे  कि  किसी  तरह  से  डेमोक्रेसी  पंजाबी  शिक्षा  को  काफ़ी  मौक़ा  नहीं  दिया  जा

 का  वहां  विस्तार  न  हो  जनतन्त्र  का  फैलाव  रहा  है  ।  में  इस  बात  को  बहुत  बड़ी  बदक़िस्मती

 हो  सके  |  दूसरी  तरफ़  जनता  में  ऐसे  समझूंगा  हमारा  कोई  भी  मेम्बर  इस

 नये  कि  जो  वहां  पर  पूरी  तरह  से  डेमोक्रेसी  की  हाउस  केन्द्र  पंजाबी प्रो  हिन्दी  के  झगड़े

 तरक्क़ी  करे  इस  को  चाहते  थे  ।  बदनीयती  को  छेड़े  ।  में  अ्रनुभव  करता  हूं  कि  पंजाबी  ौर

 यह  में  इस  बात को  मंजूर  करता हूं  हिन्दी में  कोई  बहुत  प्रत्तर  नहीं  है  are  हिन्दी

 कांग्रेस के  काम  करने  वालों  का  जहां  तक  वालों
 का

 तो  सारा  क्षेत्र  विस्तृत  है  ।  तमाम

 ताल्लुक  उन्हों  ने  बजाय  इस  के  कि  जनता  देश  में  उन  का  क्षेत्र  विस्तृत  इसलिये  उन  को

 के  भ्रमर  ज्यादा  से  ज्यादा  वह  दिल्ली  की  यादा  सहिष्णुता  झ्र  टालरेशन  से  काम  लेना

 तरफ़  ज़्यादा  देखते  रहे  गैर  इस  बात  की  कोशिश  चाहिये  ौर  मौक़ा  देना  चाहिये  कि  जो

 करते  रहे  कि  स्टेट  मिनिस्ट्री  या  कांग्रेस  रीजिनल  लैंग्वेजेज  जो  इलाक़ों  की  जबानें

 कमांड  उनमें  से  किसी  को  गद्दी  पर  बिठा  दे  ।  वे  उन  को  उन्हें  at  बढ़ने  का  सौक़ा

 उन्हों  ने  इस  बात  की  कोशिश  नहीं  की  कि  जनता  देना  चाहिये  ।
 में  यह  भी  कहूंगा  कि  फौरन्

 की  तरफ़  जायं  |  इसलिये  यह  लाज़मी  हो  गया
 तो  हम  भाषा वार  प्रान्तों  का  विभाजन  नहीं

 म  इस  यह  रियायत  नहीं  करता  कि  कर  उस  में  कई  मुश्किलात  होकर  कई

 अया  कांग्रेस  के  लोग  जिम्मेदार  थे  या  दूसरे  पेचीदा  मामले  हें
 ।

 लेकिन  में  समझता  हूं
 कि

 में  किसी  को  भी  जिम्मेवारी  से  बरी  हमारी  गवर्नमेंट  इस  बात  का  तुरन्त  ऐलान

 नहीं  वहां  के  शासन  को  समाप्त  करे  कि  जब  दूसरे  स्थानों  पर  भाषावार  प्रान्त

 किया
 जाय

 ।  में  चाहता हूं  कि  सही  तौर  पर  बनेंगे  तो  इस  बात  को  भी  पूरी  तरह  नज़र

 डेमोक्रेसी  की  नीव  वहां  रखी  जाय  |  हम  यह  में  रखा  जायगा  कि  पंजाब  झ्र  पैप्सू  में  रहने

 नहीं  चाहते  कि  फिर  इलैक्शन  होने  के  बाद  वाले  जो  पंजाबी  भाषा-भाषी  ह  उन  को  भी

 हालत  बिगड़े  ax  fenraay a  फेल  हो  ।  जनता  भाषा  के  अ्रनुसार  ७ अपने  को  अलहदा  प्रान्त

 की  afte  से  देखना  चाहिये  और  सोचना  चाहिये  बनाने  का  पुरा  मौक़ा  दिया  जायगा  ।  में

 कि  जो  श्रीधर  इस  डेमोक्रेसी  के  फेल  होने  के  समझता हुं  कि  इस  में  जो  हिन्दी के  हिमायती

 लिये  ज़िम्मेदार  फ्यूडल  कौर  फिरकापरस्ती  हू  उन  को  टालेशन  से  काम  लना  चाहिये  ।

 दर ग्र तल  में  समझता  हूं  कि  जो  पंजाबी  दौर
 केसर  उन  को  इस  इलैक्शन  में  खत्म

 ~  हिन्दी  जानते  हूं  उन  को  मालूम  है  कि  पंजाबी
 किया  जाय  पर  उन  को  अहमियत  न

 पव  बने  और  हिन्दी  में  कोई  बहुत  बड़ा  अन्तर  नहीं  है  ।

 दी  जाय  |  और  हो  भी  तो  हम  को  टालरेत
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 करना  चाहिये  ।  कौर इस  झगड़े  को  खत्म  श्रसमथंता  बतलाई  कि  कोई  क़ानून  ऐसा  नहीं

 कर  देना  चाहिये  ।  जिस से  बह  मिल  को  खुलवा  सकें  ।  में  चाहता

 दूसरी  चीज़  जो  में  कहना  चाहता  हूं  वह  हूं  कि  इस  सम्बन्ध में  आवश्यक  क़ानून इस

 यह  है  कि  जहां तक  फ्यूडल  oat  का  ताल्लुक  हाउस  के  सामने  बनने  के  लिए  शीरानी  चाहिए  ।

 है
 कल

 हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  था  हमीरे के  मिल  वालों  ने  जहां  पर  कि  काफ़ी

 कि
 वह  क़ानून पास  करना  चाहते जिस  के  मजदूर  लगे  हुए  गवर्नमेंट  साफ़  इंडिया  को

 ज़रिए  वहां  पर  जमीनों  की  तक़सीम  का  मामला  केवल  एक  भ्रमणी दे  पूरे  हालात उन  के

 ठीक  हो  जायेगा  कौर  वहां  पर  जो  बिस्वे दारी  सामने नहीं  रक्खे  |  हमारे मिल  के  ्

 वग़ैरह  केस  हे  वह  खत्म  होंगे  |  उन  को  वे  काफ़ी  गन्ना  पैदा  होता  और  पैप्सू की  गवर्नमेंट

 क़ानून  जल्दी  लागू  करने  चाहियें  ।  तो  इन  दो  ने  और  खासतौर से  पंजाब  सरकार  ने  TH

 बातों  का  ख्याल कर  के  कौर  जनता  की  की  काफ़ी  पैदावार इस  क्षेत्र  में  बढ़ाई लेकिन

 भावनाओं  को  समझ  कर  हम  अलग  बढ़ें  र  हमीरे  मिल  की  सारी  मशीनें  उठा  कर  दूसरी

 जनता  के  फायदे  की  नजर  से  काम  करें  तो  जगह  भेजने  का  नतीज़ा  यह  हो  रहा  है  कि

 पैप्सू के  weet  ऐसा  शासन  स्थापित  होगा  TS  tag!  गन्ना उस  इलाके  में  भी  जाया हो  रहा  है

 जिस  से  आयन्दा  के  लिये  डेमोक्रेसी  की  नींव  में  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  को  इन  सब  बातों  को

 सामने रखना  चाहिए  ।  एक  बात  प्रौढ़  कह  कर मज़बूत हो  जायगी  ।

 में  खत्म  करता  हूं  कौर  वह  तालीम के  सम्बन्ध
 दो  तीन  बातों  के  बारे  में  मेँ  कहना  में  बेसिक  स्कूल  खोलने  का  जो  प्रस्ताव

 चाहता हूं  ।  वहां  पैप्सू  के  मजदूरों का

 बड़ा  सवाल  है  ।  मज़दूरों  के  सवाल  पर  कभी
 है  उस  को  स्थगित  कर  दिया  गया  क्योंकि

 काफ़ी  टीचर  नहीं  मिलते  में  समझता  हूं
 पिछले  दिनों  कई  दफ़ा  ट्रिब्यूनल  बैठ  उन्हों  ने

 कि  दिक्षा  पद्धति  में  बेसिक  शिक्षा  का  बहुत
 फ़ैसले  किये  ।  लेकिन  पैप्सू  गवर्नमेंट  उन  को

 अमल  में  नहीं  ला  सकी  ।  फगवाड़ा  में  वहां
 महत्व  भ्र  अगर  उस  के  लिए  हम  को

 टीचसं  नहीं  मिलते  हे  तो  पैप्सू  प्रदेश  में  टी  चर्स

 ट्रिब्यूनल  ने  फ़ैसला  किया  मजदूरों  के  हक़  में  ।
 को  aes  करने  कोशिश  करनी

 लेकिन  वहां पर  गवर्नमेंट इस  को  अमल  में
 हमें वहां  पर  बेसिक  दिक्षा  का  प्रसार  करना

 नहीं  ला  सकी
 प्रो

 उस  फ़ैसले  को  वहां की  शुगर
 चाहिये  ताकिਂ  एज्युकेशन  सही  रास्ते  पर  चल

 मिल
 वालों  से  नहीं  मनवा  सकी  ।  नतीजा  यह  सक े।

 हुआ कि  फैक्टरी  बन्द  कर  दी  गयी  शौर  मजदूर

 बैठे  रहे  जितना  गन्ना  था  वह  सारा  खराब  श्री  अजीत  सिंह

 हुआ  और  ज़ाया  ।  सभापति रक्षित-्रनुसूचित  जातिया ं)

 इस  वक्त  जो  हमारी  इकोनामिक  हालत  मेरे  कई  श्रानरेबुल  दोस्तों  ने  पैप्सू  की

 श्राथिक दशा है, उस के होते ददा  उस  के  होते  हम  एनोड  नहीं  हालत  सुधारने  के  लिए  सरकार  का

 कर  सकते कि  हमारी  लेबर  बेकार  रहे  ध्यान  खींचा है  ।  मुझे  उस  सम्बन्ध  में  कहना  है

 हमारा  जो  यह  बहुत  सारा  मैटीरियल है
 कि  पैप्सू  की  तरफ़  तो  यह  रेलवे  वाले  बिल्कुल

 ध्यान  नहीं  देते  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  जो  गाड़ी वह  ज़ाया हो  ।  मेंने  इस  मामले  में  बहुत  कोशिश

 की  कि
 हमारे  फूड  मिनिस्टर या  लेबर  मिनिस्टर  लुधियाना  से  चलती  अम्बाला  आकर

 साहब  कोई  इस  मामले  में  दखल  लेकिन  ठहर  जाती  है  ।  पैप्सू  का  राजपुरा स्टेशन

 उन्हों ने  ऐसा  करने में  अपनी  मजबूरी
 जंकशन  वह  बीच  में  रह  जाता  उस  की
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 तरफ़  कोई  ध्यान  नहीं  देता  ।  रेलवे  के  मामले
 कालिजेज़  खोलने  के  लिए  सरकार  को  प्रबन्ध

 में  ही  नहीं  दूसरे  मामलों  में  भी  पैप्सू  को  छोड़  करना  चाहिए  ताकि  लोग  दिक्षा  प्राप्त  करके

 दिया  जाता  है  ।  ज्ञान  और  अनुभव  प्राप्त  कर  सकें  ।  लेकिन

 अरब  में  थोड़ा  ऐज्यू  केशन  पर  श्राप  से  जज  जब  यह  वहां  पर  काम  करने  बात  कराती

 करना  चाहता हूं  ।  बजट  में  यह  लिखा है  कि  है  तो  हमारे  स्टेट्स  मिनिस्टर  कौर  दूसरे

 फ़ाइव  ईयर  प्लान  के  मातहत  साठ  प्राइमरी  मिनिस्टर्स  कह  देते  हे  कि  चलो  सिक्खों

 की स्टेट  हमें  ज़रूरत  है  वहां  कुछ  करने स्कूल  बनाये  जब  कि  इस  के  बरअक्स

 जो  इस  से  पहले  गवर्नमेंट  थी  उस  ने  पिछले  की  ।  तो  ज़रूरत  यह  है  कि  सरकार को  अपनी

 साल
 दस  महीने  में  १२०  स्कूल  बनाये  और  इस  उपेक्षा  की  नीति  को  बदलना  चाहिए  ॥

 जहां  तक  प्रोपेगेंडा  करने  सवाल
 चूंकि  यह  फाइव  ईयर  प्लान  में  सीधे ६०  स्कूल

 इसलिए  मेरे  ख्याल  में  यह
 अज  के  यू  ग  में  रेडियो  उसके  लिये  सबसे  उत्तम

 हुई  पेप्सू  में  हम  देखते  ह  कि  ara  साधन  हैं  ।  लेकिन  यह  खेद  की  बात  है  कि  हमारे

 शौर  डक  मियां  बहुत  होती  रहती  ह  शर  इसको  पैप्सू  राज्य  में  एक  भी  रेडियो  स्टेशन  नहीं

 अगर
 कोई  सीटें  मिटा  सकता  है  तो  वह  राइट  लेकिन  रेडियो  स्टेशन  बहुत सी  स्टेट्स

 में  विद्यमान  ।  में  चाहता हूं  कि  श्राप को टाईप  एज्यूकेशन  ही  मिटा  सकती

 सरकार  इस  को  नहीं  मिटा  सकती  इन  सब
 बातों

 पर  ग़ौर  चाहिए

 इसलिए  यह  बहुत  जरूरी  हो  जाता है  कि  फूड ग्रेन  सिचुएशन  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना

 है  कि  वहां  कोई.बीस  परसेंट  आदमी हें  जिन  के
 क्राइम  को  रोकने  के  लिए  उन  के  बीच  में  ज्यादा

 से
 ज्यादा  एज्यूकेशन  को  फैला  देना  चाहिए  बहुत  ज्यादा  जमीन  है  ।  उन  लोगों  को

 श्र  पुलिस  बजट  पर  जो  इतना  ज्यादा  पता  भी  नहीं  कि  हमारी  कौन  सी  जमीन  में

 ख़र्चे  कर  रहे  उस  में  कुछ  कमी  कर  के  क्या  कुछ  उगा  रहे  पौर  हमें  उस  में  क्या

 वह  रुपया  एज्युकेशन के  काम  में  लगाया  जाय  उपजाना है  ।  मजे  करते  हें  और  सोते  रहते  हें

 मगर जो  लोग  ग़रीब हे  भ्रमर  उनको  ज़मीन  दी तो  मे  समझता  हुं  कि  शिक्षा  के  प्रचार  से  उन  में

 अक्ल  और  योग्यता  जायेगी  और  जैसा  डाक्टर  जाय तो  वह  उस  ज़मीन  को  मंडर  कल्टीवेबल

 काटजू  ने  उन  के  बारे  में  कहा
 उन  को  ला  सकते  ह  ।  कुछ  झ्रादमियों  को  जमीन  दी

 भी  जाती  लेकिन  उन  को  तकावी नहीं  देते ऐसा  कहने  का  अवसर  नहीं  मिलेगा  कि  वे

 लोग  wae  ह  और  प्रजातंत्र की  भावना  से
 जिस के  कारण  वह  बेचारे पहले  भी  ज्यादा

 ग़रीब  हो  जाते  हैऔर  भूखे  मरते  हे  न  तो
 शून्य

 हू
 वह  कोई  मवेशी  खरीद  सकते  हे  झर  न  ही

 डा०  काटजू  :  यह  किसने  कहा  ?
 कोई  प्रोफ़सर  वर्ग रह  खरीद  सकते  ह  ।  इस  प्रकार

 की  उन  लोगों को  तकलीफ़ें  बजट  में  अगर
 श्री  अजीत  fag:  att  कहा  था  ।

 अप  कुछ  रक़म उन  को  ज़मीन देने  के  लिए
 डा०  काटजू :

 में  ने  ऐसा  कभी  नहीं  निकाल  देते  ह  तो  साथ  ही  आपको को  उन  को

 Pel  |  तक़ावी  भीਂ  देनी  चाहिये  ।  इस  रिपोर्टे  में  लिखा

 श्री
 अजीत  पेप्सू  के  लोग  gar  है  कि  पैप्स ूमें  फूडग्रे्स की  सिचुएशन

 भ्रच्छी है  ।  लेकिन में  तो  अख़बारों  में  पढ़ता डेमोक्रेटिक यह  बात  बिल्कुल ठीक

 लेकिन
 उन  का  क़सूर  कया  बेचारे  अनपढ़  रहा  श्र

 लोगों
 से  भी  सुनता  रहा  कि

 गढ़ के  इलाके में  क़हत  पड़ा  हु  पता  नहीं वहां  पर  बेसिक  मिडिल  स्कूल  भ्र
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 fora] अजीत  INTO]

 fe  फूडग्रे्स  सिचुएशन  कसे  seat  कही  जा
 सभापति  कम्पेन्सेशन  सरकार

 SA
 साहित्य  :

 रही है  ?

 बेकार  क्लासेज  को  सरकार  द्वारा  जो  श्री  अजीत  fae:  यह  क्या  कम्पेन्सेशन

 स्टाइपेंड  प्रौढ़  पैसा  देने  के  बारे  में  लिखा  gar  देना  है  कि  श्राप  ने  दो  बीघे  का  साठ  रुपया  > ्

 उस  की  थोड़ी  कलई  में  खोलना  चाहता  हूं  ज्यादा  मुआवजा  उन  को  देना

 कि  एक  रुपया  श्राप  पहली  जमात  वालों  को
 यह  बहुत  थोड़ा  है

 ।

 देते  रुपया  दूसरी  जमात  वाले

 तीन  रुपया  तीसरी  जमात  वाले  को  प्रो  चार

 mit  यह  जो  श्राप  ने  प्रिवेन्टिव  feta

 mee  पास  उस  का  wae  हमारे

 रुपया  चौथी  जमात  वाले  लड़के  को  स्टाइपेंड
 ग़रीब  लोगों  पर  dears  क्लासेज  के  लो  पर

 के  रूप में  |  इस  हाडंशिप्स के  जमाने  में  ज्यादा  पड़ा  मुझे  पैप्सू  से  रीसेंटली  रिपोर्टस
 me  स्टाइपेंड  निहायत

 प्राप्त हुई  है  कि  अपर  क्लासेज के  लोगों  के

 नाकाफ़ी है  कौर  कम  है  ।  उन  लड़कों

 के  घरवाले  जब  मास्टर  जी  के  पास
 बारे  में  कोई  नहीं  पूछता wit  ag  पार्टी

 पालिटिक्स  में  फंसे  हुए  हैं  |

 जाते  हें  कि  हमारे  बच्चों  को  यह  किताबें

 तो  ary  वह  स्टाइपेंड  दिला  वह
 वहां  के  जो  ग़रीब  लोग  ह  उन  को  पार्टी

 पालिटिक्स  में  ला  कर  प्रिवेन्टिव  डिटेक्शन  के
 स्टाइपेंड  मानों  कोई  बुरी  चीज़  पहले  तो

 मातहत  कई  कई  रोज़  तक  जेलखानों  में  रक्खा

 उनकी  बात  ही  नहीं  सुनी  जाती  ।  छ

 मतलब  ज  करने  पर  यह  कहा  जाता  है
 जाता है  कौर  तब  कहीं  छोड़ा  जाता  है  ।  फिर

 उन  बेचारों  को  थानेदार  पकड़  है  और
 कि  स्टाइपेंड  के  लिए  जिस  पर  दरख्वास्त  करनी

 उन  का  बुरा  हाल  करता  है  ।  इस  पर  भी

 होती  वह  पेपर  हमारे  पास  नहीं  कराया  है

 शर  जब  उस  के  लिए  बहुत  इं सिस्ट  किया  जाता
 खयाल  करना  चाहिये  ।

 ह ैतो  उस  पेपर  को  लाने  के  लिए  किराये के  कभी  मेरे  एक  दोस्त  बोल  रहे  थे  ।  उन्होंने

 पैसे  मांगे जाते  AK  उस  एक  या  दो  रुपये  कहा  कि  वहां  कोई  भी  गवर्नमेंट

 कोई  भी  ऐडमिनिस्ट्ेटर  भेज  लेकिन  बिना
 के  स्टाइपेंड  को  हासिल  करने  के  लिए  पांच

 दस  रुपये  किराये  की  शकल  में  उन  सिखों  के  साथ  कॉम्प्रोमाइज  किये  हुए  कोई  भी

 बेचारों को  खर्चने  पड़ते  तो  यह  श्राप के
 गवर्नमेंट  नहीं चल  सकती  ।  मं  इस  बात की

 स्टाइपेंड की  सिचुएशन  है  ।  पूरी  ताईद  करता  हूं  ।  यह  बात  बिल्कुल सच

 है  कि  जहां भी  कोई  मैजोरिटी में  है  उस  के

 साथ  कॉम्प्रोमाइज करना  ही  चाहिये  भ्र दूसरी  बात  यह  है  भाखड़ा-नांगल

 योजना  के  मातहत  बहुत  से  जमींदारों  की  वहां के  एक  सेक्शन  को  ही  ले  कर  काम  नहीं

 ज़मीन उस  में  oar  चुकी  किसी की  तो
 चल  सकता  |  सारी  क्लासेज को  बीच  में  लाना

 होगा  और  सब  के  साथ  समझौता  करने  के  बाद थोड़ी  सी  चार  बीघे  या  तीन  घुमाव

 उस  में  श्री गय  तो  उस  के  दस  से  सात  रह  फिर  पैप्सू  की  हालत  को  सुधारा
 जा

 सकता  है
 |

 उस  का  बेशक  फ़ायदा थि  अकेले  ज़मींदार  gree  में  में  फिर  दो  बातों  पर  जोर

 पर  इतना  बोझ  पड़  जाता  है  कि  वह  ऊपर  देता  हूं  ।  एक  तो  यह  वहां  प्रति  इंडिया

 नहीं  उठ  इसलिए  उस  को  कम्पेन्सेदान  रेडियो  का  ट्रांसमीटर  चलाना  निहायत

 ae पि
 देना  चाहिए  |  राह  दूसरे  यह  कि  ज़मींदारों  को
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 कम्पेन्सेशन  ठीक  से  दिया  उन  जमींदारों  के  साथ  बड़ा  अमानुषीय  व्यवहार  किया  |

 को  जिन  की  जमीनें  भाखरा  डेम  के  लिये  चूंकि  चुनाव  में  इन  हरिजनों  ने

 ली  जाती  हे  ।  जोगेन्द्र सिह  मान  की  इच्छा  के  विरुद्ध  वोट

 इसलिये  वे  इन  लोगों  को  गांव  से

 इतना  कहने  के  बाद  में  खत्म  करता  हूं
 ।

 निकालने के  लिये  हर  तरह  से  उपाय  कर  रहे

 श्री  कजरोलकर  २१  ara  को  बस्सी  पुलिस का  स्टेशन

 चेयरमैन रशित-पग्रनुवुचित  हाउस  कुछ  सिपाही  और  मिस्टर

 पैप्सू  के  बजट  जो  कि  सभागृह  के
 मान  के  गुट  के  कुछ  लोग  गांव  में  गये  नौ

 सामने  त्रयी  है  में  समान  हूं  ।  लेकिन  उन्हों  ने  इन  हरिजन  औरतों  के  साथ

 समर्थन  करते  हुए  भी  में  पैप्सू  की  हरिजन  गन्दा  और  अन्यायपूर्ण व्यवहार  किया  |  यहं

 समस्या  सभागृह  के  सामन  रखना  चाहता  हूं  ।  सारी  रिपोर्ट  टाइम्स  हॉफ  इंडियाਂ  की

 पैप्सू  की  जन  संख्या  तो  ३५  लाख  की  लेकिन  वहां  यह  हालत है  ।  एक  दुसरा
 रिप्रेजन्टेशन

 उन  में  से  हरिजनों  की  संख्या  सात  लाख  है  ।  मेरे  पास  अ्राया है  पैप्सू  स्टेट  डिप्रेशन  क्लासेज

 उन  के  पास  जमीन  नहीं  और ये लोग ये  लोग  लीग  की  तरफ़ से  ।  इस  बारे में  राज के

 जमींदारों  की  जमीन  में  खेती  का  काम  करते  हैं  पेपर में  में  ने  पढ़ा  कि  उस  के  बारे  में  एक्वायर  री

 उन  को  तन्ख्वाह  जमींदार  लोग  देते  हे  हो  चुकी  gate  आफिसर सस्पेंड  हो  चुका  है

 वह  बहुत  कम  है  ।  दूसरे  वहां  हरिजनों  की  जो  रिप्रेज़न्टेशन  भेजा  गया  था  उस  में  कहा  गया

 सर्विस  में  हालत  ऐसी  है  कि  dog  सरकार  ने  है  कि  हरिजनों  के  साथ  अधिकारियों  का

 साढ़े  बारह  परसेन्ट  हरिजनों  को  सवालों  में  व्यवहार  बहुत  बुरा है  यह  ख्याल था  कि

 रखने  की  जो  बात  की  हुई  है  वह  सिफ  कागज़  राष्ट्रपति  के  शासन  से  इन  लोगों  की  हालत

 रही  रक्खी गई  में  ने  छान  बीन  की  तो  सुधरेगी  परन्तु  wa  भी  डाकुओं प्रौर  लुटेरों

 कभी  भी  एक  परसेन्ट  से  ज्यादा  हरिजन  भाई  को  मार  भगाने के  नाम में  इन  बेचारे  ग्रामीणों

 सर्विसेस  में  नहीं  दिखाई  पड़े  ।  को  परेशान  किया  जा  रहा  है  ।  भ्र भ्या वेदन में

 एक  घटना  का  बयान  किया  गया  है  कि

 दूसरी  बात  यह  है  कि  पैप्सू  में  प्रेसीडेंट
 १९  अप्रैल को  घग्गा  पुलिस  चौकी  के  स्टेशन के  रूल  के  होने  के  पहले  हरिजनों  को  बड़ी

 दिक्कत  थी  ।  fro  राव  के  जाने
 हाउस  भ्राफीसर  ने

 समाना
 के  इन्दर  fag  नाम

 के  एक  हरिजन को  हिरासत में  लिया  ।  यह
 से  थोड़ा  सुधार  अवध्य  हुमा  है  ।  लेकिन  फिर

 एक  मामूली  काश्तकार  है  अर  चमड़े  का  धंधा
 भी  पुलिस  का  जो  रवैया  है  वह  बरच्छा  नहीं  है  ।

 भी  करता है  एस०  एच०  को ने  उस  के
 मेरे  पास  जो  शिकायतें  प्रांत  हें  उन  को  देख

 घर की  तलाशी  ली  वहां  से  २३  तोला

 कर  मुझे  रसोई  होता  है  |  मेरी  समझ  में  नहीं

 अता  कि  पैप्सू  में  भी  प्रेसीडेंट  रूल है  या  कि
 १५८  तोला  चांदी के  १४१९

 रुपये  तथा  ६४८५  रुपये  के  नोट  लेकर  चलता
 पुलिस रूल  है  |

 बना  |  इन्दर  सिंह  के  लड़के  ने  उच्च न्यायालय

 इस  बारे  में  arm  इंडियाਂ  में
 ~

 में इस  के  खिलाफ़  दी  |  वहां

 मार्चे  को  एक  स्टेटमेन्ट  निकला है  जिस  में  एस०  एच०  को  ने  ७  बयान में  कहा  कि

 कहां  गया  है  कि  तलाशियां  के  .  हरिजन  इन्दर  fag  को  उस  ने  गिरफ्तार  जरूर  किया

 शरणार्थियों  ने  पैप्सू  सरकार  से  बस्सी  पुलिस  था  परन्तु बाद  में  छोड़  दिया
 था  ।  जो  भी

 के  स्टेशन  हाउस  आफिसर  के  विरुद्ध  एक  इन्दर  सिह  का  राज  तक  पता  नहीं  ।  यह

 अ्रमिवेदन  किया है  कि  उस  ने  उन  की  स्त्रियों  सारी  घटना  श्रम्यावेदन में  की  गई  थी  ।  मुझ
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 श्राज यहा कहते यह  कहते  हुए  खुशी  होती है  कि  बताये  ।  पैप्सू  में  गृह बन्दी  कौर

 मेंने
 आज  के  पेपर में  पढ़ा  कि  मि०  राव  जो

 ५ १५
 गुंडागर्दी  का  राज

 रहा  है  ।  पैप्सू  विधान  सभा

 कि  एडवाइजर  हैं  उन  के  पास  जो  रि प्रेजेन्टेशन  के  सदस्य  झ्र पनी  पार्टियां  बदलते  रहे  हैं  ।  उन

 भेजा  गया  था  उस  इन्क्वायरी  हमारे  का  नैतिक  स्तर  बहुत  भ्रमित  गिर  गया  है  ।

 होम  मिनिस्टर साहब  ने  कराई  श्र  ज़िम्मेदार  पेप्सू  राज्य  पुरानी  are  देसी  रियास  ैं

 पुलिस  अफ़सर  को  सस्पेंड  किया  गया  है  ।  को  मिला  कर  बनाया  गया  है  र  में  समझता

 लेकिन  ऐसी  बातें  कितने  दिन  तक  चलती
 हूं  कि  मराठों  रियासतों  में  जितना  भ्रष्टाचार

 रहेंगी ?  और  कदाचार था  वहू  सब  पैप्सू में  गया

 दूसरी  बात  यह  है
 कि

 जो  हमारे  फाइनेंस  al  लोग  कहते  हे  कि  पैप्सू  में  प्रजातंत्र  को

 मिनिस्टर  श्री  चिन्तामणि  राव  देशमुख  हें  ख़त्म कर  दिया  गया  है  ।  परन्तु  HA?  पंचायत

 उनਂ  के  हाथ  में  बजट  है  |  उन्हों  ने  हम  हरिजनों  स्तर  पर  प्रजातंत्र क़ायम

 की  शिक्षा  के  लिए  स्टाइपेंड  के  लिए  ज्यादा  पालिका  में  तथा  संसदीय  स्तर  पर  प्रजातंत्र

 रकम  दी  थी  ।  वैसे  ही  वह  dey  के  हरिजनों  के  भ्र भी  बना  हुआ  है
 ।

 प्रांतीय  स्तर  पर

 लिए  भी  स्टाइपेंड  के  लिये  रकम  बढ़ा  देंगे  प्रजातंत्र  जरूर  ख़त्म  कर  दिया  गया  >  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  दो  बातों  की  जोर  श्राप  का श्र  पैप्सू  के  हरिजनों  की  भी  चिन्ता  दूर  करेंगे

 ऐसी  मुझे  तराशा है  ।  ध्यान  दिलाना  चाहुंगा  ।  एक  at  यह  कि

 प्रो ०  डी०  ato  शर्मा  :  स्थानीय  स्वायत्त  शासन  जो  कि  प्रजातंत्र

 का  झ्राधार  अधिक  ज़ोर  जाना  चाहिये  । पैप्सू  बजट  पर  बोलने  का  अवसर  दे  ने

 के  लिये  आपको  धन्यवाद  देता हूं  ।  आज  मेंने  समाचार  पत्रों  से  पता  चला है  कि  पैप्सू में

 कई  माननीय  सदस्यों  के  भाषण  सुने  और  नगरपालिकाओं  में  कार्य  पालिका  अधिकारियों

 उनसे  जो  बात  स्पष्ट  रूप  से  प्रगट  हुई  हूं  ag  जगह  लॉ  कालिज  के  विद्यार्थियों  को

 यह  है
 कि

 पैप्सू  में  बहुत  गड़बड़  फे  शी  हुई  है  वह  नियुक्त  किया  गया  है  ।  वहां  पक्षपात  कौर

 कल  माननीय  गृहमंत्री  ने  श्री पी०  एस०  राऊ  भ्रष्टाचार का  बोलबाला रहा  है  ।  में

 के
 बारे  में  जो  कुछ  कहा  उससे  में  पूर्णतः  सहमत

 दाता  महोदय  तथा  गुह  मंत्री  जी  से  यह  कहूंगा

 हूं  ।
 पेप्सू  के  लोगों  से  मिल  कर  ae  कि  सब  से  पहले वे  वहां  के  स्थानीय  स्वायत्त

 शासन  की  प्रो  ध्यान  दें  | पत्रों  को  पढ़  करमें  इसी  नतीजे  पर  पहुंचा  हूं

 fe at  पी०  एस०  राऊ  सपर  काय  में  सफल

 हुए  ।  एक  अकाली  नेता  से  मैँने  भी  राव
 जहां  तक  हरिजनों  का  में  श्राप  को

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  पैप्सू  में  हरिजनों  की
 के  शासन  के  बारे में  तो  उन  का  उत्तर

 ददा  जितनी  बुरी  है  उतनी  कहीं  नहीं  ।  क्या

 यही  था  कि
 श्री  पी०  एस०  राऊ  बहुत  सफलता

 श्राप  बीसवीं  शताब्दी  के  हरिजनों  से  बेगार

 पुर्वक  कार्य  चला  रहे  हँ  शौर  राज्य में  से  की  उम्मीद  कर  सकते  अज  उन  के  साथ
 भ्रष्टाचार  हटा  कर  स्थिरता  और  व्यवस्था

 वहीं  बर्ताव  रहा  है  जो  ५०  वर्ष

 लाने  का  प्रयत्न कर  रहे  ह  ।  उन्हो ंने  जो
 पूर्व  जाता  था  ।  उन  की  कोई  परवाह

 कहा  उस  के  एक  एक  दाऊद  का  में  विश्वास
 नहीं  उन  के  उद्धार  व  उन्नति  की

 करता  हूं  ।
 किसी  को  चिन्ता  नहीं  ।  में  परामर्श  दाता

 ey  में  भ्र व्यवस्था  होते  के  कारण  हमें  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  ag  इस  भ्रांत

 शीघ्र  से  शीघ्र  ध्यान  दें  । at  अजीत  सिंह  तथा  wear  कुछ  मित्रों  ने
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 कुछ  माननीय  मित्रों  ने  बिस्वे दारों  का  यह  सब  से  ज्यादा  है  |  इस  का  मतलब  यह  है
 कि

 जिक्र  किया  ।  ये  बिस्वे दार कौन  है  ?  बिस्वे दार  पब्लिक  ह्ल्थ  झ्र  मेडिकल  कौर

 एक  बहुत  भ्रमित  प्रतिक्रियावादी  वर्ग  है  ।  सिविल  वक्त  पर  जो  रुपया  गंवाने  मेंट  खर्चे

 जहां तक  बुद्धिमत्ता का  wet  है  यह  लोग  कर  रही  है  यह  पब्लिक  बेहतरी  के  लिए है  ।

 बहुत  पिछड़े  हुए  हू  परन्तु  पैप्सू  में  उन्होंने  WI  लेकिन  यहां  पर  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  कि

 पांव  बड़े  मज़बूत  जमा  रखे  हू  ।  शासन  में  भी  पब्लिक  बेहतरी  के  लिए  इस  मिनिस्ट्री  में  कुछ

 छोटे  से  छोटे  पद  से  लेकर  बड़े  से  बड़े  पद  तक  नहीं  किया  जा  रहा था  ।  यह  मिनिस्ट्री

 इन  लोगों  का  ज़ोर है  ।  जो  कोई  भी  बिस्वे दारों  बन  ८  महीने  पावर  में  रही  थी  ।  इस  से  पहले

 को  ठीक  कर  सकता  है  में  कहता  हूं  वह  पेप्सू  स्टेट्स  का  इरीगेशन  हुमा  तो  उस  वक्त

 का  हीनहीं  मानव  जाति का  भी  भला  करेगा  |  २०  अक्तूबर  को  पहली  गवर्नमेंट  बनी  |

 उस के  बाद  २०  जनवरी  ४९  को  एक  बड़ी
 जहां  तक  राष्ट्रपति  के  शासन  का  सम्बन्ध

 मिनिस्ट्री  बनाई  गयी  जिस  में  सात  मिनिस्टर
 सदस्यों ने  अपनी  अपनी  राय  प्रगट की  है  ।

 विरोधी  दल  तो  यह  कहेगा  ही  कि  इस  शासन से
 लिए  गये  शर  १८  फरवरी  को  फिर  एक

 गवर्नमेंट  बनाई  गई  कौर  २३  मई  को  पैप्सू
 किसी  का  भला  नहीं  हो  सकता  ।  मेरा  कहना  है

 कि  जिस  तरह  राष्ट्रपति  के  द्रास  से  पंजाब  की
 में  कांग्रेस  की  मिनिस्ट्री  बनाई  गयी  ।  करनल

 रघबीर  सिंह  जो  एक  महीने  पहले  म्यूनिसिपल
 हालत ठीक  हुई  उसी  तरह  परामशंदाता के

 एलेक्शन  में  हार  बुके  थे  उन  को  चीफ़  मिनिस्टर शासन से  eq में  भी  शान्ति  एवं  व्यवस्था

 क़ायम  हो  सकेगी  |
 बनाया  गया  ।  शायद  उन  की  पॉपुलैरिटी

 का  एक  महीने  पहले  काफी  सबूत  मिल  चुका

 बस  मुझे  इतना  ही  कहना  है  ।  धन्यवाद  |  था  ।  इलेक्शन  तक  यही  मिनिस्ट्री  जो  कांग्रेस

 की  मिनिस्ट्री  थी  पावर  में  रही  ।  तो  इतनी  देर
 श्री  बहादुर  fag  जो  मिनिस्ट्री  पावर  में  रही  है  और

 रक्षित-भ्रनुसुचित  :  सभापति
 गवर्तेवेंट  की  तरफ  से  जो  भी  वहां  मिनिस्ट्री

 जब  हम  पैप्सू  बजट  पर  बहस  कर  रहे  बनाई  गयी  हूँ  वह  तकरीबन  ४  या  ५  साल
 हैं  तो  इस  पर  बहुत  कुछ  कहा  गया  है

 ।  यह
 के  ग्रसे  मे ंजो  कुछ  करती  रही  हैँ  उस  से  जो

 व्हाईट  पेपर  रिपोर्ट  जो  हम  को  दी  गई  है  इस

 में  लिखा  gar  है
 कि

 पैप्सू  की  जो  स्टेट  है  यह

 ८  महीने  यूनाईटेड  फ्रंट  की  मिनिस्ट्री  रही  है

 उस  ने  यकीनी  तौर  पर  बेहतर  काम  किया  है  ।

 हर  तरह से  तरक्की  की  तरफ  जा  रही  लेकिन उस  को  काम  ही  नहीं  करने  दिया  गया  ।

 कयोंकि  थोड़ा  अरसा  वहां  पर  जो  मिनिस्ट्री

 थी  उस  को  सस्पेंड  किया  गया  ।  यह  बजट
 यहां  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  पुलिस  की

 मेरा  ख्याल  है  इस  मिनिस्ट्री  ने  बनाया  था  हालत  यह  ठीक  कांग्रेस  के  जमाने  में  जो

 उस  मिनिस्ट्री को  बाद  में
 ४  मैचों को  सस्पेंड  पुलिस  की  हालत  थी  या  लॉ  एंड  अ्राडर  की

 किया  गया  शर  १५  मार्चे  को  उन्हें  बजट  पेश
 जो  हालत  थी  उस  से  यूनाइटेड  फ्रंट  की

 करना  था
 ।

 इस  में  लिखा  है
 कि

 एजूकेशन
 स्ट्रीट के  जमाने  में  बेहतर  हालत रही  है  ।

 मैडिकल  पब्लिक  हेल्थ  पर  कौर  सिविल  सरदार  हुक्म  सिह  जी  ने  कुछ  फिगर्स  बताये  थे

 aaa  पर  जितना  रुपया  aa  किया  जा  रहा  है
 कि  फरवरी  में  डकैतियां  कितनी  हत्या यें

 यह  सब  का  सब  बाकी  हिन्दुस्तान  की  जितनी  कितनी  थीं  at  चोरियां  कितनी  थीं  ।  और

 हि. ची स्ट्ट  ए  ate  सब  को  मिला  कर  जब  यूनाइटेड  फ्रंट  मिनिस्ट्री  नहीं  थी  तो  यह

 अगर  परसेंटेज  के  हिसाब  से  लिया  जाये  तो  कितनी  उस  से  पता  चलता  है  कि  तकरीबन
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 चलता है  कि  उन्होंने  कितना  काम  किया  ।

 लेंड  रिलेक्जेशन  एक्ट  पास  हुआ  ।  यूटिलाइजेशन के  जमाने में  थी  ।  लेकिन  जो  दोस्त  यह  कहते  ह

 कि  ara
 भी

 वहां
 जो

 पुलिस  थी  वहू  खराब  थी  आफ  लेंड  एक्ट  पास  हुआ  |  अराला  मिलकियत

 भर  अरब
 जा  कर  ला  एंड  काडर  की  बेहतरी

 बिल  पास  हुआ  और  कोई  चार  एमेंडिंग  बिल

 हुई  ठीक  नहीं  है
 ।

 बात  असल में  यह  है  कि  पास  हुए  ।  नान  श्राक्यूपेन्सी  बिल  जिस  सेकी

 श्राप  ने  एक  झ्रादमी  के  हाथ में  ताकत दी  हुई
 जो  यह  आक्यूपेंसी  राईट्स  गुज़ारों  को  मिलने

 थे  ag  सरली  गवर्नमेंट  के  पास  भेजा  गया  शौर
 है

 at
 वह  यह  दिखाने  की  कोशिश  करता  है

 कि
 हम  बहुत  काम  कर  रहे  हे  |

 डकैती  के  मामले
 सेंट्रल  गवर्नेंस

 मेंट
 की  जो  स्टेट्स  मिनिस्ट्री  है

 उस  के

 ज्यादा  होते  हू  कौर  उन  को  दर्ज  नहीं  किया  पास  बहुत  देर  पड़ा  रहा
 ।

 इस  लिए  वापिस

 जाता
 ।  उन

 को
 चोरी  के  मामलेਂ  बताया

 नहीं  किया  गया  कि  उस  का  क्रेडिट  शायद

 जाता है  ।  कौर  ae  दिखाने  के  लिए
 कि

 हम
 फ्रंट  मिनिस्ट्री  को  न  मिल  जाये  |

 लोगों

 को
 पकड़

 रहे
 शैड्यूल्ड कास्ट

 युवक
 कास्ट

 पार्ट
 ए  स्टेट्स

 जो
 हैं  वहां  तो  यह  है  कि

 गवर्नर

 साहिब  से  यहां  श्री  जाता  है  ।  लेकिन
 जो

 पार्ट
 ौर  बेकराँ  क्लास  के  लोगों  को  पकड़  लिया

 जाता है  कौर इस  तरह  कहा  जाता  है  कि
 बी  स्टेट्स  हूं  उन  को  स्टेट्स  मिनिस्ट्री  का  एक

 शर  मरहला  ते  करना  पड़ता  है  कि  स्टेट्स
 हम  बहुत  भ्रच्छा  काम  कर  रहे  हूं  ।  पहली

 मरतबा में  ने  इस  चीज़  पर  बोलते  हुए  बताया
 मिनिस्ट्री उस  को  जब  तक  पास  न

 करे  तब  तक

 था कि  यहा ंसे  जो  आफिसर  साहिब  गये  हूं  वह  पेश  नहीं  हो  सकता
 |

 अब  पैप्सू  में  जब
 कि

 कांस्टीट्यूशनल  को  सस्पैंड  किया  है  कौर  tad

 मेंट  ने  पावर  एक  आदमी  के  हाथ
 में

 दी  है
 तो

 आती
 है  कि

 कुल  लोगों  को  वहां  से  भेज  दिया  पंजाब  की  मिसाल दी  थी  ।  पंजाब में  तो  पहले

 कांग्रेस  गवर्नमेंट  थी  |  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ने  पावर
 गया है  ।  किसी को  डिमोट  किया  गया  है  ate

 किसी  को  प्रमोट  किया  है  ।  उस  वक्त  भी  में
 तो  यहां  भी  कांग्रेस  गवर्नमेंट  लेकिन

 द  था  कि  ee  सेंट्रल  गवर्नमेंट  का  यह  पैप्सू  में  यूनाइटेड  फ्रंट  गवर्नमेंट  थी  ।  लेकिन

 प्री-ऐरेंजुड  मुआमला  था  कि  उन  को  यहां

 लाखो  ।  उन
 को

 वहां  से  निकालो |  are  ऐसे
 पावर  कांग्रेस  के  हाथ  में  है  ।  लेकिन  पेप्सू  में

 आदमियों को  जिन  के  ऊपर  करप्शन के
 कांग्रेस

 को  कितने  परसेंट  लोगों  ने  वोटें
 दी

 हैं
 ।

 २७  परसेंट  लोगों  ने  उन  को  वोटें  दी  हूं  पौर
 ह  alt  बहुत  जूनियर  शभ्राफिससे  थे  उन  को

 हिपी  कमेश  बनाया  गया  शर
 बाकी  ७३  परसेंट  लोगों  ने  उन  को  वोटें  नहीं

 दीं
 ।
 इसलिए

 जो  अरब  ७३  परसेंट  लोग
 हू

 आदमी  जो  गवर्नमेंट  को  काम  दे  सकते  थे
 ba,  iin.  Sian

 एलैक्दान  जीतने  ऐसे  आदमियों  को  लाया  उन  का  री प्रेजेन्टेशन  यहां  नहीं  होता  है  ।

 इस  के  बाद  सरदार  ज्ञान  सिंह  रखनेवाला
 गया  है

 का  जो  बिल  था  उस  के  बारे  में  कहा था  कि

 श्री  चिनारिया  जी  ने  कहा  था  कि  जो
 यह  जो  बिल  चल  रहा  है  इस  के  बारे  में  उनकी

 मिनिस्ट्री  पहले  थी  वह  २४  दिन
 से

 ज्यादा  बैठ  पब्लिक  कमिटमेंट  हूं  तौर  उन्होंने  पलोर

 पर की  थी  ।  वहां  उन्होंने बताया  था  कि  उन

 किया  ।  लेकिन  उन्होंने  २४  दिन  अगर  बिलों  से  हम  हालत  को  इम्प्रूव  कर  सकेंगे  |

 इतने  बिल  पास  कर  दिये  यह  उन  के
 लेकिन  wa  यह  नहीं  समझ  सकते

 कि  सेंट्रल

 क्रेडिट  में  जाता है  खिलाफ़  नहीं  ।  इस  से  पता  गवर्नमेंट  उन  को  एप्रूव्ड  करेगी  या  नहीं  |
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 एडवाइजर  साहिब  के  रोल  के  बारे  में  सिलसिले  में  इन्क्वायरी  चल  रही
 थी  उन

 कहा गया  है  कि  वह  वहां पर  बहुत  प्रेम  कुमार  जी
 को

 डी०
 सी०

 बनाया  है
 ।

 में

 काम  कर  रहे  ह  ।  पैप्सू  गवर्नमेंट  ने  इस  बारे  में  भ्र भी  कुछ  नहीं  कहना  चाहता
 |

 मिलकियत  राइट्स  बिल  में  एक  पाई  एक  लेकिन  गहराई  को
 बतलाऊं

 कि  दस
 तारीख

 को

 शन
 देना  मुक़र्रर  किया  एडवाइजर  साहिब  जाते  बारह  तारीख

 लेकिन  एडवाइज़र  साहिब  ने  उन  गरीब  लोगों
 को  कुछ  लोगों का  ट्रान्सफर काडर  भ्राता  है  ।

 को  कितना  रिलीफ  दिया  उस  को  पांच  गुना  पटियाला  के  डी०  सी०  सन्त  प्रकाश जी  को

 तेरह  तारीख
 को  एप्लीकेशन

 देने  के  लिए
 ज्यादा  कर  दिया  है  ताकि  वह  लोग  ज्यादा

 भ्रमणी  रिलीफ  कर  सकें  ।  पहले  श रिजीनली  कहा  जाता  है  ।  बारह  तारीख को  इस  का  काडर

 कम्पैन्सेशन था  वह  जो  लेंड  रीवैन्यू है  उस  से  किया  जाता  है  तेरह  तारीख  को  उस

 बारह  गुना  दिया  जा  रहा  लेकिन
 सरदार  केशन  पर  दस्तखत  करने  के  लिये  मजबूर

 ज्ञान  सिह  ने  पब्लिक  में  वादा  किया  था  कि
 किया  जाता  है

 कि
 वह  लिखें  कि  में  छुट्टी  पर

 हम उस  को  शराब  गुना  कर  देंगे  ।  लेकिन  जो  जाना  चाहता हूं  तो  यह॒धान्दलीबाजी

 हमारे  एडवाइजर  साहिब  वहां  गये  हुए  हू  वह  वाइजर  रेजीम  की  हे

 शायद उन  लोगों  को  दूसरे  तरीके से  रिलीफ  श्री  फिरोज  गांधी

 पश्चिम व  जिला  राय  :  मेरा

 कप्तान  के  बारे  में  चिनारिया  साहिब
 कहना यह  है  कि  weal  मेम्बर  साहब  ने  फरमाया

 ने  कहा  है  कि  वहां  करप्शन  बहुत  ज्यादा  मौजूद  कि  किसी  साहब  के  ऊपर  का  केस

 है  लेकिन में  उन  बतलाऊं कि  जब  यहां  चल  रहा  है  ate  वह  डिप्टी  कमिश्नर  बना
 हाउस में  करप्शन के  बारे  में  एक  रैजोल्यूशन  दिये  तो  क्या  वह  इस  चीज  को

 भराया  था  तो  उस  को  चिनारिया  साहिब  ने
 शिष्ट कर  सकते  है  ?

 सपोर्ट  भी  नहीं  किया  था  ।  में  पूछना  चाहता  हूं

 कि  करप्दान  किस  स्टेट  में  नहीं  है  ।  कया  पंजाब
 att  बहादुर  सिंह

 :
 प्राय  इस  बारे  में

 प  सकते  वह  वहां
 लगे  हुए

 ह  और  उन
 में  करप्दान  नहीं  मौजूद है  ।  क्या  पंजाब में

 कचहरी  में  नकल  लेन  के  लिए  जब  तक  रुपया  को  डिप्टी  कमिश्नर  बनाया  गया  है  ।  वहू  एक

 न
 दिया  जाये  नकल  नहीं  मिलती  है

 ।
 क्या  मेरे

 ज्येष्ठ  अ्रघिकारी  उन  पदोन्नत  की

 गई थी पंजाब के  दोस्त  जो  मौजूद  इससे

 इन्कार  करेंगे
 ।  जब  तक  इस  एडमिनिस्ट्रेशन  श्री  फिरोज  गांधी  :  उन  का  नाम  क्या

 मशीनरी
 को

 बदला  नहीं  जाता  तब  तक  यह  ह ै?
 ara  कौर  रिश्वत  खोरी  का  ware  सरदार

 हुक्म  सिह
 :

 उन  का  नाम
 प्रेम

 हल  नहीं  हो  सकता  |

 कुमार
 उन  के  विरुद्ध  कार्यवाही  हो  रही  है  |

 करप्शन के  बारे  में  जिक्र  करते  हुए  डा०  काटजू :
 उन  के  विरुद्ध

 बतलाया  दामोदरदास  एक
 घूसखोरी  का  भी  मुक़दमा  चल

 जूनियर  झ्राफिसर  थे  उन  को  बरनाला  का  रहा है  ?

 सरदार  हुक्म  भ्रष्टाचार  के
 आदमियों  को  सुपरहिट  कर  के  उन  को

 मुकर्रर  किया  गया  है
 ।

 दूसरे  एक  प्रेम  कुमार
 सम्बन्ध  में  उन  के  विरुद्ध  कार्य  वादी  लम्बित

 जी  को  जिन  के  बारे  में  करप्शन  केसेज  के  डा०  :  निर्वाचन के  ?
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 सरदार  हुक्म  fag:  जी  निर्वाचन
 अकेले  संगरूर  के  इलाक़े  में  एक  हफ्ते  के

 के  अ्रलावा  १८  एब्सकौन्डस  पकड़े
 गय

 ।  यह  ऐसे
 काम  हैं

 जो  बड़े  नुमायां  ह  शौर  जिन  की  तारीफ़  किये
 डा०  कॉलेज  हमें  इस  की  जांच  करनी

 होगी  ।
 बगर हम  नहीं  रह  सकते

 ।
 पहले  से  वहां  पर

 ba
 ला  एन्ड  आर  की

 हालत  बहुत  बेहतर

 लाला  अचिन्त  राम  साहबे  लेकिन  इस  का  यह  मतलब  नहीं  कि  श्राप  झा राम

 बहुत  सारी  बहस  इस  सिलसिले  में  खत्म
 से

 अरब  सो
 जाय॑  श्र  कुछ

 न
 करें  |

 हो  में  fas  चन्द  एक  बातें  श्राप  की  ख़िदमतਂ  एक  ATT  बात  मं  पराधीन  के  बारे  में

 में  अरज  करना  चाहता  क्योंकि  ख़त्म
 कहना  चाहता  हुं

 ।
 कप

 को
 मालूम  है  कि  walt

 हो  रहा है  ।  कल  भी  इस  मामले  पर  काफ़ी  बीस  दिन  हुए
 कि

 योल  कैम्प  में  RXo

 बातचीत बहस  हुई  थी  कि  यह  जो पेप्सू में  फंम्लीज़  ऐसी  थीं  जो  पैप्सू  के  इन्दर  बसना

 प्रेसीडेंट रूल  किया  गया  है  यह  इस  वजह  से  चाहती क्योंकि  उन  के  रिश्तेदार वहां  पर

 किया  गया  है  चूंकि  वहां पर  ला  एन्ड  झालर  बसे  हुए  थे
 ।  उन्होंने  बहुत  कोशिश की  कौर

 की  पोज़ीशन  ठीक  नहीं थी  |  राज कुछ  दोस्तों  सेंट्रल  गवर्नमेंट  में  हराकर  कोशिश  श्री

 ने  यहां  पर  कहा  है  कि  वहां  पर  ला एन्ड  asta  प्रसाद  जैन  से  मिलकर  इस  के  लिए

 श्राडर की पोजीशन की  पोजीशन  ठीक  नहीं है  तो  alk  कोशिश  लेकिन  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि

 जगह  भी  ठीक  नहीं
 तो  पैप्सू के  साथ  ऐसा  वह  क्या  कर  संकते  पैप्सू  गवर्नमेंट  इजाज़त

 सलूक  क्यों  किया  गया  कि  प्रेसीडेंट  रूल  वहां  नहीं  देती  है
 कौर

 उन  को
 बसने

 के  लिए  अपने
 a

 पर  स्थापित  कर  दिया  गया  ।  में  भ्र पने उन  यहां  कोई  जगह  देने
 को

 राजी  नहीं  है
 ।  में

 दोस्तों  से  कहना  चाहूंगा  कि  ag  इस  बात  को  समझता हूं  कि  जहां  पहले  २५०  और  ४००

 तो  तस्लीम  करेंगे  कि  पेप्सू  की  हालत  दूसरे  फंम्लीज़  के  बसने  के  लिए  जगह  मिल  सकती

 प्रान्तो ंके  मुक़ाबले  में  ज्यादा  ख़राब  है  कौर  ",  वहां  आज  इन  बेचारे  लोगों  के  बसने  के

 में  को  मुबारकबाद  देना  चाहता  लिए  क्यों  जगह  नहीं  मिल  रही  है  ?  वह

 हूं  कि  उन्होंने  जो  वहां  पर  एडमिनिस्ट्रेटर  आज  वहां  पर  साल  डेढ़  साल  से  मारे  मारे

 फिरते  उन  को  कोई  जगह  नहीं  मिलती  है  ।
 मुक़र्रर  किया  है  उस  ने  खूबी  के  साथ  अपना

 काम  सरअंजाम  किया है  att  कर
 रहा  है  वहां  क्या  उन  Xo  फैम्लीज़ को  बसाने  के

 श्र  में  गवर्नमेंट  श्र  एडमिनिस्ट्रेटर  दोनों  को  लिए  तवज्जह  दी  नजूल  लेंड  वहां  पर

 बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  वह  पैप्सू  की  हालत  काफ़ी पड़ा  में  दरख्वास्त  करूंगा
 कि

 को  ठीक  करने में  कौर  वहां  जो  लूटमार  वह  इस  तरफ़  ध्यान  चमकौर  मुसीबतों

 इत्यादि  होती  रहती  उस  को  कम  करने  में  को
 बसाने

 का
 माकूल  इन्तज़ाम करें  ।

 अरब
 में

 कामयाब  हुए  जो  हालत  पैप्सू  की  पहले  थोड़ा  सा  हरिजनों  के  बारे  में  गरज  करना

 उस  में  नुमायां  कमी  वाक़ये  हुई  यह  चाहता  हूं
 ।

 यहां  पर  इस  समय
 प्रो

 इससे  पहले

 हरिजनों  के  बारे  में  काफ़ी  कहा  गया  लेकिन बात  हमें  तस्लीम  करनी  पड़ेगी  ।  मं  समझता

 हं  हर  want  इस  में  इंटरेस्टेड  होगा  कि  जो  इतना  कहने  के  बाद  भी  हरिजनों  की  ददा

 वहां  चोरी  कौर  डकैतियां  होती  उन  में  दुखदायी  कौर  उन  के  लिए  बहुत  सुधार  की

 कमी  हो  कौर  यह  वाक़या  है  कि  जो  वहां  पर  आवश्यकता है

 डाकघरों  के  ag  थे  जहां  डाकू  जा  कर
 बैठते

 थे
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज

 रक्षित--अ्रनुसूचित
 :  हरिजनों  की

 इकट्ठे  होते  थे  वह  अड्डे  राज  टूट  रहे



 ४५४५  पेप्सू  बजट  पर  १  मई  १९५३  सामान्य  चर्चा  CUVG

 हालतਂ  दरणार्धियों  से  भी  ज्यादा  खराब  सैक्रिफाइसेज  तो  श्राप  को  मालूम  कितनी

 मुसीबतें  sated  कौर  कितनी
 से  क्रिफाइसेज

 लाला  अचिन्त  राम :  में  इस  चीज को

 मानता हूं  कि  हरिजनों की  हालत  शरणार्थियों

 की  अपेक्षा  ज्यादा  श्र  दर्दनाक  काल्  उन  सब  पर  बहुत  गव  है  ।'

 क्योंकि  हरिजनों  के  साथ  यह  सौदा

 सरदार  पटल  साहब  के  लिये  पौर  जितने  उनके
 वान्टेड  बहुत  बुरी  चली  जाती  शरणार्थी

 तो
 are

 बुरी  हालत  में
 कल  पाकिस्तान

 साथी  ह  सब  के  लिये  समय  था
 जब  हम

 भी  अपने  देवा  के  लिए  कुछ  बलिदान  करनाਂ
 बनने  से  पहले  तो  वह  जमीन  कौर  घरबार  के

 मालिक  राज  उन  को  बुरा  दिन  देखना  चाहते  किन्तु  हमें  प्रगति  इच्छाओं को  दबा

 पड़  रहा  लेकिन ये  बेचारे  तो  हमेशा  से  इसी  कर  रखना  पड़ाਂ  यह  उन  के  शब्द

 प्रमख  साहब  का  भी  दिल  करता
 था

 कि  वहँ पिछड़ी  हालत  में  रहते  श्री  रहे  इन्होंने  तो

 कभी  मिल्कियत  नहीं  इस  वास्ते  उन  की  मुल्क के  लिये  सै  क्रिफाइस  लेकिन  उस

 हालत  बहुत  ज्यादा  खराब है  |
 हालात  ऐसे  थे  कि  वह  अपनी  ख्वाहिश  को

 दंबाये  हुए  थे  ।  लेकिन  अराज  तो  में  कहूंगा  कि
 गवर्नमेंट  ने  उन  की  हालत  सुधारने  की

 की  att उन  को  सेठ  परसेंट  नजूल लेंड  देने
 का  राज्य  राज  प्रमुख  साहब  के  हाथ

 की  बात  लेकिन  में  समझता हूं  कि  केवल
 में  ताकत  है  ।  उन  की  डिजायर  को  कोई  सप्रेस

 करने  वाला  नहीं  श्राप  की  डिजायर को  कोई यही  मदद
 उन  की

 दशा  सुधारने के  लिए

 पर्याप्त  नहों थी  ।  मेरी  ख्वाहिश  है  कि  जितना  सप्रेस  करने  वाला  नहीं  है
 ।

 श्राप  राज प्रमुख

 नजूल  लेंड  उस  में  से  wed  फ़ीसदी  बल्कि
 साहब  से  कहें  कि  वह  अपनी  जमीन में  से

 पोलिटिकल  ance  को  हिस्सा दें  ।  ae नब्बे  फीसदी  लेंड  हरिजनों को  दिया  जाय  |

 उन  के  साथ  जस्टिस  फिर  भी  काफी

 पोलिटिकल  aaa  जेलों  में  इस  लिये  गये  कि

 जो  वहां के  राजा  थे  वह  उन  के  साथ  अच्छा

 नहीं  होगा  ।  मेरी  से  यह  दर्ख्वस्ति है  |
 सुलूक नहीं  करते  थे  |  जनता  के  हुक्म  पर  नहीं

 एक  प्वाइन्ट में  श्र  भी  कहूंगा  शौर  वह  चलते  थे  ।  अज
 वहं  राजप्रमुख  हे  ।  में  इस

 यह  है
 कि  वहा ंके

 जो  पोलिटिकल  सबसे  बात  को  नहीं  चाहता  कि  वह  बहुत

 है  उन  की  तरफ़  ज़रा  ध्यान दें  ।  मूझ  को  ही  म  तो  कहूंगा  कि  उन्होंने  तमाम

 अदा  मयों  ने  लिवा  कि वहां  पर  उनके  लिये  हिन्दुस्तान  के  राजों को  लीड  दी  है  ।  जिस  ने

 कोई  रोजगार  नहीं है  ।  इतने  दिन  वह  जेलों  ear काम  किया  है  उस  की  तारीफ न  करना

 में  तकलीफ़ें  ौर  वहां  से  भराने  के  गलती  होगी
 ।

 में  कहूंगा  कि  उन  के  grey

 बाद  बेकार हो  गये  ।  इस  बारे  में  मुझे  वहां  के  सैक्रिफाइस का  माहा  है  ।  मेरी  उन  से  ote

 है  कि  वह  पपनी  जमीन
 में  से  कुछ  हिस्सा काट जो  राजप्रमुख ह  उनकी  स्पीच को  पढ़  कर

 बड़ा  हौसला  gar  ।  जिस  फ्रेंक नेस से  उन्होंने  कर  पोलिटिकल सफर सं  को  दें  ।  श्राप को  भी

 अपनी  बात  कही  ।  जब  सरदार  पटेल  वहां  गये
 उन

 से  इस
 बात

 की  otter करनी  चाहिये  ।

 थे  तो  राजप्रमुख साहब  ने  कहा  कि  :  लेकिन  फ़ैज़  कीजिये  कि  ag  किसी  वजह  से

 नदेसकतो  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट की  लेंड  में  से

 पटेल  देश  के  भ्रमल्य  रत्न  हे  ag  दीजिये  ।  जैसे  पंजाब  के  rears  किया  गयी

 उन्होंने  शौर  उन  के  साथियों  ने  भारी
 है

 कि  पोलिटिकल  सफर सं  को  dard  दी

 बलिदान  दिये  हैं  ।  ¥o,  Vo ?  Yo,  ५०  रुपये  या  जमीनें दे

 272  PSD
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 ताकि  वेगुजारा  कर  वैसे  ही  श्राप  माननीय  गृह  मंत्री  ने  बतलाया  कि

 को
 भीਂ

 करना  चाहिये  ।  उसी  तरह  से  राज  ८०  से  ९०  गांवों
 में

 साथ  ही  साथ  एक  दूसरी

 पैप्सू  मे ंभी  ऐसे  लोग  ह  जिन्हों  ने  सै  क्रि फा इस  सरकार  भी  काम  कर  रही  है  ।  वास्तविकता

 की
 है

 जैसे
 सरदार  सेवा  सिंह  ठीकरी  वाला ने  तो  यह  है  कि  वहां  पर  दो  सरकारें  काम  कर

 की  है  ।  भगवान  सिंह  बौंगेवालिया  हू  रही  सलाहकार  की  कौर  दूसरी

 जिन्हों ने  तमाम  उम्र  कुर्बानी  की  ।  वार्ता  वह  जो  रात  को  काम  करती  है  तथा  जिस  में

 बेचारे  गुजर  गये  लेकिन  gas  जो  ऐसे  सरकारी  सचिव  भी  भाग  लेते  ह  ।  यह  बात

 कल  सफरसे ह वह ह  वह  ज्यादा सफर  न  करें  I  छिपी  नहीं  है  ।  जनता  में  इस  की  चर्चा  होती

 रहती है  ।
 में  खीर  में  अपनी  सरकार  को  बधाई

 देता  हूं  कि  वहू  बहुत  अच्छी  तरह  ला  एन्ड  काडर

 मेरे  पास  वहां  के  दलित  वग  की  एक  महिला को  चला  रही  है  भ्र ौर  वहां  पर  एग्रेरियन  रिफार्म

 ला  रही  है  ।  कौर  जो  कुछ  श्राप  कभी  तक  पूरा
 ने  पत्र  भेजा  है  जिस  में  उस  ने  बतलाया है  कि

 उस  का  लड़का  १,५००  रुपये  लेकर  वस्तुएं
 नहीं  कर  सके  ह  उस  को  भी  पुरा  करना

 खरीदने  के  लिये  गया  |  रास्ते  में  उसे  डाकुओं चाहिये  |

 ने  घेर  लिया  ।  जब  पुलिस  उन  की  तलाश  में

 श्री  cere  )  :  यह  तो  सभी  गई तो  उस  ने  इस  लड़के  को  अन्य  डाकुओं  के

 सदस्यों  का  कहना है
 कि  पप्पू  में  हालत  बहुत  साथ  पकड़  लिया ।  बाद  में  पुलिस  वालों  ने

 खराब है  ।  उसे  सुधारने के  लिये  कड़ी  काय  लड़के  को  मार  डाला  %,Xoo  रुपये  वापस

 के  किये  जाने  की  झ्रावश्यकता है  ।  में  बांट  लिये  |  इस  प्रकार  की  घट नाश् ों की

 के  सम्बन्ध में  हमारे  सामने  जो  बजट  रखा  चर्चा  जनता  में  खुब  हो  रही  है  ।  यहां
 तक  कि

 गया है  वह  साधारण  बजट  है  ।  वह  अन्य  राज्यों  जब  डाकुओं के  चोट  पहुंचाये भी

 में
 ~

 पकड़ा  जा  सकता है  तो  उन्हें  गोली  मार  दी प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  बजटों  से  किसी

 sare  भिन्न  नहीं  है  ।  असाधारण  परिस्थितियों  जाती है  ।  इस  का  कारण  यह  बतलाया जाता

 के  लिये  हमें  प्र साधारण बजट  की  जरूरत  है  |  है  कि  यदि  डाकू  जीवित  पकड़
 लिया  गया  तो

 हमारी  शिकायत  है  कि  सरकार  जिस  ढंग  से  वह  ऐसी  बातें  बतला  देगा  जिस के
 फलस्वरूप

 इस  समय  पेप्सू में  काय॑
 कर

 रही  है  उस  से  ७ अनक
 बड़े  बड़े  लोग  पकड़  लिये  जायेंगे

 |

 तो  स्थिति  के  शर  बिगड़ने  की  ही  संभावना है

 सुधरने  की  नहीं
 ।

 उदाहरण  के  रूप  में  माननीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  जांच  कमेटी

 मंत्री  के  भाषण  को  ही  ले  लीजिये  ।  उन्होंने  ने  भू-सुधार  सम्बन्धी
 मामलों

 पर
 विचार

 झपने  भाषण  में  कहा  था  कि  wey  का  कर  के  यह  बतलाया  है  कि  बिस्वे दारों  प्रौढ़

 चारीवृन्द
 ठीक  हालत  में  नहीं  है  अर  इसीलिए  भ्र धि कारियों  में  खूब  मेलजोल  है  ।  अधिकारी

 वहां  पर  तुरन्त  ही  निर्वाचन  भी  नहीं  किये  वैसा ही  करते हें  जैसा  बिस्वे दार  चाहते हूं  ।

 जा  सकते ह  |  में  पुछना  चाहता  हूं  कि  उन  को

 सुधारने के  सम्बन्ध  में  क्या
 किया

 गया  है  ।  माननीय  गृह  मंत्री  ने  कहा  था  कि

 इसी  तरह  अ्रधिकारियों  द्वारा  निर्वाचन  में  प्रमुख का  बोलबाला नहीं  रहेगा  |  परन्तु

 भाग  लेने  पर  उन  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  इस  बजट  में  राजप्रमुख  के  सचिवालय  के  लिये

 व्यवस्था  गई  है  ।  स्पष्टीकरण  में
 महीं की  गई  है

 :
 आखिरकार ऐसा  क्यों  है  ?
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 बतलाया गया  है  कि  ऐसा  सामान्य  बातों  को  विधेयक  के  rar  रुपये  में  एक  पाई  मिलनी

 ध्यान  में  रखते  हुए  किया  गया  है  ।  में  पुता हू हूं  चाहिये थी  |

 जब  राज प्रमुख  का  व्यावहारिक  राजनीति से

 कोई  सम्बन्ध ही  नहीं  है  तो  उन  के  सचिवालय
 सरकार  द्वारा  पप्सु  में  अपनाई  गई  नीति

 का  हम  इसलिए  विरोध  नहीं  करते  कि  वह
 को

 अतिरिक्त  सहायता  क्यों  दी
 जा

 रही  है
 ?

 साम्यवादियों के  विरुद्ध  है  बल्कि  इसलिये  कि

 इस  प्रकार  झप  पैप्सू  की  हालत  में  सुधार  न  कर

 सकेंगे  ।
 वह  पैप्सू  की  जनता  के  हितों  के  विरुद्ध है

 सभापति  महोदय  सामान्य  चर्चा

 जैसा कि  मेंने कल  कहा  बारत  सरकार
 समाप्त  हुई  ।  कल  माननीय  मंत्री  उत्तर

 भू-सुधार के  सम्बन्ध  में  ऐसा  विधेयक  तैयार
 देंगे  ।

 इस  के  पश्चात  सदन  की  बैठक कर  रही  है  जिस  के  अनुसार उन लोगों को उन  लोगों  को

 लगान  का  पांच  गुना  मुआवजा  दिया  जायेगा  २  १९५३ क  आठ  बजे  तक  के

 जिन  को  पैप्सू  विधान  सभा  are  पारित  लिये  स्थगित  हो  गई  ।


